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Всемирная структурирован-
ная финансовая социальная 
сеть или глобальная касса 

взаимной помощи МММ-2011, по 
данным ее участников, победно 
шагает по планете. В интервью 
на сайте организации создатель 
этой финансовой пирамиды 
Сергей Мавроди говорит о том, 
что с начала прошлого года число 
вкладчиков превысило 15 млн 
человек по России и всему миру. 
Абат Нагмет, алматинский «ты-
сячник» в финансовой пирамиде 
МММ-2011, приводит данные о 40 
тыс. участников из Казахстана. 
На территории республики дей-
ствует около 9 офисов организа-
ции. По всей видимости, доверие 
граждан к МММ действительно 
имеет место быть, несмотря на 
судьбу одноименной пирамиды 
90-х годов

Нынешняя схема отличается от первой по 
сути только структурой. Здесь нет единого 
счета, нет организации как таковой. «Ни-
чего нет, воздух, фата-моргана», – описы-
вает принцип организации МММ-2011 г-н 
Мавроди. Все финансовые перемещения 
происходят напрямую и исключительно 
между участниками МММ-2011 через си-
стему электронных платежей. 

По его мнению, такая схема сможет убе-
речь новое детище от судьбы предыдущего, 
крах которого автор полностью переклады-
вает на действия российских властей. Г-н 
Мавроди обезопасил себя и от обвинений в 
убытках, о возможности которых говорит-
ся как на главных страницах официальных 
сайтов МММ, так и в предупреждении чле-
нов системы. «Потерять можно все и в лю-
бой момент. Могут вам вообще ничего не 
заплатить. Даже если вы будете соблюдать 
правила, вам могут не заплатить. Без вся-
ких объяснений. Единственное правило 
– правил нет вообще», – формулирует сте-
пень риска участия в МММ-2011 г-н Мавро-
ди. Оговариваясь при этом, что за год рабо-
ты новой пирамиды жалоб о невыплате от 
участников не поступало. 

Тумбочка для денег
Как работает эта структура? В системе 
имеется внутренняя валюта «мавро», и до-

ход участников образуется за счет разни-
цы в курсах, по принципу «завтра дороже, 
чем сегодня», при этом курсы не зависят 
от рынка и устанавливаются самим г-ном 
Мавроди. Доходность обещают организа-
торы в размере 20-75% в месяц, в зависи-
мости от условий, по которым производи-
лось вложение средств.

Система разделена на ячейки – десят-
ников, сотников и тысячников. Деньги на 
выигрыши образуются в результате новых 
вложений участников. По старым вкладам 
оплата производится за счет вложенных 
новых. Деньги никуда не инвестируются и 
расходуются лишь на увеличение количе-
ства участников. По мнению автора, схе-
ма проста, ясна и прозрачна. При этом со 
стороны организаторов позиционируется, 
что минимальный взнос составляет $1, од-
нако г-н Нагмет уточняет, что «и выигрыш 
участника в таком случае будет как от коз-
ла молока, то есть ни молока, ни уж тем 
более шерсти участники от такого вклада 
не получат». 

По словам алматинского «тысячника» 
пирамиды, в систему верят и наши сооте-
чественники. «Поток вкладчиков не оста-
навливается ни на минуту, а мой телефон 
продолжает разрываться от звонков даже 
поздней ночью. Люди в большинстве сво-
ем прекрасно понимают, что МММ быва-

ет лишь раз в жизни, и по факту каждый 
вкладчик своими пятью копейками при-
нимает участие в глобальном историче-
ском процессе равномерного распределе-
ния мировых денежных средств. По сути, 
Сергей Мавроди создал «общую тумбоч-
ку» с деньгами, из которой каждый берет 
ровно столько, сколько ему необходимо. 
Не больше, но и не меньше», – считает Абат 
Нагмет.

Бдительность прежде всего
Государственные структуры в странах СНГ 
уже давали официальные предостереже-
ния гражданам от участия в финансовой 
пирамиде «МММ-2011». С критикой вы-
ступали руководитель Роспотребнадзора 
Геннадий Онищенко и российский финан-
совый омбудсмен Павел Медведев. Не под-
даваться провокациям призывал Нацио-
нальный банк Кыргызской Республики. 

Министр финансов Казахстана Болат 
Жамишев в начале февраля также выска-
зал негативное отношение к деятельности 
структуры: «В российской прессе много 
пишут, что там предлагает Мавроди как 
организатор МММ. В Казахстане тоже су-
ществовали пирамиды, и, думаю, что на-
селение достаточно трезво оценивает пер-
спективу всяких таких инициатив...

«Мавро» делает 
свое дело…
В МММ-2011 уже вложилось более 40 000 казахстанцев
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Очередные обещания 
чиновников нарастить 
экспорт мяса в Россию 

вызваны их стремлением 
получить больше денег из 
бюджета. Поэтому включить 
рыночные механизмы, дать 
бизнесу свободу или вместо мяса 
экспортировать мясопродукты 
им и на ум не приходит

На этот раз очередную порцию обе-
щаний в интервью сайту Pm.kz выдал 
руководитель Центра управления вос-
производством стада и консалтинга в 
животноводстве АО «Казагромаркетинг» 
Кабыл Исабеков. По его словам, в стране 
«реализуется проект общенационального 
масштаба, аналога которому не было за 
всю историю развития отрасли животно-
водства». «К 2016 году объем экспортного 
потенциала мяса крупного рогатого скота 
мы должны довести до 60 тыс. тонн», – 
подчеркнул он.

Причем для успешной реализации про-
екта предполагается, первое, развивать 
фермерские хозяйства, второе, закупать 
маточное поголовье крупного рогатого 
скота зарубежной селекции, третье, осу-
ществлять породное преобразование ско-
та в личных подсобных хозяйствах.

По словам г-на Исабекова, к 2015 году 
намечено приобрести 224 тыс. единиц 
маточного поголовья, а уже сегодня обу-
чением охвачено порядка 900 фермерских 
хозяйств, и этот показатель планируется 
довести до 1,5 тыс.

Однако, как и все другие громкие про-
екты, предполагающие расходование бюд-
жетных денег, и этот может оказаться еще 
одним неудачным экспериментом. Как во-
дится, чиновники госденьги «распилят», 
фермеры получат кипу никому ненужной 
документации, а мясо будет абстрактно 
фигурировать лишь в отчетах, отправляе-
мых в Астану.

Трансформация идеи
Идея экспортировать мясо в Россию дале-
ко не нова. В лучшие советские времена 
Казахстан поставлял в Россию до 300 тыс. 
тонн мяса в год. Именно об этом казахстан-
ские чиновники вспомнили тогда, когда в 
стране возникли проблемы на фоне миро-
вого финансового кризиса. 

Еще в 2007 году тогда еще вице-министр 
сельского хозяйства Арман Евниев (в ав-
густе 2010 года он должности лишился) 
озвучил общественности следующие циф-
ры по экспорту мяса в Россию: к 2010 году 
– 5 тыс. тонн, 2014 году – 64 тыс. тонн.

Причем базой для прироста экспорта 
должен был стать рост производства мяса 
согласно программе по созданию откор-
мочных площадок, осуществление кото-
рой было поручено АО «КазАгро». Речь 
шла о необходимости создания 15 откор-
мочных комплексов мощностью до 5 тыс. 
голов крупного рогатого скота единовре-
менного содержания общей мощностью до 
10 тыс. тонн и 4 мясоперерабатывающих 
комплексов общей мощностью 20 тыс. 
тонн мяса в год.

Проект вошел в Карту индустриализа-
ции, и на создание 6 откормочных площа-
док государство через Нацфонд выделило 
120 млрд тенге. В течение 5 лет планиро-
валось закупить 72 тыс. голов импортных 
пород герефорд и ангус.

Между тем динамика экспорта мяса вы-
зывала одни лишь вопросы. До запуска про-
граммы экспорт, по сравнению с его пиком 
в 1990 году, сократился в 400 раз и носил не 
стабильный, а разовый характер. Объемы 
поставок мяса на внешние рынки в 2008 
году составили 3 тыс. тонн баранины, го-
вядины, свинины и куриного мяса, в 2009 
году – всего 900 тонн. А уже в процессе осу-
ществления программы, по данным анали-
тической службы АО «Казагромаркетинг», 
в 2010 году производство мяса покрывало 
только потребности внутреннего рынка.

То есть заданные параметры програм-
ма не осилила. Для примера, действующая 
откормплощадка «Кроун Батыс» в запад-
ном Казахстане мощностью до 8,8 тыс. 
голов КРС по факту заполнена на 10-15%, 
такая же ситуация и на откормплощадке 
ТОО «Агрофирма Ак Бас» в Акмолинской 
области.

Согласно предложениям г-на Исабеко-
ва, акцент с откормочных площадок сме-
щен на фермерские хозяйства.

С кем имеем дело
В настоящее время в Казахстане около 190 
тыс. фермерских хозяйств, которые имеют 
в собственности 40% посевных площадей. 
Для сравнения: к 2010 году в США было 2,2 
млн фермеров. Однако 6-8% из них произ-
водили 75% всей сельхозпродукции. В Ев-
ропе – 12 млн фермеров. 

Сначала об эффективности. Один аме-
риканский фермер кормит 143 человека 
в США и за границей, один европейский 
фермер – 120 человек. Для сравнения: 
всей продукции казахстанских фермеров 
не достает для обеспечения внутреннего 
рынка. Но и этого не хватает. В частности, 

Казахстан ежегодно импортирует до 40% 
молочной продукции.

Теперь о размерах, играющих большую 
роль в плане инвестиционной привлека-
тельности. В США средний размер фер-
мерского хозяйства – 200-300 га, в Канаде 
– 260 га. По сведениям Союза фермеров 
Казахстана, более 124 тыс. фермерских хо-
зяйств имеет на балансе до 50 га. 

Значит, инвестиционная привлекатель-
ность отрасли низкая, и бизнес направлять 
деньги в ее развитие не будет. По мнению 
председателя Союза фермеров Казахстана 
Ауэзхана Даринова, подтолкнуть фермера 
к объединению может перспектива полу-
чения прибыли, но с сохранением само-
стоятельности. «Пока этого нет. У нас не 
отработаны механизмы взаимовыгодной 
интеграции мелких хозяйств, из-за этого 
все проблемы», – считает он.

Структура производства мяса такова, 
что фермеры не играют в ней ключевой 
роли. По данным Агентства РК по стати-
стике, в 2011 году численность поголовья 
КРС у населения составляла 5 млн голов 
(более 80% всего поголовья), 13% – в кре-
стьянских и фермерских хозяйствах; и 
только 5% – в крупных сельхозпредприя-
тиях. 

Между тем поголовье КРС с 2003 года 
(4,871 млн голов) до 2010 года (6,175 млн 
голов) выросло незначительно. Как отме-
чалось выше, его хватает лишь на покры-
тие внутренних потребностей Казахстана. 
И далее видно снижение поголовья. По 
данным Агентства РК по статистике, на 1 
ноября 2011 года в Казахстане во всех хо-
зяйствах республики находилось на содер-
жании 6,224 млн голов КРС, уменьшение 
за год на 478,1 тыс. голов.

Основная причина – детородная 
функция весной 2011 года снизилась, и 
увеличился забой. Первое можно объ-
яснить недостаточным питанием скота 
осенью и зимой 2010-11 годов, второе – 
дефицитом кормов в феврале-марте 2011 
года. На все уже упомянутые проблемы 
накладываются низкая доля племенного 
скота (до 3% от всего поголовья), пло-
хая кормовая база (на одну племенную 
корову необходимо не менее 40 центне-
ров кормовых единиц всех видов кор-
мов, обеспеченность сочными кормами 
в Казахстане едва дотягивает до трети 
данной нормы). Сегодня мы производим 
в 9 раз меньше комбикормов, а сенаж и 
силос практически не производим, из-за 
того, что зерновые хозяйства нацелены 
на экспорт.

Всегда есть альтернатива
Вместо того чтобы за счет государствен-
ных средств везти племенных телок на 
самолетах, бизнес-сообщество предлагает 
включить рыночные механизмы, дать сво-
боду бизнесу или вместо товарного мяса 
наладить экспорт мясопродуктов.

По мнению владельца производства 
ICY STAR Олега Вагнера, государству де-
шевле обойдется предоставление налого-
вых льгот и преференций мясной отрасли. 
«Бизнес, увидев реальную выгоду, сам при-
влечет деньги, партнеров, соинвесторов, 
построит предприятия», – считает он.

Льготы и преференции необходимы, об 
этом свидетельствует опыт США и Евро-
пы, где сельское хозяйство щедро дотиру-
ется. Тем более животноводство, которое 
всегда было в убытке, даже в советское 
время. «В растениеводстве срок окупае-
мости – один год, урожай получил и все, а 
инвестиции в животноводство окупаются 
не ранее чем через 5-6 лет», – заметил Ау-
эзхан Даринов.

Даже если правительству удастся на-
растить производство мяса, еще не факт, 
что Казахстан пустят на российский ры-
нок. По словам г-на Вагнера, противни-
ками вхождения казахстанского мяса 
могут быть не столько сами россияне (в 
рамках Таможенного союза они чинить 
препятствия вообще не должны), сколько 
крупнейшие в мире производители мяса 
из Аргентины и Бразилии. Надо признать, 
что по качеству товарного мяса Казахстан 
еще не скоро догонит вышеупомянутые 
страны. Кроме того, погодные условия в 
Южной Америке благоприятнее, чем в Ка-
захстане, где ежегодно весной и в начале 
лета наступает бескормица. 

Поэтому г-н Вагнер и предлагает экс-
портировать в Россию не товарное мясо, 
а готовые мясные продукты. Кстати, его 
предприятие поставляет мясопродукты 
на российский рынок с 2005 года. «При 
этом добавленная стоимость останется в 
Казахстане, будут созданы новые рабочие 
места, а предприятия обрастут более мел-
кими бизнесами», – заметил он.

В то же время чиновникам выгоднее 
инициировать мегапроекты, чем зани-
маться становлением бизнеса. С мега-
проектов можно «попилить» госденьги, 
тогда как с готовой продукции откатов 
не получишь. Почему? Его легче учи-
тывать. В частности, с товарным мясом 
иметь дело проще – там легче воровать. 
Примерно та же самая разница, когда 
экспортируешь зерно или хлеб. Зерно 
экспортировать выгоднее, так как вести 
его учет сложнее, а, к примеру, с хлебом 
все ясно: отправил тысячу буханок – по-
лучил деньги.

Ирина Лукичева

В скором времени Казахстан 
снимет запрет на ввоз 
молочной продукции из 

Кыргызстана. Об этом рассказал 
премьер-министр Кыргызстана 
Омурбек Бабанов. Такое 
нововведение может негативно 
сказаться на казахстанских 
производителях, считают 
эксперты

«Молочную продукцию разрешается по-
ставлять только по спискам компаний, 
разрешенных в Казахстане, на сегод-
няшний день таких компаний 12. И пра-
вительством, и президентом Казахста-
на поддержано предложение отменить 
этот список, снять все ограничения по 
компаниям», – заявил г-н Бабанов на 
брифинге по итогам переговоров в Аста-
не.

Такое решение может негативным об-
разом повлиять на казахстанское про-
изводство и реализацию отечественной 
продукции, рассказала «Капитал.kz» Ли-
дия Михеева, заместитель исполнитель-
ного директора ОЮЛ «Молочный союз 
Казахстана». В этой связи производители 
Казахстана вынуждены будут принять со-
ответствующие меры для того, чтобы про-
дукция была востребованной.

«В течение полутора лет мы работали 
по программе «Здоровое молоко». Это 
привело к положительным изменениям. 
В целом у нас увеличилось потребление 
молока за счет отечественной продук-
ции. Все-таки наши покупатели отдавали 

предпочтение отечественной продук-
ции», – считает эксперт.

Между тем, по стоимости сырья Ка-
захстану конкурировать пока сложно, так 
как в Кыргызстане оно дешевле. Именно 
поэтому казахстанским производителям 
следует присмотреться к стоимости про-
дукции. Понятно, что компании из СНГ в 
большинстве случаев предлагают товар, 
который ниже по ценам.

Однако если бы речь шла только о по-
ставляемом молочном сырье, то можно 
было бы говорить о положительных тен-
денциях. Если запрет на поставку сырья 
снят, то это принесет только пользу ка-
захстанским переработчикам. Нехватку 
молочного сырья возможно перекрывать 
только ввозимым. К примеру, сегодня ком-
пания «Шин-Лайн» работает с кыргызской 
продукцией.

Напомним, что с 19 октября прошлого 
года Казахстан ввел полный запрет на им-
порт молока из соседнего государства. Так, 
в декабре прошлого года он был частично 
снят – для 5 компаний, поставляющих на 
рынок Казахстана до 85% от общего объ-
ема кыргызского экспорта молочной про-
дукции.

Год был удачным
В ушедшем году на казахстанском рын-
ке молочной продукции особых перемен 
не наблюдалось. Во всем ассортименте 
прослеживался небольшой рост. По дан-
ным ОЮЛ «Молочный союз Казахстана», 
питьевого молока в прошлом году было 
произведено на 15% больше, а кисломо-
лочной продукции – на 18% больше, чем в 
2010 году. Вместе с тем производство мас-
ла увеличилось на 4%. «Если произведе-

но, то значит, и продано. На склад никто 
работать не собирается», – подчеркнула 
г-жа Михеева.

В то же время в Казахстане прослежива-
ются и положительные веяния. По мнению 
специалиста, в РК покупатели все чаще 
отдают предпочтение отечественным 
брендам. С 2007 по 2009 год производство 
молочной продукции резко сократилось, а 
доля импорта значительно увеличилась. 
Только в 2010 году ситуацию на рынке 
удалось нормализовать и поддерживать в 
последующие периоды. Импорт питьево-
го молока и кисломолочной продукции в 
прошлом году составил около 18%, сыра 
– более 70%, масла – 40%. «В Казахстане 
много импортного сыра. У нас буквально 
засилье такой продукции! Это связано с 
тем, что в стране недостаточное произ-
водство данной продукции. Также суще-
ствует большая конкуренция, в основном 
с Украиной», – замечает г-жа Михеева.

Экспорт продукции был незначитель-
ным, а все выпускаемое молоко сразу по-
ставлялось на внутренний рынок и по-
треблялось. Для того чтобы повышать 
внутренний потенциал страны в развитии 
молочной отрасли, необходимо создавать 
мощности, накапливать запасы сырья. 

Пейте, дети, молоко!
Между тем, в стране принимались меры 
к тому, чтобы в школах было больше мо-
лока. «Значительных сдвигов в этом нет. 
Поставка школьного молока частично 
финансируется за счет местного бюдже-
та. «Часть средств на покупку молока для 
школьников оплачивается из бюджета, а 
остальное оплачивают сами родители», – 
пояснила г-жа Михеева.

Во всем мире школьное молоко распро-
странено и является непременным атрибу-
том правильного питания. «Пейте, дети, мо-
локо, будете здоровы!» – пели в мультфильме 
«Веселая карусель». Ежедневное употребле-
ние молочных продуктов снижает риск за-
болеваемости и увеличивает успеваемость 
школьников. «Мы уже обращались несколь-
ко раз к депутатам парламента, проводили 
«круглые столы», но местные органы реаги-
руют слабо», – сетует эксперт.

Казахстанские перерабатывающие 
предприятия полностью готовы обеспе-
чить спрос школьного молока. Специально 
для этих целей некоторые казахстанские 
предприятия приобрели дорогостоящее 
оборудование, для того чтобы в малень-
ких пакетиках с трубочкой разливать мо-
локо и доставлять в школы. Однако заявок 
пока немного.

Не нужна нам заграница! 
У нас своих телок хватает!

Молочные границы 
сотрудничества
Кыргызские производители могут нанести урон 
казахстанскому бизнесу
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

РАСПРОСТРАНЕНИЕ 
ГАЗА

В АО «�азТрансГаз Айма�» (КТГА) подведе-
ны итоги финансово-хозяйственной деятель-
ности компании за 2011 год. Так, за прошед-
ший период объем реализации газа составил 7 
664 млн куб. м, что на 57%  превышает  показа-
тели 2010 года. Объемы транспортировки газа 
равны 5 188 млн куб. м, что на 10% больше, чем 
в 2010 году. По итогам года протяженность рас-
пределительных газопроводов, находящихся 
в эксплуатации КТГА, достигла 18 949 км, что 
на 8 159 км длиннее, чем в 2010 году. При этом 
стоимость активов АО «КТГА» увеличится на 
34 млрд тенге. Капитальные вложения соста-
вили 7 995 млн тенге, что в 1,56 раза больше, 
чем в 2010 году. Из них более5 млн тенге на-
правлены на инвестиционные проекты. В це-
лом за 2011 год КТГА уплачено в бюджет РК 6,3 
млн тенге налогов и других обязательных пла-
тежей, что в 2,3 раза превышает показатели 
2009 года. Годовой объем выручки возрос до 
83 млрд тенге, что на 60% больше, чем в 2010 
году. За прошедший период в шести регионах 
присутствия КТГА газифицировано свыше 29 
жилых домов и квартир. (Соб.инф.)

НОВАЯ ПЯТИЛЕТКА

Пекинский комитет по делам развития и 
реформ во вторник официально опубликовал 
план развития индустрии высоких и новых 
технологий на 12 пятилетку, согласно которо-
му к 2015 году добавленная стоимость, созда-
ваемая в данной отрасли, превысит 500 млрд 
юаней, при сохранении среднегодового роста 
на уровне около 15%, и составит примерно 
25% ВВП китайской столицы; объем сделок по 
передаче технологий превысит 180 млрд юа-
ней, доля высокотехнологичной продукции в 
общем объеме экспорта Пекина составит бо-
лее 40%. По сообщению комитета, в годы 11 
пятилетки в Пекине было отмечено быстрое 
развитие отрасли высоких и новых техно-
логий. В 2010 году добавленная стоимость, 
созданная представителями данной отрасли, 
достигла 269,54 млрд юаней, что вдвое увели-
чилось по сравнению с показателем конца 10 
пятилетки и составило 19,56% ВВП Пекина. 
(russian.cri.cn)

АВТОПРОМ РК 
ОБЕСПЕЧИТ ВСЕХ

Казахстанские производители в состоянии 
полностью обеспечить потребности госорганов 
в автотранспорте, заявил министр индустрии и 
новых технологий Казахстана Асет Исекешев. 
Вопросы приобретения автомобильной техни-
ки отечественной сборки для госорганов обсу-
дили на специальном совещании в министер-
стве. «Асет Исекешев выразил уверенность, 
что отечественные производители в состоянии 
полностью обеспечить потребности государ-
ственных органов в автотранспорте, подчер-
кнув, что в 2011 году для нужд госорганов и 
нацкомпаний компанией «Азия Авто» было по-
ставлено 1,4 тыс. автомобилей», – сообщили в 
пресс-службе. По словам главы Мининдустрии, 
автомобилестроение в Казахстане является ди-
намично развивающейся отраслью, в которой 
каждый год фиксируется рост производства. 
Например, в прошлом году объем производства 
«Азия Авто» достиг 7 тыс. автомашин. План 
производства на 2012 год – 19 тыс. автомоби-
лей. Также, по информации пресс-службы, на 
совещании был рассмотрен проект строитель-
ства в Усть-Каменогорске завода полного цикла 
мощностью 120 тыс. автомобилей в год. Это 
– совместный проект АО «Азия Авто» и АО «Ав-
тоВАЗ». По данным ведомства, рядом с новым 
заводом предполагается открытие индустри-
альной зоны по производству автомобильных 
компонентов. (ca-news.org)

СОДОВЫЕ ГОРЫ РК

Национальный оператор по развитию 
и продвижению несырьевого экспорта 
KaznexInvest и турецкая Enkim рассматривают 
возможность строительства завода по выпуску 
кальцинированной соды в Жамбылской обла-
сти Казахстана. «В настоящее время акиматом 
области совместно с компанией KaznexInvest 
и турецкой компанией Enkim прорабатыва-
ется вопрос строительства завода по выпуску 
кальцинированной соды мощностью 400 тыс. 
тонн в год в Сарысуском районе», – сообщил 
аким Жамбылской области Канат Бозумбаев. 
Он пояснил, что необходимость строительства 
этого завода связана с отсутствием в области 
соответствующей продукции, что сдержива-
ет рост производства некоторых компаний, в 
частности, «Казфосфата». «Дефицит некоторых 
компонентов для выпуска продукции является 
сдерживающим фактором роста производства 
«Казфосфата». Это предприятие вынуждено за-
купать недостающие объемы кокса из Китая, 
аммиак завозить из Узбекистана, кальциниро-
ванную соду в полном объеме импортировать 
из России», – уточнил аким области. В начале 
2011 года МИНТ сообщало, что турецкая ком-
пания Enkim намерена построить в Казахстане 
производство по переработке кальцинирован-
ной соды мощностью 400 тыс. тонн в год с даль-
нейшим увеличением до 600 тыс. тонн. При 
этом отмечалось, что инвесторы изучают Жам-
былское и Атырауское месторождения карбо-
натного и хлоридного сырья, необходимого 
для производства кальцинированной соды. По 
предварительным расчетам, стоимость проек-
та составляет $300 млн. (profinance.kz)

ЖИТЬ СТАНЕТ СЛАЩЕ

Казахстан планирует к 2020 году нарас-
тить объемы производства сахарной свеклы в 
5 раз, до 960 тыс. тонн, сообщает ИА «Новости-
Казахстан». «По итогам прошлого года Казах-
стан произвел 200 тыс. тонн сахарной свеклы, 
мы планируем довести эти объемы к 2020 году, 
ориентировочно, до 960 тыс. тонн, то есть прак-
тически в 5 раз нарастить объемы производ-
ства», – сказала директор департамента по раз-
витию перерабатывающей промышленности и 
продовольственного рынка Минсельхоза Айна 
Кусаинова на брифинге. Она отметила, что уве-
личение объемов производства планируется 
сделать за счет «повышения эффективности 
производства, увеличения посевных площа-
дей». (profinance.kz)

Олег Ни

Для социально ответственной компа-
нии сотрудники всегда будут одним 
из главных активов. Консорциум 

«Карачаганак Петролиум Оперейтинг 
Б.В.» (КПО), являющийся оператором 
Карачаганакского месторождения, про-
водит постоянную работу по повышению 
квалификации своих сотрудников. В ком-
пании считают, что только высококвали-
фицированные кадры способны успешно 
решать производственные вопросы и со-
ответствовать задачам не только сегод-
няшнего, но и завтрашнего дня.

Планка требований, которые предъяв-
ляются к сотрудникам, достаточно высо-
ка. Несколько лет назад в КПО стартовала 
Программа профессионального развития 
выпускников с целью их дальнейшего 
трудоустройства в консорциуме по специ-
альностям «операторы отдела добычи» и 
«техники по обслуживанию и ремонту». 
Система обучения выпускников разрабо-
тана на основе Программы современного 
профессионально-технического обуче-
ния Британской академии нефти и газа 
(OPITO).

КПО также внедрила практику OPITO 
для инженерных должностей. В резуль-
тате десятки стажеров, успешно завер-
шивших программу, направлены в соот-
ветствующие департаменты компании 
для дальнейшего обучения без отрыва от 
производства, что позволило им лучше 
понимать особенности технологического 
процесса. В ближайшее время они завер-
шат обучение в рамках этой программы 
и придут работать в КПО в качестве ди-
пломированных инженеров, имеющих 
международные сертификаты.

Программа полностью повторяет со-
держание схемы подготовки Британской 
академии нефти и газа. Претенденты 
проходят психометрическое тестиро-
вание, позволяющее выявить наиболее 
способных по техническим дисципли-
нам.

«Целью OPITO является общетехниче-
ская подготовка по химии, математике, 
механике и электротехнике, – говорит 
менеджер отдела обучения и развития 
КПО Елена Землянская. – В течение года 
прошедших тестирование обучают еще 
и английскому языку. Ребята сдают боль-
ше 80 экзаменов. Кроме того, через год 
специалисты проходят практику на ме-
сторождении в КПО, где уже на рабочем 
месте получают практические навыки. 
Обучение дает возможность успешным 
выпускникам получить у нас работу». К 
слову, на месторождении, где работают 
люди десятков национальностей, созданы 
все условия для реального трехъязычия. 
Программа развития персонала вклю-
чает в себя модульный курс британско-
го института менеджмента Supervisory 
Management Program, после прохождения 
которого специалисты получают между-
народные сертификаты.

В консорциуме не только внедряют-
ся международные стандарты знаний 
сотрудников, здесь следуют наиболее 
успешному опыту мировых компаний в 
области дальнейшего использования со-
трудниками полученных в классах зна-
ний.

Отметим, что приоритетным направ-
лением в деятельности КПО является 
внедрение надежной системы управле-
ния компетентностью, которая призвана 
обеспечить долгосрочный положитель-
ный эффект как для компании, так и для 
ее работников и страны в целом.

КПО с 2006 года внедряет систему 
управления компетентностью сотрудни-
ков. Эта система предусматривает про-
хождение аккредитации OPITO. В данный 
момент КПО ожидает ее подтверждения, 
что означает, что КПО станет первой в 
Центральной Азии и четырнадцатой в 

мире нефтегазовой компанией, получив-
шей аккредитацию OPITO.

Внедрение системы позволит снизить 
количество несчастных производствен-
ных случаев и их серьезность, обучить 
сотрудников и передать им необходимые 
знания и опыт, а также совершенствовать 
навыки, обеспечивающие выполнение 
производственных заданий безопасным, 
эффективным и согласованным образом. 
Кроме того, улучшается качество рабо-
ты, внедряются инструменты поддержки 
развития персонала в компании, повыша-
ется производительность.

Совсем недавно КПО объявила о том, 
что 18 казахстанских сотрудников полу-
чили сертифицированные международ-
ные свидетельства оценщиков компетен-
ций от академии нефти и газа OPITO.

Таким образом, в период с декабря 
2010 года до настоящего момента по-
добное обучение прошли 75 местных 
работников отдела добычи и техобслу-
живания. При этом на данный момент 42 
казахстанских сотрудника из вышеука-
занных 75 уже получили сертифициро-
ванные международные свидетельства 
оценщиков компетенций от академии 
нефти и газа OPITO

Кроме этого, КПО объявила о том, что 
пять сотрудников компании и десять 
выпускников казахстанских вузов полу-
чили сертификаты, успешно завершив 
программу обучения супервайзеров по 
бурению, организованную корпоратив-
ным университетом Эни.

На церемонии вручения сертификатов 
выпускников приветствовали предста-
вители высшего руководства компании, 
отдела скважинных операций и отдела 
обучения и развития персонала.

«Повышение профессионального по-
тенциала казахстанских сотрудников, 
основанное на принципе устойчивого 
развития, а также внедрение передовых 
технологий и опыта – одни из главных на-
правлений нашей работы на Карачагана-
ке», – отметил управляющий по трудовым 
ресурсам КПО Марко Кастелли. Програм-
ма обучения состояла из теоретических 
занятий и практических упражнений с 
использованием специального учебного 
тренажера. Новые знания, полученные 
курсантами, позволят улучшить деятель-
ность, отдела скважинных операций и 
всей компании.

Основная цель программы – выявле-
ние лучших выпускников казахстанских 
университетов и максимальное развитие 
их потенциала. С учетом этого фактора, 
реализация учебной программы также 
послужила наглядным подтверждени-
ем социальной ответственности КПО в 
Западно-Казахстанской области.

Компания КПО на постоянной основе 
стремится внедрять эффективные прин-
ципы и методы управления вопросами 
производственной и общей безопасности 
на всех уровнях деятельности компании. 

Сотрудники компании успешно заверши-
ли обучение в рамках международной 
программы NEBOSH, при этом восьми со-
трудникам были вручены сертификаты, 
а трое сотрудников получили дипломы 
NEBOSH.

Марко Кастелли в своей поздрави-
тельной речи сказал, что образова-
тельное и профессиональное развитие 
местного персонала компании являет-
ся одним из ключевых ее приоритетов. 
«Программы такого рода, безусловно, по-
зволяют сотрудникам обретать знания и 
навыки, необходимые для устойчивого 
профессионального роста и развития», 
– отметил управляющий по трудовым 
ресурсам КПО.

КПО проводит широкомасштабное 
обучение своих сотрудников, позволяя 
им получить международные сертифи-
каты в области охраны труда и производ-
ственной безопасности. В связи с этим 
получение престижного сертификата 
NEBOSH является ответственным этапом 
для сотрудников КПО, планирующих свое 
дальнейшее карьерное развитие в этих 
важных сферах деятельности.

В консорциуме подчеркивают, что ка-
рьерный рост сотрудников основывается 
на их личностном потенциале, эффек-
тивности труда и успешном выполнении 
программ индивидуального развития. 
Программа развития местного персонала 
учитывает потребности каждого работ-
ника в индивидуальном обучении и про-
фессиональном развитии. Бюджет, выде-
ляемый на эти цели, также определяется 
с учетом индивидуальных образователь-
ных потребностей.

Стратегия развития местного персо-
нала включает обучение сотрудников в 
сфере международного управления. За-
нятия проводятся ведущими британски-
ми инструкторами в модульной форме, 
а при разработке этой программы были 
приняты во внимание технические тре-
бования КПО. Возможность получить 
международный сертификат в области 
управления является лучшей мотиваци-
ей для сотрудников, чтобы приобрести 
необходимую квалификацию и приме-
нять полученные знания в своей повсед-
невной работе. Многие казахстанские со-
трудники, прошедшие обучение в рамках 
программы, уже получили повышение в 
должности в результате своих профессио-
нальных достижений в данной области.

Как отметил генеральный директор 
КПО Джузеппе Пази, повышение профес-
сионального потенциала казахстанцев 
на принципах устойчивого развития, а 
также внедрение передовых технологий 
и опыта современной работы – одни из 
главных направлений политики Кара-
чаганакского альянса. «КПО уже инве-
стировала более $150 млн в программы 
обучения и повышения квалификации 
казахстанского персонала. В настоящее 
время все должности административно-
технического персонала, 90% техни-
ческих руководителей и более 50% ру-
ководящих позиций заняты местным 
персоналом», – подчеркнул г-н Пази.

Люди – главный актив

Приоритетным 
направлением в 
деятельности КПО 
является внедрение 
надежной системы 
управления 
компетентностью, 
которая призвана 
обеспечить 
долгосрочный 
положительный эффект 
как для компании, так 
и для ее работников и 
страны в целом

Нургуль Айтпаева

В результате производственной дея-
тельности металлургических пред-
приятий выделяется большое коли-

чество вторичных энергоресурсов, таких 
как доменный, конвертерный, коксовый 
газы, а также феррогаз. В настоящее время 
наиболее полно как энергоносители ис-
пользуются доменный и коксовый.

Так, на металлургическом комбинате 
«АрселорМиттал Темиртау» близится к 
завершению строительство новой котель-
ной станции на доменном газе. Проект 
позволит увеличить уровень утилизации 
доменного газа, сократить выбросы пар-
никовых газов в атмосферу, а также повы-
сить надежность теплоснабжения города 
Темиртау и комбината.

«Одним из наших приоритетов являет-
ся экологическая безопасность. Мы ищем 
пути, чтобы максимально снизить вред-
ное воздействие. Проект по утилизации 
доменного газа позволит уменьшить вред-
ные выбросы, а также использовать на 
нужды производства доменный газ, кото-
рый ранее сжигался в факелах», – сообщил 
директор по экологической безопасности 
Виктор Кобер.

Сейчас на металлургическом комби-
нате примерно 70% доменного газа ути-
лизируется и используется для техноло-
гических нужд: в листопрокатном цехе 
№ 1 для разогрева проката в колпаковых 
печах, коксохимическом производстве для 
обогрева коксовых батарей и в доменном 
производстве для нагрева дутья на возду-
хонагревателях. Оставшаяся часть домен-
ного газа сжигается в факелах.

На новой котельной станции будет 
установлено 5 котлов-утилизаторов, ко-
торые будут использовать доменный газ в 
качестве топлива для производства пара. 
Мощность каждого котла – 30 тонн пара 
в час, соответственно суммарная мощ-
ность станции 150 тонн пара в час. Ко-

тельная станция будет вырабатывать пар 
низкого давления, главными потребите-
лями  которого являются подразделения 
коксохимического производства, также 
будут обеспечены технологические нуж-
ды доменного цеха и листопрокатных це-
хов № 2 и 3.

Ввод котельной в эксплуатацию позво-
лит разгрузить станции ТЭЦ-ПВС и ТЭЦ-2 
и направить высвободившуюся электроэ-
нергию на теплоснабжение города и ком-
бината. Кроме того, ожидается снижение 
выбросов в атмосферу за счет экономии 
твердого топлива и более стабильной ра-
боты меткомбината, в особенности в зим-
ний период.

На сегодняшний день полностью вы-
полнены работы по проектированию, 
строительные и фундаментные работы 
близки к завершению. Генеральный под-
рядчик проекта – «Саемцентр» (Темир-
тау), оборудование – котлы и горелочные 
устройства – производства Uniсal (Герма-
ния),  поставку и монтаж осуществляет 

компания Oilon (Финляндия). Стоимость 
проекта – $18,1 млн.

Между тем так называемый угольный 
газ или метан угольных пластов, который 
во многих странах рассматривается как 
один из весьма перспективных источни-
ков энергии, в «АрселорМиттал Темиртау» 
называют лишь продуктом попутной до-
бычи. Как ранее писал «Капитал.kz» (8 
сентября 2011 года), в компании сообщи-
ли, что для «угольных предприятий метан 
– это в первую очередь фактор риска. Пока 
что для нас метан это продукт попутной 
добычи и вторичный ресурс». Большая 
часть метана – порядка 70% – удаляется 
при помощи вентиляции. Примерно треть 
объема метана удаляется путем дегаза-
ции, и часть этого газа утилизируется. 
При этом уточнив, что в 1996 году при 
производстве порядка 10 млн тонн угля 
дегазацией снято порядка 55 млн м3 мета-
на, утилизировано 1,5 млн м3; в 2009 году 
добыча – 11,2 млн тонн, дегазация – 145,4 
млн м3, утилизация – 27 млн м3.

В настоящее время на трех шахтах 
угольного департамента «АрселорМиттал 
Темиртау» – «Шахтинская», им. Ленина, 
«Абайская» – метановоздушная смесь сжи-
гается в котельных установках для генера-
ции тепловой энергии. Также на шахте им. 
Ленина реализуется экспериментальный 
проект по использованию метана для ге-
нерации электроэнергии.

Согласно исследованию компании 
«Эрнст энд Янг», в странах СНГ компании 
все еще проявляют мало интереса к проек-
там добычи метана угольных пластов, это 
связано с огромными запасами традици-
онных углеводородов. Данное обстоятель-
ство еще долгое время будет сдерживать 
инвестиции в этом сегменте.

Лидером в области добычи угольного 
газа являются США, где его промышлен-
ная добыча началась в 1970-х годах. Замет-
ный рост коммерческой добычи угольного 
газа наблюдается в Австралии, его доля в 
общем объеме добычи выросла с 2% в 2002 
году до 9% в 2009 году.

Другими крупными производителями 
являются Канада, КНР и Индия. В ограни-
ченных объемах метан угольных пластов 
разрабатывается в ряде других государств, 
где он, как правило, используется для по-
лучения энергии и нужд промышленных 
предприятий, расположенных в непосред-
ственной близости от районов добычи.

Среднесрочные перспективы развития 
глобального рынка природного газа вы-
глядят довольно противоречиво. Основной 
тенденцией на международных газовых 
рынках является постепенное образование 
избыточного предложения, чему способ-
ствуют быстрое развитие добычи газа из 
сланцевых месторождений, наращивание 
мощностей по производству сжиженного 
природного газа (СПГ), а также строитель-
ство новых газопроводов, соединяющих 
крупные месторождения с европейским и 
азиатским рынками. Перспективы же уве-
личения спроса остаются ограниченными.

Больше никаких факелов
В «АрселорМиттал Темиртау» повысят уровень утилизации доменного газа
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ЭЛЕКТРОННЫЕ 
ЛИЦЕНЗИИ

Казахстан завершит автоматизацию си-
стемы лицензирования до конца текущего 
года, сообщил министр транспорта и ком-
муникаций республики Аскар Жумагалиев. 
«Система электронного лицензирования уже 
создана: порядка 25% из всех видов лицензий 
– а всего их 3370, в прошлом году выдавалось 
в электронном формате. И у нас есть сейчас 
возможности для переведения всех лицензий 
в электронный формат», – сказал он на за-
седании правительства. В этой связи Аскар 
Жумагалиев обратился к премьер-министру 
Кариму Масимову с просьбой поручить всем 
госорганам «определить ответственного не 
ниже вице-министра с тем, чтобы госорганы 
выдавали лицензии только в электронном 
формате либо через ЦОНы». Также, по словам 
Аскара Жумагалиева, разработан план по ав-
томатизации получения юрлицами других 
разрешительных документов. «Определен 
конкретный план, в соответствии с которым 
в 2012 году будут автоматизированы 80 самых 
востребованных госуслуг, в 2013 году – 288 
таких услуг, в 2014-м – еще 141», – сказал он в 
этой связи. («Интерфакс-Казахстан»)

$3,5 МЛРД 
НА ИНВЕСТПРОЕКТЫ 

Из Национального фонда Казахстана на ре-
ализацию крупных индустриальных проектов 
может быть направлено порядка $3,5 млрд в 
течение четырех лет, сообщил глава Нацбанка 
Казахстана Григорий Марченко. «Потребуется 
всего порядка, если с нашим предложением 
согласятся, от 3 до 3,5 млрд долларов в течение 
с 2013 по 2016 годы», – сказал Григорий Мар-
ченко. Как сообщалось, президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев, выступая в конце ян-
варя с ежегодным посланием народу страны, 
объявил о начале реализации в Казахстане в 
этом году крупных индустриальных проектов. 
При этом, отмечал он, средства для реализа-
ции данных проектов могут быть позаимство-
ваны у Нацфонда. По состоянию на 25 февраля 
этого года активы Нацфонда составили $47,2 
млрд. («Интерфакс-Казахстан»)

ЛУКАШЕНКО 
НЕ ДОВЕРЯЮТ ТРАНШ

До 28 февраля Беларусь должна была по-
лучить третий транш кредита из Антикризис-
ного фонда ЕврАзЭС – $440 млн. Но выплата 
задерживается. Минск не выполнил одно из 
ключевых условий. «Объем льготного финан-
сирования госпрограмм не должен был пре-
высить в 2011 году 4% ВВП. Однако по факту 
получилось 4,5% ВВП», – сообщил ресурсу 
naviny.by источник в правительстве Беларуси. 
По мнению экспертов фонда ЕврАзЭС, именно 
стимулирование внутреннего спроса через 
льготное финансирование госпрограмм ста-
ло главным фактором ухудшения платежного 
баланса Беларуси, привело к раскручиванию 
девальвационных и инфляционных процес-
сов. С учетом того, что Беларусь в 2011 году 
превысила объем льготного финансирования 
госпрограмм, фонд теперь предложил бело-
русским властям принять меры, которые бы 
компенсировали невыполнение этого показа-
теля в прошлом году. Но белорусские власти 
пока поступают ровно наоборот. Они создали 
Белорусский банк развития, который стано-
вится новым каналом эмиссии денег в эконо-
мику. Планируется, что Банк развития будет 
выпускать облигации и под них привлекать 
финансирование для реализации госпро-
грамм. В частности, ценные бумаги Банка 
развития могут выступить залоговым обеспе-
чением для получения эмиссионных денег 
из Нацбанка. «Если эти облигации будет вы-
купать Нацбанк, Банк развития станет эрзац-
эмиссионным центром. Безнаказанными 
такого рода схемы не останутся, кредиторы 
на это обязательно отреагируют», – говорит 
экс-кандидат в президенты экономист Ярос-
лав Романчук. При этом как минимум одна из 
белорусских госпрограмм затрагивает инте-
ресы российской экономики. Речь идет о под-
держке белорусской молочной промышлен-
ности. Именно благодаря ей Беларусь стала 
пятым в мире экспортером молокопродуктов. 
И практически весь белорусский сыр, а также 
творог и другие молочные продукты идут на 
российский рынок. Еще один камень преткно-
вения в отношениях белорусских властей и 
Антикризисного фонда ЕврАзЭС – зарплатные 
обещания Минска. В течение года, максимум 
полутора лет страна не только должна выйти 
на докризисный в финансовом отношении 
уровень, а превзойти его, заявил на минувшей 
неделе Лукашенко. «Что такое средняя зарпла-
та в 500 долларов? Это совсем низкий уровень, 
который мы должны преодолеть. И это задача 
всех», – указал президент. В предыдущий раз 
Лукашенко поднимал административными 
методами среднюю зарплату в стране до $500 
в конце 2010 года, перед президентскими вы-
борами. Та эмиссионная накачка и привела к 
катастрофической девальвации белорусского 
рубля уже в апреле 2011-го. «Одним из факто-
ров, который ранее приводил к дисбалансам 
в белорусской экономике, к увеличению от-
рицательного сальдо, являлось значительное 
повышение зарплат. Возобновление необосно-
ванного роста зарплат будет возвращать исто-
ки кризиса», – пишут эксперты Антикризисно-
го фонда ЕврАзЭС. (gazeta.ru)

ЗОЛОТОВАЛЮТНЫЕ 
РЕЗЕРВЫ ВЫРОСЛИ

Золотовалютные резервы (ЗВР) Казахстана 
составили $81,5 млрд, сообщил председатель 
Национального банка Казахстана Григорий 
Марченко. «По состоянию на 25 февраля это-
го года международные активы страны уже 
составили $81,5 млрд, при этом активы Нац-
фонда – $47,2 млрд», – сказал он на заседании 
фракции партии «Нур Отан». Золотовалютные 
резервы (ЗВР) Казахстана, включая валовые 
резервы Нацбанка и средства Нацфонда, со-
ставили по итогам января $78,7 млрд. Как 
сообщалось, за январь ЗВР Казахстана вырос-
ли на 7,7%, до $78,7 млрд. При этом средства 
Нацфонда республики по состоянию на конец 
января составили $45,511 млрд. («Интерфакс-
Казахстан»)

Аманжол Сагындыков

Проблему автомобилей, 
ввезенных в Казахстан из 
Кыргызстана, все равно 

придется решать на уровне 
правительства. Причем выбор 
у премьер-министра крайне 
сложный: если строго следовать 
закону, то пострадают люди, если 
же пожалеть людей, то пострада-
ет закон

Все началось с того, что в середине фев-
раля департамент таможенного контро-
ля и дорожная полиция Алматы провели 
совместную операцию по проверке ав-
томобилей с кыргызскими номерами. В 
результате акции под арестом на складах 
временного хранения (СВХ) оказались 19 
машин. 

Недовольные этим владельцы машин 
пытались провести митинг, но власти су-
мели их уговорить: вместо митинга они 
пришли на встречу во Дворец школьников 
с таможенниками и дорожными полицей-
скими.

Встреча завершилась полумерой. Зама-
кима Алматы Серик Сейдуманов поручил 
таможне и дорожной полиции не трогать 
машины с кыргызскими номерами в пе-
риод с 20 по 24 февраля включительно. 
За это время таможенники должны были 
на своем сайте разместить необходимые 
пояснения, получить разъяснения с тамо-
женного поста «Кордай», через который 
прошли авто. 

Но 24 февраля случилось то, что и долж-
но было случиться. В СМИ просочилась 
информация о том, что «Кордай» подтвер-
дил легальность только шести машин из 
девятнадцати. Остальные, судя по всему, 
ввезены в Казахстан нелегально.

Если смотреть на общее количество 
ввезенных из Кыргызстана машин (а это 
десятки тысяч единиц), то проблема вы-
ходит за рамки отдельно взятого населен-
ного пункта. Она должна быть решена на 
уровне правительства. Между тем имен-
но оно окажется в крайне затруднитель-
ном положении. Если следовать букве 
закона, то владельцы машин не вернут 
потраченные деньги, если пойти навстре-
чу владельцам машин, то будет нарушен 
закон.

Дело – труба!
О том, что дело – труба, свидетельству-
ют очевидные факты. Все 19 автомашин, 
которые хранились на складах временно-
го хранения, оказались оформленными 
на кыргызских граждан. Наши соотече-
ственники ездили на них по генеральной 
доверенности. Предположить, что тысячи 
других подобных транспортных средств 

оформлены на граждан РК, довольно 
сложно. 

А между тем алматинские таможен-
ники говорят, что ездить в Казахстане 
по кыргызской доверенности нельзя. Все 
примитивно как пучок редиски: документ 
оформлен в Кыргызстане и легитимен на 
территории именно этой страны.

С другой стороны, так как «Кордай» фак-
тически признал, что остальные 13 машин 
не въезжали в Казахстан через таможню, 
то они, можно допустить, находятся вне 
правового поля. 

Однако начальник департамента тамо-
женного контроля по Алматы Бауржан Ер-
назаров просит не торопиться с выводами. 
«Будут дополнительно направлены запро-
сы в другие территориальные таможенные 
органы, и, соответственно, мы уже обяза-
ны через комитет таможенного контроля 
направить запрос в таможенную службу 
Кыргызской Республики об установлении 
того, зарегистрированы ли данные авто-
транспортные средства на территории ре-
спублики», – заявил он.

Правда, такая более скрупулезная про-
верка может закончиться плачевно. Если 
машины окажутся незарегистрирован-
ными на территории Кыргызстана, то 
граждане Казахстана, которые на них ез-
дили, окажутся у разбитого корыта – авто 
арестуют и, скорее всего, за счет владель-
ца (гражданина Кыргызстана) вывезут 
в страну, из которой они ввезены. А это 
может быть любая страна мира. Вопрос 
лишь в том, кто за депортацию машины 
заплатит, а это зависит от того, как меж-
ду собой договаривались тот, кто на ней 
ездит, и тот, на имя кого машина зареги-
стрирована.

Впрочем, ситуация еще более усугу-
блена некоторыми непонятными нюанса-
ми. Так, житель Алматы Николай Живаев 
(владелец автомобиля с кыргызскими 
номерами) считает, что во всем винова-
ты таможенники. «Когда мы проезжали 
казахстанско-кыргызскую границу, нам об 
этом (что такие машины ввозить нельзя) 
никто ничего не говорил», – заметил он. 

В свою очередь таможенники ссыла-
ются на то, что незнание законов не осво-
бождает от ответственности. Значит, для 
госорганов факт въезда машины с ино-
странными номерами через таможню – 
еще один фактор, усугубляющий вину.

Нам бы день продержаться…
Если смотреть на вещи трезво, то наши 
сограждане, которые купили машину в 
Кыргызстане и ввезли ее в Казахстан, ока-
зались заложниками непреодолимых об-
стоятельств. Они попали в страну именно 
тогда, когда перед властями стоит задача 
в рамках обязательств по Таможенному 
союзу почистить рынок от контрабанды. 
В любое другое время все было бы немно-
го по-другому. 

Для начала попробуем понять, почему 
граждане РК бросились покупать машины 
в Кыргызстане. Здесь, кстати, все более-
менее понятно. Так как после принятия 
единого таможенного тарифа подержан-
ные иномарки оказались слишком дороги-
ми, потенциальные клиенты потянулись 
туда, где тариф не работал – в Кыргыз-
стан.

К примеру, как утверждает г-н Живаев, 
в Кыргызстане он купил за $5 тыс. свеже-
пригнанную «Тойоту», за которую в Ал-
маты он отдал бы не менее $10 тыс. Это и 
стало главной причиной массового ввоза в 
Казахстан авто с кыргызскими номерами.

На фоне нежелания властей легализо-
вать уже ввезенные в Казахстан машины 
перед теми, кто на них ездит, есть три ва-
рианта на выбор.

Первым вариантом уже воспользовался 
г-н Живаев, который поставил машину во 
двор, и не пользуется ею, пока все не утря-
сется. Под «пока все не утрясется» сейчас 
многие воспринимают то, что совсем ско-
ро членом Таможенного союза (ТС) может 
стать Кыргызстан, и тогда казахстанские 
власти будут вынуждены легализовать 
машины с кыргызскими номерами. Но, 
во-первых, по словам таможенников, ле-
гализовать можно будет машины, ввезен-
ные из этой страны сразу после вступле-
ния Кыргызстана в Таможенный союз. 
Ранее ввезенные машины легализовывать 
не будут. 

Правда, сам вопрос вступления Кыргыз-
стана в ТС еще находится в стадии обсуж-
дения, и когда это может произойти – ни-
кто не знает. Если же легализовать можно 
будет машины с момента вступления Кыр-
гызстана в ТС, значит, владельцам авто 
придется выехать на машине в соседнюю 
страну, оформить покупку у гражданина 
Кыргызстана, на чье имя она оформлена. 
Тоже волокита, и еще неизвестно, на каких 
условиях это придется делать.

Второй вариант связан с продажей ма-
шины в Казахстане (хотя режим времен-
ного ввоза такое право не предоставляет), 
тем самым, еще раз нарушая казахстан-
ское законодательство. Дорого продать не 
получится, так как и продавец, и покупа-
тель знают, с каким товаром они имеют 
дело. 

Третий вариант – это разобрать маши-
ну на запасные части и продать. Если это 
делать в Казахстане, то ни кузов, ни дви-
гатель (где имеются идентификационные 
номера) продать не удастся. А это, по сути, 
большая часть стоимости машины. Впро-
чем, разобрать и продать по запчастям 
можно и в Кыргызстане, но только при 
условии, что машина там официально за-
регистрирована. В противном случае авто 
продать не удастся.

Вместе с тем все три варианта сопря-
жены с нарушением закона, что одно-
значно плохо.

В идеале 
Еще один владелец авто с кыргызскими 
номерами Ильдар Фаткулин выразил чая-
ния всех своих собратьев по несчастью. По 
его словам, они не хотят нарушать законы 
и желают остаться добропорядочными 
гражданами. Для чего, в частности, власти 
дали им разрешение на временный ввоз, 
или полную легализацию машин, чтобы, 
как он заметил, «платить, как и другие, на-
логи в казахстанский бюджет».

Что касается временного ввоза, то, как 
отметил начальник управления дорожной 
полиции ДВД Алматы Арман Сарбасов, 
больше года в таком статусе по казахстан-
ским дорогам не поездишь. Впрочем, один 
раз в год пересекать границу, чтобы потом 
снова въехать на территорию Казахстана, 
вариант для многих более-менее приемле-
мый.

Другое дело, вопрос полной легали-
зации машин, получение казахстанских 
госномеров и других сопутствующих до-
кументов. Для этого власти настаивают 
на уплате таможенной пошлины. Цена 
вопроса, а минимальная ставка пошлины 
составляет 30% от стоимости автомобиля, 
кроме того, размер пошлины зависит от 
года выпуска и объема двигателя машины, 
которая рассчитывается казахстанской 
таможней, может оказаться для многих 
неподъемной. То есть за авто с кыргызски-
ми номерами наши сограждане в итоге 
могут заплатить больше, чем за аналогич-
ное авто, приобретенное на алматинских 
рынках.

Чтобы не нервировать определенную 
часть общества, власти могли бы объявить 
временный мораторий по проблеме ма-
шин с кыргызскими номерами. Но…

Здесь и начинаются различные «но», 
связанные с нашими обязательствами 
в рамках Таможенного союза. В первую 
очередь, Россия не заинтересована в том, 
чтобы на казахстанской территории ска-
пливались автомобили, ввезенные неле-
гально. 

Они, полагают россияне, могут впо-
следствии хлынуть на территорию Рос-
сии. Сейчас сложилась такая ситуация, 
что Казахстан уже не может просить у 
России еще один льготный период для ма-
шин с кыргызскими номерами. Один раз, 
с июля 2010 по июль 2011 года, Россия на 
уступки по ввозу пошла. Теперь точно не 
пойдет.

Сегодня уже ясно, что проблема машин 
с кыргызскими номерами давно вышла за 
рамки одного отдельно взятого населен-
ного пункта. Ею придется заниматься на 
уровне правительства. Причем премьер-
министру будет довольно сложно принять 
соломоново решение. А больше всего на-
прягает то, что правительство оказалось 
в жестком цейтноте. Ему не удастся за-
консервировать ситуацию с машинами, 
как это было сделано с незаконным строи-
тельством в алматинском микрорайоне 
Шанырак. Это вопрос внутренний, и у 
правительства есть время, чтобы вернуть-
ся к нему позже.

Тогда как машины с кыргызскими но-
мерами нужно убирать с казахстанских 
дорог уже сегодня.

Опасный выбор

«Мавро» делает свое дело…
[НАЧАЛО НА СТР. 1]

...Для того чтобы получить быстро доход, 
всегда надо задумываться, а где его источ-
ник. Если ты не понимаешь, каков источ-
ник дохода, значит, не лезь в эту систему, 
иначе потом сильно пожалеешь», – уточ-
нил министр. 

По мнению экспертов, у феномена дове-
рия людей к финансовым пирамидам есть 
несколько объяснений. 

Талгат Мусабеков, старший аналитик 
агентства по исследованию рентабельно-
сти инвестиций (АИРИ), выделяет в этой 
связи три фактора. Первый – низкий уро-
вень финансовой грамотности населения. 
«Основные проблемы, которые рано или 
поздно приведут к коллапсу системы, нахо-
дятся на поверхности, тем не менее, люди 
предпочитают надеяться, что они успеют 
выйти из игры раньше, чем их накроет вол-
на невыплат», – поясняет эксперт.

Второй фактор заключается в недо-
статочном присутствии на финансовом 
рынке альтернативных инструментов 
инвестирования небольших сбережений, 
позволяющих приносить владельцам от-
носительно высокую доходность в зависи-
мости от размера принимаемого риска.

Третий фактор – в истории самого МММ 
и неоднозначном отношении к нему со 
стороны населения страны. «Разрушение 
первой пирамиды МММ пришлось, не без 
участия государства, на 1994 год. Это был 
период, который предшествовал крупней-
шим актам приватизации в России, или 
так называемым залоговым аукционам, 
когда в частные руки перешли крупней-
шие добывающие и перерабатывающие 
предприятия бывшего СССР, в частности, 
активы ЮКОСа, «Норильского никеля» 
и прочие», – напоминает эксперт. К тому 
времени МММ уже занимался приобрете-
нием акций государственных компаний 
(8% акций «Газпрома») и к моменту про-
ведения залоговых аукционов в 1995 году 
мог выступить в качестве крупнейшего 
претендента на государственные активы, 
что и декларировалось вкладчикам руко-
водством пирамиды.

«Для многих вкладчиков МММ ответ-
ственность за разрушение системы лежит 
не только на г-не Мавроди, но и на самом 
государстве. Принимая во внимание от-
носительную недосягаемость МММ-2011 
для государственных органов, вышеука-
занный фактор играет только на пользу 
МММ-2011», – считает г-н Мусабеков. При 

этом эксперт отмечает, что МММ-2011 в 
своем новом виде уже не может аккуму-
лировать средства и преследовать какие-
либо инвестиционные цели. «МММ-2011 
представляет скорее виртуальную сеть 
разрозненных счетов, лишь до определен-
ного момента подчиняющихся единым 
правилам», – высказывает мнение стар-
ший аналитик АИРИ. 

Кроме того, эксперт обращает внима-
ние, что на число участников в 15 млн чело-
век по всему миру указывает только один 
источник – МММ. «Фактически проверить 
эти данные со стороны не представляется 
возможным. Однако можно отметить, что 
именно в 10-15 млн, по разным источни-
кам, оценивалось количество вкладчиков 
при крушении предыдущей пирамиды 
МММ. Возможно, что, заявляя о достиг-
нутой планке в 15 млн участников, г-н 
Мавроди как бы подчеркивает жизнеспо-
собность своей системы и непоколебимую 
готовность людей участвовать в его новом 
проекте», – предполагает г-н Мусабеков. 

В свою очередь политолог Петр Своик, 
кроме всего прочего, связывает готовность 
людей рисковать, вкладывая в МММ, от-
сутствием привлекательных инструментов 
инвестирования на казахстанском рынке. 

Тайна нашего сознания
Психолог Светлана Белова не исключает, 
что организаторами пирамиды использу-
ется система нейролингвистического про-
граммирования (НЛП), которое на фоне 
невежества и надежд на чудо приносит 
свои плоды. «Малая информированность 
и желание заработать много денег, не при-
кладывая никаких усилий, приводят лю-
дей в финансовые пирамиды. Пока люди 
будут невежественны, будут действовать 
такие организации, сниматься различные 
фильмы, работать программы, рассчитан-
ные на такую аудиторию. А наш народ поч-
ти «неандертальцы». Я предполагаю, что 
организаторы используют и НЛП, те, кто 
стоит за этим – не дураки», – высказывает 
мнение г-жа Белова. По словам психолога, 
чтобы уберечься от подобного влияния, 
нужно быть информированным челове-
ком.

«В любой стране всегда есть часть лю-
дей, которая хочет разбогатеть, не пони-
мая точно, как это происходит. В России 
и Казахстане доля таких людей больше, 
поскольку люди за последние двадцать лет 
видели много примеров того, как некото-

рые богатеют, ничего полезного вроде бы 
не делая», – объясняет доверие к пирами-
дам экономист Ораз Жандосов.

При этом эксперт скептически отно-
сится к финансовой конструкции МММ-
2011, называя принцип игры на курсах с 
валютой «мавро» «полной белибердой». 
«В подобной системе любые доходы одних 
(меньшинство) всегда равны расходам дру-
гих (большинство), за минусом прибыли 
организаторов», – поясняет г-н Жандосов. 

В то же время эксперт АИРИ обращает 
внимание на то, что любой инвестор, вкла-
дывающий в дело деньги, в первую очередь 
анализирует доходные статьи бизнеса, ка-
ким образом приобретаемый бизнес за-
рабатывает деньги. «Доходы МММ-2011 – 
это деньги новых участников. Количество 
потенциальных участников пирамиды 
ограничено, и с определенного момента 
динамика привлечения новых участников 
будет только снижаться. А значит, начнут 
снижаться доходы системы. Но расходы 
системы продолжат расти, поскольку рас-
тет количество ее участников. В этой ситу-
ации лишь одно невозможно определить с 
высокой степенью точности – это момент 
времени, в который система начнет разру-
шаться», – считает г-н Мусабеков. 

При этом, по мнению эксперта, год 
работы МММ-2011 без обманутых вклад-
чиков обозначен стремительным ростом 
количества участников в 2011 году и не 
может являться показателем надежности 
фонда. «Динамика роста фонда может и не 
повториться в последующие годы. Соглас-
но данным опросов Всероссийского центра 
изучения общественного мнения, только 
3% россиян готовы участвовать в проекте 
МММ-2011, чуть более 4 млн человек. Это 
означает, что при декларируемом г-ном 
Мавроди на данный момент количестве 
участников в 15 млн человек российский 
рынок вкладчиков уже исчерпан, и ско-
рость привлечения новых участников не-
избежно начнет снижаться в ближайшее 
время, что поначалу скажется на доход-
ности вкладов, а в дальнейшем приведет 
к остановке выплат. В любом случае обо-
значенный Сергеем Мавроди срок в деся-
тилетия успешной деятельности, по всей 
видимости, недосягаем для МММ-2011», – 
отмечает старший аналитик АИРИ. 

Государству на заметку
По мнению г-на Своика, на работу МММ-
2011 должны обратить внимание регуля-

торы и государство. Г-н Жандосов также 
считает, что соответствующие ведомства 
не должны игнорировать подобные про-
явления. «На мой взгляд, правительство, 
Нацбанк и Ассоциация финансистов Ка-
захстан должны активно разъяснять на-
селению нашей страны суть и опасность 
этой и других финансовых пирамид. 
Иначе, через какое-то время, государству 
придется за счет средств нормальных на-
логоплательщиков снова помогать поте-
рявшим свои сбережения согражданам, 
как это было с дольщиками и ипотечни-
ками», – высказывает опасения г-н Жан-
досов. 

Сегодня властные структуры не вмеши-
ваются в деятельность МММ-2011. «Люди 
просто обмениваются между собой день-
гами, а этого делать, как известно, в на-
шей стране не запрещено. Да и Комитет по 
контролю и надзору финансового рынка и 
финансовых организаций Национального 
банка Казахстана от нас всеми правдами 
и неправдами открещивается, заявляя о 
том, что МММ-2011 не является финансо-
вой организацией, а потому ее деятель-
ность не подлежит контролю и надзору со 
стороны комитета. Не хотят с нами ничего 
общего иметь, ну и не надо», – комменти-
рует г-н Нагмет. 

В свою очередь в департаменте органи-
зационной работы внешних и обществен-
ных связей Нацбанка РК нам пояснили, 
что «…проверка деятельности физических 
и юридических лиц, организовавших «фи-
нансовую пирамиду», и рассмотрение во-
проса привлечения их к ответственности 
не относятся к компетенции Националь-
ного банка. А правовая оценка действиям 
таких лиц дается правоохранительными 
органами и судами в рамках законода-
тельства об административных правона-
рушениях или уголовно-процессуального 
законодательства». 

Получается, пока не поступит обраще-
ний граждан о потере средств в резуль-
тате деятельности МММ-2011, госорганы 
не могут или не хотят влиять на деятель-
ность финансовой пирамиды. Но, судя по 
словам организатора системы, финансо-
вому миру грозит более серьезная опас-
ность, чем даже возможность потери де-
нег вкладчиками. На вопрос о целях г-н 
Мавроди, организатор МММ-2011, отвеча-
ет, что его цель – «финансовый апокалип-
сис и разрушение современной мировой 
финансовой системы».
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ENRC НУЖДАЕТСЯ 
В КРЕДИТЕ

ОАО «Сбербанк России» при организаци-
онной поддержке ДБ АО «Сбербанк» открыло 
кредитную линию в сумме $2 млрд на срок 5 
лет группе ENRС, являющейся одним из лиде-
ров мирового рынка производства феррохро-
ма и добычи железной руды. Средства будут 
направлены на реализацию инвестиционных 
проектов группы. Сделка открывает список 
наиболее масштабных событий 2012 года на 
мировом рынке заемного финансирования и 
служит наглядным примером стратегии бан-
ка на развитие международных операций.  
«Для нашего банка – это одна из крупнейших 
сделок, ее по праву можно назвать сделкой 
года, – отмечает председатель правления ДБ 
АО «Сбербанк» Олег Смирнов. – Наши сотруд-
ники готовили ее в течение шести месяцев, 
была проведена огромная работа. Мы очень 
рады, что доказали всем и себе, в первую 
очередь, что нам по плечу контракты такого 
уровня. Приятно, что 2012 год начался для 
нас таким масштабным событием, и мы наме-
рены продолжить такую тенденцию. В этом 
году планируем заключить еще ряд крупных 
договоров с казахстанскими компаниями». 
«Сделка знаменует новый этап развития от-
ношений банка и группы ENRC. Открытие 
данной кредитной линии станет одним из за-
метных событий начала 2012 года для финан-
совых рынков и еще одним подтверждением 
готовности Сбербанка организовывать мас-
штабные кредитные сделки для своих клиен-
тов», – прокомментировал Алексей Гренков, 
управляющий директор – начальник управ-
ления клиентских менеджеров департамента 
по работе с крупнейшими клиентами Сбер-
банка России. (Соб.инф.)

РЕЙТИНГИ 
ОТОЗВАНЫ

Moody's Investors Service отозвало рейтин-
ги казахстанской «дочки» российского Альфа-
Банка, сообщило рейтинговое агентство. Так, 
отозваны долгосрочные депозитные рейтин-
ги в иностранной и национальной валютах 
на уровне «B2», краткосрочные депозитные 
рейтинги в национальной и иностранной 
валютах «Not Prime» и рейтинг финансовой 
устойчивости банка «Е+». Все рейтинги имели 
«Стабильный» прогноз на момент отзыва. Рей-
тинги отозваны по собственной инициативе 
агентства. («Интерфакс-Казахстан»)

ДЕНЕЖНАЯ МАССА 
ЗА ЯНВАРЬ 
СНИЗИЛАСЬ НА 1,3%

Денежная масса в Казахстане за январь 
2012 года снизилась на 1,3%, до 9 трлн 622,127 
млрд тенге, сообщил Нацбанк. Объем налич-
ных денег в обращении за отчетный период 
снизился на 4,7%, до 1 трлн 301,396 млрд тен-
ге, депозиты в банковской системе снизились 
на 0,8%, до 8 трлн 320,731 млрд тенге. Денеж-
ная база за январь 2012 года расширилась на 
19,3%, до 3 трлн 384,140 млрд тенге, узкая де-
нежная база (не учитывает срочные депозиты 
коммерческих банков в Нацбанке) расшири-
лась на 15,6% и составила 3 трлн 167,658 млрд 
тенге. («Интерфакс-Казахстан»)

PNB УВЕЛИЧИТ 
УСТАВНЫЙ КАПИТАЛ 

Совет директоров АО «Дочерний банк 
Punjab National Bank – Казахстан» принял 
решение о размещении 2 млн 300 тыс. про-
стых акций, уведомил банк Казахстанскую 
фондовую биржу (KASE). Соответствующее 
решение было принято 20 февраля 2012 года. 
Акционеры вправе подать заявку на приоб-
ретение акций в соответствии с правом пре-
имущественной покупки на равных условиях 
пропорционально количеству имеющихся 
у них акций по единой цене размещения 1 
тыс. тенге за бумагу в течение 30 дней после 
публикации уведомления. После реализации 
акционерами АО «ДБ «PNB» –Казахстан» пра-
ва преимущественной покупки акции будут 
размещаться среди неограниченного круга 
инвесторов по той же цене. Уставный капи-
тал банка в размере 10,5 млрд тенге разделен 
на 10,5 млн простых акций. Количество объ-
явленных акций банка составляет 15 млн 
бумаг. Акционерами банка являются индий-
ский Punjab National Bank (80,95%) и частные 
лица – Альфия Куанышева (8,99%) и Сания 
Жакупова (8,93%). По данным госфиннад-
зора, банк «PNB – Казахстан» по итогам 2011 
года занял 33-е место среди 38 казахстанских 
банков по размеру активов. («Интерфакс-
Казахстан»)

ЯД ДЛЯ ПОДНЕБЕСНОЙ

В КНР слова главы Всемирного банка Ро-
берта Зелика о необходимости масштабной 
приватизации госсобственности назвали 
ядом для Китая и обвинили Уолл-стрит во 
лжи. О необходимости масштабной привати-
зации госсобственности Роберт Зелик заявил 
на пресс-конференции в Пекине. «Китайская 
экономика неустойчива, необходимо пере-
смотреть принципы госучастия, – сказал глава 
Всемирного банка Роберт Зелик. Однако его 
слова были неожиданно прерваны – к Зелику 
прорвался сторонник действующей модели 
развития КНР экономист Ду Дзяньго. «Доклад 
Всемирного банка – это яд для Китая. Он не 
несет никакой пользы экономике страны и 
вредит всему китайскому народу. Госпред-
приятия не должны быть приватизированы. 
Мы не должны следовать американскому при-
меру. На Уолл-стрит все лжецы!» Как отмечают 
СМИ, такую позицию разделяют значитель-
ное количество китайских националистов. 
По их мнению, госкорпорации – это ключевой 
источник мощного роста экономики. Дешевые 
кредиты, которые им представляют госбанки, 
способствуют повышению конкурентоспособ-
ности. Как следствие – растет уровень благосо-
стояния населения, держится под контролем 
уровень безработицы. Планирование позво-
ляет Пекину активнее внедрять новые техно-
логии. (Kazakhstan Today)

Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )

Платина (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию )

Золото (Источник: CNN) Серебро (Источник: CNN)
( в долларах США за троиц. унцию ) ( в долларах США за троиц. унцию )
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Ярослава Науменко

Три года назад в Казахстане 
был принят закон об 
исламском финансировании. 

«За три года в республике сделано 
очень много, ведь в современном 
понимании история исламских 
финансов насчитывает всего 40 
лет», – считает Адалет Джабиев, 
председатель наблюдательного 
совета ТОО Istisna’a Corporation, 
основоположник внедрения 
исламского банкинга в странах 
постсоветского пространства. 
Наряду с мировыми лидерами 
индустрии Адалет Джабиев 
выступил на прошедшем в Астане 
профессиональном семинаре 
(мастер-классе), посвященном 
вопросам выпуска в Казахстане 
исламских ценных бумаг – сукук

Сукук для индустриализации
Адалет Джабиев видит для Казахстана 
особую важность внедрения принципов 
исламского финансирования.

«Это иная модель экономических отно-
шений, которая поощряет приход долго-
срочных, ответственных инвесторов, а 
не спекулянтов, – говорит он. – Такие ин-
весторы готовы разделить прибыли и ри-
ски. Сукук – это не облигация, по которой 
платятся проценты вне зависимости от 
результата, инвестор в этом случае делит 
не только прибыль, но и убытки. И имен-
но такие инвесторы готовы помогать нам 
в развитии».

Проблема всей экономики, как отметил 
эксперт, в том, что она является долговой, 
а не экономикой участия. «Ее парадигма 
– жить в долг, постоянно занимая и обслу-
живая долг и участвуя в мировой финан-
совой пирамиде. Пример Греции и других 
стран показывает ее порочность», – счита-
ет г-н Джабиев.

Исламский (или «этический») банкинг 
считается гораздо более стабильным видом 
финансовой деятельности (в отличие от 
«классического»). Он обязывает банки не-

сти ответственность за социальные и эко-
номические результаты своих инвестиций 
и кредитов. Сейчас всемирное движение 
за «этический банкинг» является частью 
борьбы за увеличение ответственности в 
финансовом секторе, которая разгорелась 
после начала мирового кризиса несколько 
лет назад, когда начали «лопаться» пузыри 
«виртуальных» банковских денег. Поэтому 
в рамках повышения устойчивости казах-
станской финансовой системы глава госу-
дарства поручил до конца марта 2012 года 
сформировать список тех индустриальных 
проектов, для которых будет организован 
выпуск сукук (инвестиционный сертифи-
кат, дающий право на долю собственности 
в базовом активе). Поручение адресовано 
девяти госорганам и организациям, в том 
числе Министерству индустрии и новых 
технологий РК, фонду «Самрук-Казына» и 
холдингу «Казагро».

«Наше мнение таково: рынок сукук – это 
важнейшее направление, которое необхо-
димо нам в ближайшие годы, – сказал на 
открытии воркшопа вице-министр инду-
стрии и новых технологий РК Нурлан Сау-
ранбаев. – Целый ряд крупных проектов 
государственной программы по форсиро-
ванному индустриально-инновационному 
развитию может быть реализован в рам-
ках выпуска сукук».

«Большинство банков привязано к 
страновым рейтингам, – продолжил он. – 
Это значит, сократятся рынки капитала. 
И если в Европе будут продолжаться ухуд-
шения, нам нужны альтернативные ис-
точники [финансирования проектов]. По-
требности в инвестициях у нас большие. 
Одни проекты ГПФИИР стоят $40 млрд. 
Поэтому потенциал для выпуска сукук в 
Казахстане большой».

К слову, агентство Moody's уже заявило, 
что рассматривает возможность сниже-
ния рейтингов 17 крупнейшим междуна-
родным и 114 европейским финансовым 
институтам, что стало следствием сни-
жения страновых рейтингов и бюджетно-
долгового кризиса в Европе.

Мохаммед Парача, партнер юридиче-
ской международной компании Norton 
Rose Group (Дубаи), отметил, что сукук 
хорошо подходит для реализации круп-
ных инфраструктурных проектов в Ка-
захстане.

«В Казахстане есть огромная потреб-
ность в финансировании инфраструктуры, 
и сукук, или, например, истисна (фьючерс, 
соглашение на срок – прим. авт.) очень под-
ходит для таких проектов», – считает г-н 
Парача. По его словам, банк в таком слу-
чае финансирует строительство актива и 
отдает его в долгосрочный лизинг, чтобы 
обеспечить возврат. «Это вид долгосроч-
ного финансирования, и этот же механизм 
используется в ГЧП», – пояснил он.

«Сертификаты сукук могли бы быть ин-
тересны для казахстанских пенсионных 
фондов и банков, однако от покупки могут 
удержать незнание этого инструмента и 
отсутствие опыта, как вести бухучет этих 
инструментов», – сказал управляющий 
директор – член правления Банка Разви-
тия Казахстана Жаслан Мадиев. Он пред-
ложил пенсионным фондам постепенно 
начать брать на баланс безрисковые ин-
струменты исламского финансирования, 
«чтобы опробовать их учет».

Тот факт, что за три года существо-
вания законодательства об исламском 
банкинге в Казахстане сукук все еще не 
были выпущены, банкир объяснил тем, 
что сами потенциальные эмитенты не до 
конца понимают, как они будут использо-
вать полученные от эмиссии деньги. Он 
добавил, что БРК (который, по заявлению 
руководства, не исключает выпуск сукук в 
2012 году – прим. авт.) уже начал изучать 
опыт Малайзии, традиционного рынка ис-
ламского финансирования.

«Мы провели встречи с рейтинговыми 
агентствами, Нацбанком страны, инве-
стиционными банками и инвесторами. 
Пока инвесторы готовы покупать инстру-
менты квазисуверенного или суверенного 
рейтинга, поэтому их нужно выпускать, 
чтобы создать бенчмарк и для других эми-
тентов», – сказал Жаслан Мадиев.

«Сукук удобны для всех инвесторов – и 
исламских, и традиционных предприни-
мателей», – считает главный исполнитель-
ный директор Международного исламско-
го рейтингового агентства Насир Али. «В 
последнее время сукук все чаще эмитиру-
ют «обычные» эмитенты, – говорит он. – 
Самый большой рынок сукук у Малайзии, 
развивается он в ЮАР, США, Великобрита-
нии, и, будем надеяться, в Казахстане».

Алекс Руссос, старший юрисконсульт из 

Norton Rose, согласен со спикером. «Очень 
важно иметь развитый рынок капитала в 
любой юрисдикции, – говорит он. – Ма-
лайзия создала очень ликвидный внутрен-
ний рынок, где продаются и покупаются 
ценные бумаги».

К эмиссии готовы
Казахстан уже готов к выпуску сукук, но 
«в регионе все еще отсутствуют практиче-
ские знания, опыт осуществления и техни-
ческие процедуры эмиссии», – говорится в 
официальном сообщении организатора 
семинара Istisna’a Corporation.

Поэтому Ассоциация развития ислам-
ских финансов Казахстана (АРИФ) в пар-
тнерстве с МИНТ и Istisna’a Corporation 
пригласили провести семинар для пред-
ставителей казахстанских госорганов 
и частных компаний ведущих мировых 
экспертов, специализирующихся на сдел-
ках сукук – экспертов банка BNP Paribas 
(Бахрейн), Международного исламского 
рейтингового агентства (IIRA, Бахрейн) и 
юридической фирмы Norton Rose (Дубаи).

«Они проводят большую работу по раз-
витию рынка исламских финансов в гло-
бальном масштабе», – сказал экономиче-
ский советник МИНТ и исполнительный 
директор Исламского банка развития в 
Казахстане и Средней Азии Ерлан Байдау-
лет. Он также добавил, что рынок сукук – 
«важнейшее направление для Казахстана 
на ближайшие годы».

Фахим Ахмед, президент и главный ис-
полнительный директор VIS Group, веду-
щего исследовательского дома фондовых 
рынков, ответил важность создания в РК 
внутреннего рынка сукук и собственного 
исламского рейтингового агентства.

«Сейчас сукук выпускают даже США, это 
очень привлекательный инструмент. В Ка-
захстане есть сильные финансовые инсти-
туты, VIS Group может помочь республике 
«получить» международный рынок и при-
влечь деньги. Фахим Ахмед добавил, что 
внутренние американские рейтинговые 
агентства, такие как Moody's и Fitch Ratings, 
«не могут оценивать долги в долларах США 
и для других частей мира, кроме Штатов». 
Он считает, что многие нынешние пробле-
мы в Европе связаны с работой агентств.

«В 80-ых годах в Индии, Китае и Малай-
зии были созданы собственные внутрен-
ние исламские рейтинговые агентства, и 
в Азии не было экономических проблем, 
ставших следствием существования меж-
дународных агентств, которые мы сейчас 
видим в мире», – сказал он.

«Экономика должна быть не только эф-
фективная, но и справедливая, и принятие 
в Казахстане закона (об исламском бан-
кинге) три года назад – это поворотный 
путь для создания в республике справед-
ливой экономической системы», – подвел 
итог семинара Адалет Джабиев.

Виктория Роденкова

Около 40% населения 
Германии являются 
участниками системы 

жилстройсбережений. В 
Казахстане этот показатель 
составляет всего 2,4%. Одна 
из причин, почему наши люди 
предпочитают приобретать 
недвижимость в ипотеку, а не 
копить на нее несколько лет 
– опасения нестабильности 
цен на жилье и инфляция. 
Однако в ближайшие 
годы привлекательность 
жилстройсбережений у 
населения может вырасти

«2011 год стал историческим годом для си-
стемы жилстройсбережений Казахстана. 
Впервые для участников системы по пору-
чению президента было начато строитель-
ство жилых домов», – отмечает Нурбуби 
Наурызбаева, председатель правления АО 
«Жилстройсбербанк Казахстана». Так, в 
рамках реализации Программы жилищно-
го строительства в РК на 2011-2014 годы за-
ключены пообъектные соглашения со все-
ми местными исполнительными органами 
областей и городов Алматы и Астана. 

 «Таким образом, клиенты банка получи-
ли возможность целевым образом накапли-
вать деньги и купить конкретные квартиры. 
То есть наш порядок распределения жилья 
теперь построен так, что клиент уже на мо-
мент начала строительства вступает в пул и 
знает конкретно, где, какую квартиру и по 
какой цене он будет приобретать. Я думаю, 
это очень хорошее подспорье для наших 
клиентов и для всех, кто желает получить 
жилье», – считает Нурбуби Наурызбаева. 

До конца текущего года планируется 
введение в эксплуатацию еще около 4 000 
квартир. Всего по указанной программе 
будет построено жилья на 80 млрд тенге. 
Ценовой параметр жилья определен на 
уровне 142 500 тенге за квадратный метр 
в Алматы, 112 500 тенге в Астане, Актау, 
Атырау и 90 000 тенге в остальных регио-
нах республики. Таким образом, в 2011 
году на финансирование программы было 
выделено 20,8 млрд тенге, в 2012 году пла-
нируется направить 42 млрд тенге, в 2013 
году  - 9,8 млрд тенге. 

В 2012 году АО «Жилстройсбербанк» 
планирует повысить долю участников си-
стемы жилстройсбережений до 3,4% от эко-
номически активного населения страны и 

увеличение доли на рынке долгосрочных 
вкладов в тенге и кредитования на строи-
тельство и приобретение жилья. В результа-
те до конца года здесь планируют привлечь 
более 80 тыс. новых участников в систему 
жилстройсбережений и предоставить насе-
лению займы на сумму более 32 млрд тенге. 
Всего же за 8 лет работы банка договоры о 
жилстройсбережениях подписали 284 тыс. 
человек, договорная сумма по которым со-
ставляет 526 млрд тенге. В 2011 году рост 
числа договоров показал 32%, а сумма до-
говоров увеличилась на 44%.  С начала кре-
дитной деятельности банком было выдано 
займов на сумму более 113 млрд тенге.

«Активы банка (по МСФО – прим. ред.) 
составили около 213 млрд тенге, собствен-
ный капитал превысил 89 млрд тенге», – 
комментирует финансовые результаты Ма-
улен Утегулов, заместитель председателя 
правления. Доля кредитов с просроченны-
ми платежами составила более 2%. Сред-
ства клиентов за 2011 год увеличились на 
83% и составили 73 млрд тенге. Кредитный 
портфель вырос на 28% и достиг показате-
ля в 86 млрд тенге. Доля банка во вкладах 
населения в БВУ РК на 1 января 2012 года 
составила 2,7% при доле в долгосрочных 
вкладах (в валюте) 8,3%. Доля в общем 
объеме кредитования на строительство и 
приобретение жилья увеличилась с начала 
года на 1,7% и достигла 10,1%. 

По словам председателя правления АО 
«Жилстройсбербанк Казахстана», меры по 
финансированию жилищного строитель-
ства, начатые в 2011 году, найдут свое про-
должение в программе «Доступное жилье-
2020», к разработке которой правительство 
приступило по поручению главы государ-
ства. Ожидается, что эта программа будет 
принята до середины текущего года. 

«И программа 2011-14 гг. войдет в эту 
большую программу, в связи с чем ожида-
ется увеличение финансирования строи-
тельства жилья через систему жилстройс-
бережений. Кроме того, в соответствии с 
этой программой планируется строитель-
ство жилья для молодых семей, строитель-
ство арендного жилья, которое впослед-
ствии можно выкупить», – рассказывает 
г-жа Наурызбаева. Конкретные данные по 
требованиям этой программы к участни-
кам пока разрабатываются. Руководство 
банка при этом допускает, что сроки арен-
ды будут варьироваться от 10 до 20 лет и 
будут предусмотрены различные вариан-
ты выкупа такого жилья. 

К молодым семьям отнесут пары, воз-
раст которых не достиг 29 лет. «В новой 
программе будут учтены ошибки пред-
ыдущих жилищных программ. Напри-
мер, если на момент подачи заявления на 
участие в программе молодая семья не 
достигла рубежного возраста, но на мо-
мент получения достигла – она все равно 
сможет получить жилье», – поясняет г-жа 
Наурызбаева. При отборе кандидатов на 
доступное жилье в учет будет браться ко-
личество детей, количество лет существо-
вания брака, а также будут установлены 
критерии дохода, которые позволят чело-
веку обслуживать полученное жилье. 

В ожидании сукук
Первый выпуск исламских ценных бумаг состоится 
в Казахстане в 2012 году

Копишь, копишь…
а потом получаешь свои законные 60 квадратных метров

Общее количество жилищных пулов на 1 января 
2012 года составило 174 ед., в которых населению 
предлагается 5021 квартира в 76 жилых домах.
На эти квартиры уже поступило 5656 заявлений 
клиентов банка. В 2011 году были сданы в эксплуатацию 
9 жилых домов в рамках программы: 3 дома в Актобе 
на 393 квартиры, 1 дом в Талдыкоргане на 60 квартир, 
1 дом в Уральске на 90 квартир, 2 дома в Таразе на 64 
квартиры и 2 дома в Кызылорде на 100 квартир
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Новый Ascend D, разработанный китайской 

компанией Huawei, является на сегодняшний 

день «самым быстрым в мире смартфоном», с 

экраном размером 4,5 дюйма и четырехъядер-

ным процессором K3V2 (1,2 ГГц). Мобильное 

устройство снабжено фронтальной камерой 

с разрешением 1,3 мегапикселя и основной 

с разрешением 8 мегапикселей. Смартфон 

может с легкостью заменить некоторые план-

шетные компьютеры, поскольку он намного 

мощнее, быстрее и оснащен более современ-

ными характеристиками. «Мы горды тем, 

что впервые можем представить на выставке 

Mobile World Congress 2012 самый быстрый в 

мире смартфон», – заявил Ричард Йу, один из 

руководителей компании Huawei, накануне 

самой большой промышленной ярмарки в 

Барселоне. «Мы постарались удовлетворить 

требования пользователей, желающих видеть 

смартфон как более скоростное мобильное 

устройство с долгим сроком действия бата-

реи, высоким качеством визуализации и ау-

диовозможностями в виде компактной легкой 

телефонной трубки», – отметил Йу. Создание 

нового мобильного устройства стало основ-

ным толчком для китайских производителей, 

чтобы начать реализацию своей марки на 

лидирующем рынке смартфонов. Азиатский 

мобильный гигант решил составить конку-

ренцию всем лидерам рынка настоящего 

времени, оснастив свой аппарат наиболее со-

временными и конкурентными свойствами. 

«Появление смартфона внесло значительные 

изменения в промышленность. Еще пять лет 

тому назад было трудно себе представить до-

ступность использования телефона Apple», 

– отметил руководитель отдела маркетинга 

Huawei Шао Янг. (mk.ru)

СОГЛАСИЕ НА СЛЕЖКУ

Большинство компаний, предлагающих 

бесплатные приложения для смартфонов, мо-

гут отслеживать текстовые сообщения поль-

зователей, их местоположение, перехватывать 

звонки, обнаружили эксперты. Социальная 

сеть Facebook утверждает, что все это отражено 

в пользовательских соглашениях, которые юзе-

ры принимают перед загрузкой программ на 

мобильные телефоны. Но читают их лишь 30% 

владельцев смартфонов. Используя бесплат-

ные приложения для мобильных устройств, 

интернет-компании могут отслеживать тексто-

вые сообщения пользователей, перехватывать 

их звонки и даже отслеживать местоположе-

ние юзеров. Например, приложение Facebook 

для Android, которое было скачано более 100 

млн раз, дает компании возможность читать 

SMS, которые хранятся в памяти SIM-карты 

или телефона. Социальная сеть утверждает, 

что люди, которые пользуются их мобильным 

приложением с Android-устройств, сами дают 

согласие на то, чтобы компания читала их тек-

стовые сообщения. «Разрешение четко пропи-

сано на странице в Android Market и предваряет 

новые функции, которые позволят пользовате-

лям интегрировать услуги Facebook с тексто-

выми сообщениями», – говорит представитель 

Facebook. Тестирование новых функций нахо-

дится на начальном этапе, отметил он, поэто-

му корпорация пока не использует такое пра-

во. «С самого начала Android являлся системой, 

которая информировала пользователей о том, 

к какой информации приложение может полу-

чить доступ, и просила у пользователей на это 

разрешение перед инсталляцией», – сообщает 

Google. Соцмедиа-площадки (включая Flickr и 

Yahoo!) также подозреваются в том, что имеют 

доступ к текстовым сообщениям через свои 

приложения для мобильных устройств. При-

ложения некоторых компаний дают возмож-

ность получать информацию о частной жизни 

пользователей, фотографии, которые они сде-

лали с помощью камер мобильных телефонов, 

даже набрать номер телефона и перехватить 

звонок. Видеосервис YouTube – получать уда-

ленный доступ к камере смартфона и самим 

делать фотографии и видео. Объем рынка при-

ложений оценивается в $6 млрд, подсчитал 

ZDNet. Так, для устройств на базе Android до-

ступно более 400 тыс. приложений и более 500 

тыс. для iPhone от Apple. При этом 70% владель-

цев смартфонов редко (или никогда!) не чита-

ли пользовательские соглашения при загрузке 

приложений. Полученные о пользователях 

данные часто перепродаются рекламным и 

маркетинговым компаниям. (gazeta.ru)

YAHOO! ОБВИНЯЕТ 
FACEBOOK

Интернет-корпорация Yahoo! обвинила 

социальную сеть Facebook в воровстве тех-

нологий. Пока компании ведут переговоры о 

досудебном урегулировании претензий. По 

данным Yahoo!, социальная сеть использу-

ет от 10 до 20 запатентованных технологий, 

которые применяются при персонализации 

сайта, размещении рекламы, а также в си-

стеме обмена сообщениями. Если Facebook 

откажется признать, что данные технологии 

принадлежат Yahoo!, и откажется платить за 

их использование, интернет-компания об-

ратится в суд, утверждает близкий к Yahoo! 

источник. По неофициальной информации, 

представители компании уже встречались для 

обсуждения патентного спора. «Yahoo! несет 

ответственность перед своими акционерами, 

сотрудниками и другими заинтересованными 

лицами, и компания должна защищать свою 

интеллектуальную собственность, – коммен-

тирует представитель Yahoo!. – Мы вложили 

значительные средства в разработку этих тех-

нологий и должны настаивать на том, чтобы 

Facebook начала работать согласно лицензион-

ному соглашению, или нам придется действо-

вать в одностороннем порядке для зашиты на-

ших прав». В Facebook упрекают конкурентов 

в том, что они привлекли к разбирательству 

журналистов. (gazeta.ru)
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Бизнес-афоризмы
Не бойтесь больших расходов, 
бойтесь маленьких доходов.

Джон Рокфеллер

Не будем чересчур привередливы. Лучше иметь старые 
подержанные бриллианты, чем не иметь никаких.

Марк Твен

Нажить много денег – храбрость; сохранить их 
– мудрость, а умело расходовать – искусство.

Бертольд Авербах

Трать на один пенс меньше, 
чем зарабатываешь.

Бенджамин Франклин

У денег есть один недостаток 
– это их недостаток.

Ержан Орымбетов

Галия Жанибекова

Поддерживаемые 
государством 
инновационные проекты 

дают свои плоды. Так, проект 
казахстанского химика 
по производству регуляторов 
роста растений, занявший 
первое место в республиканском 
конкурсе инновационных бизнес-
планов NIF$50K, принесет в 
следующем году прибыль в 2 млн 
тенге. Осталось только научить 
аграриев преодолеть страх перед 
новым препаратом и разработать 
маркетинговую стратегию. Об 
этом в интервью «Капитал.kz» 
рассказал Нуржан Курманкулов, 
автор проекта

– Нуржан, расскажите о своем проек-
те. В чем его инновационность?

– Проект «Организация малотоннажно-
го производства регуляторов роста расте-
ний» направлен на производство высоко-
эффективных регуляторов роста растений 
для повышения качества и урожайности 
сельскохозяйственных культур. Идею по 
производству регуляторов роста растений 
я вынашивал много лет.

Применение препарата в сельскохо-
зяйственном производстве позволяет 
повысить урожайность и устойчивость 
растений к заболеваниям и неблагопри-
ятным условиям (засуха, заморозки, за-
соленность). Были проведены испытания 
по линии Минсельхоза, они показали вы-
сокую эффективность при производстве 
ячменя, пшеницы, моркови и картофеля. 
При применении препарата урожайность 
пшеницы может составлять в среднем 30 
ц/га, пшеницы – 25 тонн и моркови – до 
35 тонн с гектара, что намного превышает 
средние показатели по Казахстану. С этого 
года препарат будет разрешен на террито-
рии РК.

Одного грамма вещества хватает на 
обработку 50 га посевов. Чтобы удовлет-
ворить потребности Казахстана, нужно 
ежегодно выпускать по 500 килограммов 
этого препарата, что стоит около $10 млн. 
По прогнозам ученых, через 40 лет плане-
ту может ждать продовольственный кри-
зис. Моя главная цель – дать Казахстану 
возможность накормить другие страны.

 – Сейчас люди очень настороженно 
относятся к каким-либо химическим 
вмешательствам в производство пище-
вых продуктов…

– Могу вас уверить, что разработанный 
препарат не содержит генетически моди-
фицированных организмов (ГМО) и пе-
стицидов.

– Нуржан, в прошлом году Вы выи-
грали грант в конкурсе «NIF$50K», ка-
кую пользу он Вам принес? Чему Вы там 
научились?

– Этот конкурс проводится второй год 
АО «Национальный инновационный фонд» 
при поддержке Министерства индустрии и 
новых технологий РК. Основная его задача 
– найти и поддержать перспективные ин-
новационные проекты, а также показать 
важность навыков бизнес-планирования у 

инноваторов. Сами понимаете, изобрета-
тели – не бизнесмены, и зачастую не знают, 
как можно убедить инвестора в привлека-
тельности своего проекта. Конкурс прово-
дился в формате телешоу, схожего чем-то с 
нашумевшим SuperStar.kz, и, несмотря на 
такой, казалось бы, не очень деловой фор-
мат, мы приобрели немало новых знаний и 
навыков. Во-первых, консультировавшая 
нас консалтинговая компания «Deloitte» 
научила писать бизнес-план, определять 
сильные и слабые стороны проекта.

Также организатор конкурса, НИФ, пре-
доставил мне бизнес-тренера – Куата Дом-
бая, одного из главных пиарщиков страны 
и главы медиахолдинга «Шахар», который 
помогал готовиться к презентации моего 
проекта перед жюри, всячески поддержи-
вал советами и рекомендациями. Далее 
мой проект включили в выставку лучших 
инновационных проектов со всего Казах-
стана – «Волна инноваций», предваритель-
но помогли со стендом и презентацией, 
макетами и т.д. Выставка прошла в конце 
прошлого года в рамках инновационно-
го форума с участием премьер-министра 
Карима Масимова, организованного АО 
«НИФ» при поддержке МИНТ РК. Организа-
торы, надо сказать, максимально «пропиа-
рили» проект, например, если забить мое 
имя и фамилию в google, выходит больше 3 
тысяч ссылок, также опубликовали статьи 
о моем проекте во многих СМИ.

Практически «отеческая забота» и за-
интересованность в успехе проекта приве-
ли к тому, что уже сейчас, до запуска про-
изводства, я продал около 140 г регулятора 
роста на сумму 400 тыс. тенге. К концу 
года представители НПФ еще раз приедут 
и на деле посмотрят мое производство. 
Так что к началу следующей посевной я 
думаю, что мы возьмем планку в заплани-
рованный 1 кг и заработаем в чистом виде 
около 2 млн тенге прибыли и будем даль-
ше развиваться.

Выигранные деньги – грант размером 
7,5 млн тенге – практически все ушли на 
закуп оборудования, упаковки для расфа-
совки препарата и продвижение – созда-
ние сайта, публикацию статей и др.

– С какими трудностями Вы столкну-
лись при реализации своего стартапа?

– Во-первых, длительный процесс ре-
гистрации препарата в Казахстане. По 
времени это занимает 3-4 года (первый 
год – мелкоделяночные испытания, вто-
рой – производственные испытания, тре-
тий – разработка методики выполнения 
остаточных количеств и токсиколого-
гигиеническая оценка, четвертый – рас-
смотрение досье в МСХ и выдача регистра-
ционного удостоверения на препарат).

Во-вторых, слабая информированность 
и неготовность фермеров к использованию 
новых продуктов. Буквально нужно идти в 
поле и самим показывать, обрабатывать и 
собирать урожай. Но, убедив фермеров в 
эффективности препарата, потом уже на 
следующий год они сами заказывают пре-
парат и покупают.

Еще одной проблемой является то, что 
мы, разработчики (ученые), очень сла-
бо владеем технологиями продвижения 
продуктов на рынок, нужны средства на 
рекламу, маркетинг и т.д. Тот же анализ 
мирового и странового рынка регулято-
ров роста растений стоит примерно 1 млн 
тенге. Поэтому поддержка государства 
очень кстати.

Казахстанские новаторы 
накормят мир

Ирина Лукичева

Недавно алматинское 
метро включили в список 
самых «крутых» подземок 

мира. По информации интернет-
ресурса The Coolist, метро стало 
самым молодым и одним из 
красивых на планете именно 
благодаря своему дизайну, 
который гармонично сочетает 
классику и модерн. В этот же 
список вошли метро Вашингтона, 
Парижа, Монреаля, Франкфурта, 
Пхеньяна, Нью-Йорка и 
Стокгольма

Алматинское метро открывает новые воз-
можности для туристов города. Теперь с 
помощью экскурсоводов можно послу-
шать познавательную лекцию о культуре 
и истории, соотнеся ее с настоящим. «Я 
думаю, будет немало желающих. Однако 
точное количество, сколько их будет, пока 
говорить рано. В свою очередь стоимость 
экскурсии по метро будет зависеть от 
группы», – считает Екатерина Шевелева, 
менеджер по туризму авиатурагентства 
«ТАУ-ТУР KZ». Соответственно, чем больше 
группа желающих, тем цена будет ниже. 

Убранство алматинской подземки во-
площает наш национальный колорит. 
Газиз Ешпенов, автор художественного 
оформления станций метро, подробно 
рассказал о воплощенных в жизнь задум-
ках творческой группы. «При отделке ин-
терьеров станции первой очереди метро 

применены натуральные камни казах-
станских и зарубежных месторождений», – 
отмечает он. Облицовки полов выполнены 
с применением натуральных гранитных 
камней Курдайского, Куртинского, Капал-
Арасанского месторождений Казахстана. 
На стенах использованы плитки из травер-

тина казахстанского и импортного произ-
водства, а также мраморные плитки, моза-
ичный мрамор заводского изготовления. 
Местами выполнены облицовочные рабо-
ты с применением керамических плиток.

Каждая станция имеет свой неповтори-
мый образ и стиль. К примеру, на одной из 

стен станции «Абай» мастера изобразили 
золотой облик Абая, а вокруг поэта на-
несены избранные строчки из «Слов на-
зиданий». На станции «Алмалы» туристы 
ознакомятся с витражом в стиле Тиффа-
ни с подсветкой, который отличается от 
изготовления витражей в классической 
технике. Такой способ соединения стекла 
называется спаянной техникой. Здесь вы-
деляется историческая тема – древнего 
города Алмалы и современного Алматы. 
Главный традиционный символ, изобра-
женный на витраже, – алматинский апорт.

Внимание посетителей приковывает и 
станция «Жибек жолы». На керамическом 
панно мастера продолжили тему Великого 
шелкового пути. По преданию торговец, 
сделав круг, уходит, тем самым заверша-
ется определенный цикл. В основе ком-
позиции –7 чудес света. На одной из стен 
станции «Райымбек» в виде мозаики изо-
бражен батыр, народный герой, который 
победил битву с джунгарами, а впослед-
ствии причислен к лику святых. По мне-
нию специалистов, на выполнение таких 
работ затрачивается около полугода.

На станции «Байконур», оформленной 
в бело-голубых тонах, ощущается мини-
мализм. Здесь посетители заметят экран, 
на котором транслируют фильмы из од-
ноименного космодрома. Панно станции 
«Театр им. Ауэзова» связано со свадебной 
темой, и это не случайно. Подземка нахо-
дится рядом с дворцом бракосочетания. 
Мозаичная композиция напоминает о 
казахской традиции «Беташар» (дослов-
ный перевод – открытие лица невесте). 
Притягательным элементом стали богато 
украшенные люстры с добавлением нату-
ральных камней.

Самая «крутая» подземка
Новым центром притяжения для туристов стал алматинский метрополитен

Открытие алматинского метро состоялось 1 декабря 2011 
года. Протяженность первой очереди метро составляет 
8,56 км и включает 7 станций. Сегодня пассажирооборот в 
метро составляет 15-17 тыс. человек в сутки. Вместе с тем 
идет строительство второй очереди, которая включит в 
себя 5 станций и будет соединять центр города с поселком 
Калкаман. Ее протяженность составит 8,62 км



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 1 МАРТА, 2012 7// СВОЕ ДЕЛО

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

МИРОВЫЕ

ПОМОЩЬ В ЧАСТНОМ 
ПОРЯДКЕ

Пул банков, в который входит Евразийский 

банк развития (ЕАБР), перевел первый транш 

кредита в рамках проекта ГЧП по реконструк-

ции, развитию и эксплуатации аэропорта 

«Пулково» в Санкт-Петербурге. В финанси-

ровании проекта, который реализуется на 

основе государственно-частного партнерства, 

помимо ЕАБР участвуют Внешэкономбанк, 

Европейский банк реконструкции и развития, 

Международная финансовая корпорация, Се-

верный инвестиционный банк, Черноморский 

банк торговли и развития и ряд коммерческих 

банков. Общая сумма их финансирования со-

ставляет 716 млн евро. Доля ЕАБР в проекте 

составит $90 млн. «Сумма первого транша 

составила 5 млн евро, – отмечает замести-

тель председателя правления ЕАБР Геннадий 

Жужлев. – При выдаче первого транша был 

протестирован инвестиционный механизм, 

позволяющий обеспечивать синхронность 

и согласованность действий всех банков-

кредиторов, а банку-агенту учитывать особен-

ности каждого из кредиторов при осуществле-

нии транзакции». По его словам, уже в конце 

марта состоится очередная выборка кредита, 

и с этого момента транши начнут выдаваться 

в регулярном режиме, как предусмотрено со-

глашением. Напомним, что в 2011 году авто-

ритетный британский журнал Project Finance 

(Euromoney) назвал проект по реконструкции 

аэропорта «Пулково» «Лучшей европейской 

сделкой 2010 года в сфере развития инфра-

структуры аэропортов» (European Airport Deal 

of the Year). Кроме того, проект получил на-

граду журнала Infrastructure Journal в номи-

нации «Сделка года» в категории «Транспорт» 

и 4 награды журнала Infrastructure Investor, а 

именно – «Сделка года по схеме ГЧП на между-

народном рынке» и «Сделка года по схеме ГЧП 

в Европе», а также за 2-е место в категории 

«Европейская инфраструктурная сделка года» 

и 4-е место в категории «Международная ин-

фраструктурная сделка года». (Соб.инф.)

МИКРОЧИПЫ 
РАСПАДАЮТСЯ

Японская компания Elpida инициировала 

процедуру банкротства, направив в суд про-

шение о защите от кредиторов. Президент и 

исполнительный директор Elpida Юкио Са-

камото Elpida – третий по величине произво-

дитель микрочипов памяти DRAM в мире и 

единственный производитель изделий этого 

типа в Японии. Компания появилась в 1999 

году после объединения подразделений по 

выпуску микрочипов памяти корпораций NEC 

и Hitachi. Тучи над Elpida начали сгущаться в 

2009-м, когда резко упавшие цены на DRAM 

привели к серьезному ухудшению финансовых 

показателей. В последующие годы ситуация 

только усугубилась из-за жесткой конкурен-

ции со стороны южнокорейских и тайвань-

ских поставщиков, нестабильной экономиче-

ской ситуации и невыгодного для Elpida курса 

иены по отношению к иностранным валютам. 

В результате долговые обязательства ком-

пании достигли 448 млрд иен ($5,53 млрд). 

Получить дополнительные займы у банков, 

которые могли бы укрепить рыночное поло-

жение производителя DRAM-памяти, не уда-

лось. Предполагается, что в ходе процедуры 

банкротства Elpida сможет найти нового ин-

вестора и кардинально реорганизует бизнес. 

Это позволит улучшить финансовые показа-

тели и рассчитаться с кредиторами. (business.
compulenta.ru)

УШЕЛ ЗА НЕДОСДАЧУ 

Президент Panasonic Corp Фумио Оцубо 

ушел в отставку, его заменит старший управ-

ляющий директор компании Казухиро Цуга. 

Оцубо займет пост председателя компании. 

Его отставка последовала за публикацией про-

гноза Panasonic о рекордном убытке в 780 млрд 

иен ($9,8 млрд) за 2011 финансовый год, кото-

рый завершится 31 марта. Убыток компания 

ожидает в связи с затратами на реструкту-

ризацию и неудачами на рынке телевизоров. 

Оцубо принес свои извинения и заявил, что 

«чувствует ответственность за эту гигант-

скую сумму» прогнозируемых убытков. Sony, 

Panasonic и Sharp ожидают на троих годовой 

убыток в размере $17 млрд. Японская электро-

ника страдает из-за снижения спроса, высокого 

курса иены и обострения конкуренции извне. 

В III квартале финансового года чистые убытки 

Panasonic Corporation составили 197,67 млрд 

иен ($2,6 млрд). Годом ранее за такой же период 

компания отчиталась о прибыли в 39,98 млрд 

иен ($525 млн). На одну обыкновенную акцию 

убыток составляет 85,49 иены ($1,12) против 

прибыли в 19,31 иены ($0,25) годом ранее. 

Продажи компании за квартал снизились на 

14%, до 1,96 трлн иен ($25,74 млрд). Чистый 

убыток Panasonic за девять месяцев фингода 

составил 333,82 млрд иен ($4,38 млрд), а годом 

ранее за тот же период компания получила 

прибыль в 114,7 млрд иен ($1,5 млрд). Продажи 

за те же девять месяцев снизились на 10%, до 

5,97 трлн иен ($78,4 млрд). В начале февраля 

агентство Fitch понизило долгосрочные кре-

дитные рейтинги Panasonic в иностранной и 

местной валюте до уровня BBB- с BBB, прогноз – 

«негативный». (vedomosti.ru)

ЗОЛОТЫЕ ИЗДЕРЖКИ

Недавно выделенная из «Северстали» 

Алексея Мордашова золотодобывающая ком-

пания Nordgold отчиталась о результатах за 

прошлый финансовый год. По итогам 2011 

года компания увеличила чистую прибыль по 

международным стандартам на 89%, до $252 

млн. По итогам четвертого квартала 2011 года 

чистая прибыль выросла в 2,3 раза и составила 

$78,3 млн. EBITDA компании в 2011 году уве-

личилась на 55%, до $574,3 млн. Рентабель-

ность по EBITDA изменилась мало и составила 

48,6% (против 49% в 2010 году). Nordgold в 

2011 году нарастила выручку до $1,18 млрд, 

на 57% выше показателя 2010 года. Выручка 

за четвертый квартал 2011 года составила 

$385,3 млн (на 43% выше четвертого квартала 

2010-го). Это первый отчет Nordgold в качестве 

независимой компании. Контролируемая 

Алексеем Мордашовым «Северсталь» объяви-

ла о выделении своего золотодобывающего 

подразделения путем обмена акций и GDR в 

ноябре прошлого года. (gazeta.ru)

Чулпан Гумарова (Варшава, Польша)

Торгово-экономические 
отношения Польши 
и Казахстана очень 

перспективны как для одной, 
так и для другой страны. 
Польша – одна из стран 
играющая немаловажную 
роль для Казахстана в области 
внешних торгово-экономических 
отношений с Восточной Европой

Как известно, Республика Польша (РП) 
занимает лидирующее место по объему 
товарооборота с РК среди стран Централь-
ной и Восточной Европы, 7 место среди 27 
стран Европейского союза и 15 место сре-
ди стран мира – торговых партнеров Ка-
захстана. Удельный вес Польши в общем 
объеме товарооборота РК по итогам 10 ме-
сяцев 2011 года составил 1,9%.

Как показывает анализ торгово-
экономического сотрудничества, товароо-
борот за последние 10 лет между двумя 
странами имеет тенденцию роста, он уве-
личился в 12 раз. Несмотря на глобальный 
финансово-экономический кризис, много-
гранное экономическое сотрудничество 
между Казахстаном и Польшей на протя-
жении последней декады лет развивается 
достаточно динамично. Подтверждением 
тому является возрастающий, начиная с 
2009 года миллиардный товарооборот. 
Двусторонний товарооборот по итогам 10 
месяцев 2011 года составил $1,5 млрд, при 
этом, экспорт РК – $1,2 млрд, импорт РП – 
$0,3 млрд.

В области привлечения прямых поль-
ских инвестиций (ППИ) с момента уста-
новления дипломатических отношений 
между РК и РП первые десять лет ушли 
на изучение инвестиционного климата 
и формирование инвесторского доверия 
к казахстанскому рынку. И только с 2001 
года в казахстанскую экономику стали по-
ступать первые прямые иностранные ин-
вестиции из Польши. 

На сегодняшний день, согласно офици-
альным казахстанским статданным, объ-
ем привлеченных прямых иностранных 
инвестиций из Польши в Казахстан за 
период 2001-2010 годов составляет $95,1 
млн. В свою очередь в 2010 году данный 
показатель составил $9,2 млн. При этом, 
согласно принятой методологии, казах-
станская статистика регистрирует объ-
ем ПИИ, превышающий $1 млн, поэтому 
ПИИ и портфельные инвестиции мень-
ше этого показателя не фиксируются в 
полной мере. Учитывая этот фактор, по 
мнению экспертов, реальный объем при-
влеченных ПИИ из РП составляет свыше 
$155 млн.

Помимо дальнейшего перспективного 
сотрудничества Польши и Казахстана, РП 
еще интересна тем, что в период кризиса 
экономика этой страны продолжала раз-
виваться. Поделиться секретами экономи-
ческих успехов с казахстанцами мы попро-
сили Вальдемара Павляка, заместителя 
председателя совета министров Республи-
ки Польша, министра экономики.

– Г-н Павляк, экономика Польши в пе-
риод кризиса, в отличие от многих евро-
пейских стран, не перестала расти. Как 
удалось достичь таких успехов?

– Польша за последние годы достигла 
успехов, потому что у нас диверсифициро-
ванная экономика. В нашей стране доволь-
но крупный внутренний рынок, кроме 
того, очень динамичное общество и наши 
предприниматели ведут себя активно. 
Кроме того, довольно сложная история на-
учила наших людей справляться с различ-
ными ситуациями, и это умение воплоти-

лось в возможность людей справляться со 
сложностями в кризисные моменты.

Говоря о макроэкономических факто-
рах, нельзя не заметить, что после кризиса 
пошел процесс обесценивания польского 
злотого по отношению к евро и доллару, 
это помогло польскому экспорту. Поль-
ские товары стали более привлекательны 
для иностранных покупателей.

Но вследствие этого возникают и опре-
деленные неудобства, связанные с рас-
ходами на покупку топлива. Стоимость 
нефти и газа в связи со снижением курса 
злотого повысилась. В 2008 году был наи-
более высокий уровень цен на нефть, бар-
рель нефти на тот момент стоил $140, курс 
составлял 2 злотого за $1, что означает: 
баррель нефти стоил 280 злотых. В настоя-
щее время баррель нефти на лондонском 
рынке стоит $120, а валютный курс со-
ставляет 3,40 злотого за доллар. Получает-
ся, что нефть сегодня стоит 384 польских 
злотых за баррель. Я не знаю, какие у вас 
цены на нефть, но подозреваю, что цены 
на бензин тоже высокие.

– Каков объем ВВП Польши без учета 
инвертирований из ЕС? Какой дефицит 
бюджета у Польши и как он менялся за 
последние годы? Помогали ли Вам дру-
гие страны Европы во время кризиса?

– Европейский фонд поддерживает 
наше развитие. Однако ключевым момен-
том здесь является то, что сразу после на-
шего входа в ЕС резко поднялся уровень 
нашей торговли со странами союза. На-
чиная с 2004 года превышение баланса 
в нашу пользу в торговле с ЕС составляет 
около 50 млрд евро. Этот показатель пре-
вышает ту сумму, которую мы получили 
из европейских фондов за этот же период. 

В нашем сотрудничестве с Европой на 
первое место я бы поставил доступ к ев-
ропейским рынкам и уже на втором месте 
поступления из еврофондов. Благодаря 
этому мы можем говорить, что товары 
эмигрируют за рубеж, а рабочие места 
остаются в Польше.

Дефицит бюджета Польши в 2010 году 
составил 81,4%, но в период кризиса мы 
вели активную политику, из-за чего про-

изошло повышение дефицита. В прошлом 
году мы уже добились сокращения дефи-
цита до 53,6%. Уровень внешней задол-
женности Польши менее 55% по отноше-
нию к ВВП. Говоря о макроэкономических 
элементах, следует признать, что Польша 
имеет хорошие показатели.

– В РК есть ряд стратегических про-
грамм на среднесрочный период. Есть 
ли в Польше подобные программы? И 
каким отраслям отдается предпочте-
ние?

– В настоящее время в ЕС такой страте-
гический горизонт связан со стратегией 
«ЕС-2020 год», это стратегия на 10 лет впе-
ред. На уровне самой Польши есть долго-
срочный стратегический план до 2030 
года, а по некоторым вопросам – до 2050 
года. 

В состав этого долгосрочного плана 
входит девять стратегий по разным сфе-
рам. Среди этих стратегий есть и те, кото-
рые касаются энергии или же конкуренто-
способности. В рамках данных стратегий 
разработаны исполнительные програм-
мы. Например, в рамках одной из таких 
программ есть план по энергетической 
эффективности до 2030 года. В настоящее 
время особо значимым является то, чтобы 
не представлять какие-либо конкретные 
решения, а скорее определять вектор на-
правления.

Говоря об энергетике и защите климата, 
следует отметить, что некоторое время в 
Европе была мода на политику в сфере за-
щиты климата. Одним из значимых элемен-
тов были взносы за выбросы в период 2006-
2007 годов. Тогда стоимость нефти была на 
уровне $30-40 за баррель. Сейчас себестои-
мость свыше $100, а издержки, связанные с 
выбросами, увеличились вдвое. 

Так как платежи за выбросы и без того 
слишком высоки, необходимо переместить 
акцент на повышение эффективности ис-
пользования энергии. Это не столь уж и 
легко, ведь в Европе до сих пор есть фана-
тики, которые, несмотря на высокие цены 
на энергоносители, стремятся установить, 
помимо всего прочего, и высокие платежи 
за выбросы. Таким образом, стратегии, 

скорее всего, должны придавать направ-
ления, а не иметь детальный характер.

– Каких конкретных результатов в 
энергетической политике Вам удалось 
достичь?

– В настоящее время есть более десятков 
проектов по модернизации, которые связа-
ны с повышением производительности на-
ших электростанций. Крупным проектом 
также является развитие газохранилища, 
которое уже сейчас обеспечивает стабиль-
ность газовой системы. В планах еще есть 
развитие газового терминала для сжи-
женного природного газа, который будет 
отдан в эксплуатацию в 2014 году. В 2008 
году была начата программа по развитию 
атомной энергетики, она основывается на 
работе двух атомных электростанций. Го-
воря о Польше, необходимо отметить, что 
в нашей стране уголь является главным 
источником энергии. В первичном энер-
гетическом миксе уголь составляет 60%, 
около 20% – нефть, которую мы импорти-
руем в страну по трубопроводу «Дружба». 
12% в этом первичном энергобалансе за-
нимает газ, причем 1/3 это газ, который 
добывается в Польше, и 2/3 мы покупаем 
с востока, 8% – это возобновляемые и дру-
гие источники энергии. Замечу, что уголь 
для нас является ключевым сырьем.

– Уголь – основа энергетики и Казах-
стана. В связи с этим наша страна явля-
ется лидером по выбросу углекислого 
газа в атмосферу. А как Польше удается 
решать эту проблему?

– Мы повышаем энергоэффективность, 
что приводит к снижению расхода угля и 
соответственно и снижению выбросов в ат-
мосферу. Здесь довольно легко можно про-
демонстрировать, что коэффициент полез-
ного действия повышается с уровня 30% до 
50%, а уровень выбросов снижается. 

Говоря о ценах, отмечу, что электроэ-
нергия, полученная из угля, все еще дешев-
ле, чем энергия, получаемая на основании 
сжигания газа либо нефти. Повышение 
цен в нашей энергетике в последнее время 
было связано с ростом цен за выбросы. В 
то же время повышение стоимости нефти 
тоже повлияло на цены в энергетике. 

Интересно, но те страны, которые осу-
ществляют наступательную политику в об-
ласти климатического пакета, ведут себя 
довольно-таки оборонительно в сфере по-
вышения эффективного использования 
энергетики. Польша осуществляет более на-
ступательную политику, говоря об энергос-
бережении. В отношении же европейской 
политики защиты окружающей среды Поль-
ша уже ведет более оборонительную игру. 
Жизнь в Европе интересна, но не легка.

– Как обстоят дела с развитием аль-
тернативных видов энергетики?

– Это большой потенциал и этот сектор 
у нас в стране динамически развивается. В 
энергетическом балансе возобновляемые 
источники энергии составляют 8%. Од-
нако в этой сфере у Польши есть большие 
возможности.

Чулпан Гумарова (Краков, Польша)

Польские компании 
уже не первый год 
работают в РК, более 

того собираются продолжать 
работать. О дальнейших планах 
и перспективах работы и 
налаживании производства в 
Казахстане поведала Chemical 
Global

Открытие алматинского метрополитена, 
событие, которое казахстанцы ждали не 
одно десятилетие. Объект был достроен, 

и алматинцы зимой 2011 года впервые 
смогли спустится в метро и лицезреть итог 
многолетнего труда. Немалую роль в стро-
ительстве столь крупного и значимого 
объекта сыграла польская группа компа-
ний Chemical Global, которая поставляла 
строительные материалы для метропо-
литена. Деятельность корпорации в Ка-
захстане началась с того, что ее дочернее 
предприятие АО Tines выиграло между-
народный тендер на поставку элементов 
крепления рельсов для метрополитена в 
Алматы. Однако на достигнутом корпо-
рация останавливаться не собирается, и 
Tines в январе 2011 года был открыт офис 
в Астане. В этом же году компания плани-
рует открыть свое представительство в 

Алматы, основным назначением которого 
будет развитие бизнеса в Средней Азии.

Представители корпорации не скрыва-
ют своей заинтересованности в участии 
строительства новых линий алматинско-
го метро. Однако, как признался Томаш 
Шуба, председатель правления, генераль-
ный директор АО Tines, за тендер еще не-
обходимо бороться.

Кроме поставки элементов крепления 
рельсов для алматинского метрополитена 
компания заинтересована в других проек-
тах. Так, Chemical Global имеет договорен-
ность с АО «Казахстан темир жолы» (КТЖ) 
на поставку нескольких железнодорож-
ных переездов. Это экспериментальный 
проект, по результатам которого будет 

понятно, продолжится ли сотрудниче-
ство между компаниями. Помимо систе-
мы переездов корпорация для КТЖ будет 
поставлять безбалластные конструкции 
мостов для железных дорог, в которых ис-
пользуются виброизоляционные материа-
лы. В первую очередь эти материалы будут 
поставляться для отрезка железнодорож-
ных маршрутных путей Алматы – Астана. 
Первые поставки для КТЖ предположи-
тельно будут осуществлены в апреле теку-
щего года.

В Казахстане у компании есть серьез-
ный партнер – фирма ТОО «Магнетик», 
совместно с которой было принято реше-
ние производить продукцию польской 
компании в РК. В этом отношении уже 
был подписан меморандум между двумя 
компаниями, однако большая часть во-
просов, необходимых для подписания 
соглашения, находится на стадии догово-
ров. Планируется, что «линия для произ-
водства будет готова в конце марта этого 
года. Апробация линии будет сделана в 
Польше, а затем она будет отправлена в 
Алматы, и в конце апреля – начале мая 
мы будем готовы полностью производить 
нашу продукцию на территории РК», – 
рассказал г-н Шуба.

Вальдемар Павляк: 
«Жизнь в Европе 
интересна, но не легка»

Казахстанцы катятся 
по польским путям

По казахстанским данным

Структура товарооборота 
между двумя странами на 
протяжении нескольких лет 
остается достаточно стабильной. 
Изменениям подвергается только 
удельный вес товарных позиций. 
В структуре казахстанского 
экспорта в Польшу преобладают: 
топливно-энергетические 
товары, продукция химической 
промышленности, черной 
металлургии, продукция сельского 
хозяйства, включая зерно и муку.
В свою очередь, основными 
статьями импорта из Польши в 
Казахстан являются: продукция 
химической промышленности, 
машины и оборудование, 
электроприборы, неблагородные 
металлы и изделия из них, 
целлюлоза, бумага, синтетические 
материалы и изделия из резины, 
транспортные средства, продукты 
животноводства и растительного 
происхождения, мебель и 
комплектующие части к ним, 
продовольственные товары

По польским данным

Казахстан является очень важным 
партнерам Польши, 4 среди 
стран СНГ, естественно, первым 
среди стран Центральной Азии. 
Товарооборот с Казахстаном, по 
данным Польши, составил свыше 
$1 млрд. Польский товарооборот 
с РК больше чем 66% от общего 
товарооборота Польши с пятью 
странами Центральной Азии
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ИНВЕСТОРЫ СТАВЯТ 
НА ПЕРЕИЗБРАНИЕ 
ПУТИНА 

В президентских выборах в России уча-

ствуют пять кандидатов, но инвесторы, похо-

же, уже объявили гонку закрытой, замечает 

корреспондент The New York Times Эндрю И. 

Крамер. За неделю до выборов на российских 

биржах наблюдается подъем, поясняет он. По 

словам аналитиков, это значит, что инвесторы 

уверены: Путин «победит без особых слож-

ностей и обретет достаточную легитимность, 

чтобы в краткосрочной перспективе обошлось 

без политической и экономической нестабиль-

ности», как сказано в газете. В конце прошлого 

года российский фондовый рынок снизился на 

фоне митингов. Теперь же, хотя митинги стали 

более масштабными, инвесторы уверены, что 

серьезной угрозы Путину они в ближайшее 

время не представляют. «Более того, они могут 

оказать позитивное влияние на рынки ценных 

бумаг – усилят нажим на правительство, дабы 

оно реформировало экономику», – отмечает 

газета. Свою роль играет и рост цен на нефть. 

«В декабре мы слегка переоценили оценки по-

литических рисков. Теперь восприятие это-

го движения в ближайшей и среднесрочной 

перспективе изменилось», – заметил Ярослав 

Лиссоволик, главный экономист московского 

отделения Deutsche Bank. «Инвесторы заинте-

ресованы в политической стабильности, так 

как российский фондовый рынок и без того 

волатилен ввиду других факторов», – отмечает 

автор. (inopressa.ru)

НАЛОГ НА 
ЧРЕЗМЕРНЫЕ ДОХОДЫ 

Сегодня залоговые аукционы 1995 года слы-

вут «первородным грехом» российского бизне-

са, пишет Financial Times. Они создали класс 

олигархов и посеяли недовольство среди про-

стых россиян, поясняет журналист Нил Бакли. 

Сейчас, когда политическая жизнь в России за-

бурлила, вопрос о залоговых аукционах встал 

снова. Недавно Путин предложил решение – 

выплата «разового взноса», аналога британско-

го windfall tax, введенного в 1997 году налога 

на чрезмерные доходы с приватизированного 

имущества. По мнению автора, у такого налога 

будут свои плюсы: «он не только подведет чер-

ту под приватизацией в юридически-правовом 

смысле, но и поможет преодолеть застарелую 

антипатию к бизнесу». Но разработать спра-

ведливый налог будет нелегко. Опыт других 

бывших республик СССР не обнадеживает: на 

Украине ожидания реприватизации повлекли 

за собой борьбу олигархов, нервозность ин-

весторов, падение производства и снижение 

роста. Путин одобрительно отзывается о бри-

танском налоге на приватизацию. «Но он рас-

пространялся всего на 30 компаний, продан-

ных лишь 10 лет назад. В России все не в пример 

сложнее», – пишет автор. Правда, залоговые 

аукционы коснулись всего 12 компаний и по-

влекли прямую смену владельцев лишь в 4 из 

них. Но компании, приватизированные через 

ваучерные аукционы, «столько раз меняли вла-

дельцев, что обложить их налогом почти невоз-

можно». «Есть и более серьезная проблема: там, 

где нет верховенства закона, право собствен-

ности на приватизированные активы никогда 

не может быть по-настоящему защищенным», 

– говорится в статье. Налог на приватизацию 

лишь дестабилизирует бизнес-климат в Рос-

сии, заключает автор. Лучший способ повысить 

уверенность бизнесменов – позаботиться о за-

щите прав собственности и прекратить атаки 

на частные компании, рекомендует автор «ве-

роятному президенту России», как он выража-

ется. (inopressa.ru)

ЕВРОПА ПОДОЖДЕТ

Страны G20 не торопятся помогать Евро-

пе в борьбе с кризисом – таков главный итог 

встречи министров финансов «двадцатки» в 

Мехико. Объем МВФ может быть увеличен до 

$1 трлн только после того, как еврозона дого-

ворится об увеличении до такой же величины 

своего стабфонда. Европа должна реализовать 

дополнительные антикризисные меры, что-

бы избежать распространения долговых про-

блем, только после этого G20 сможет принять 

решение о выделении дополнительных денег 

Международному валютному фонду (МВФ), 

говорится в итоговом коммюнике по итогам 

встречи министров финансов и глав центро-

банков стран «большой двадцатки» в Мехико. 

Главная из мер – увеличение фонда ESM – евро-

пейского механизма стабильности: министры 

финансов крупнейших экономик заявили, что 

это решение будет «существенным», чтобы не-

европейские страны согласились увеличить 

МВФ. Накануне встречи G20 некоторые из ев-

ропейских политиков заявляли, что ESM мо-

жет быть увеличен до 750 млрд евро (почти $1 

трлн), а МВФ – до $1 трлн. Члены МВФ, включая 

США и Великобританию, не согласны на одно-

временное увеличение средств обоих фондов. 

«Существует широкое согласие, что МВФ не мо-

жет заменить отсутствие сильных мер в Европе, 

что МВФ не может двигаться в отсутствие яс-

ных планов в самой Европе», – заявил министр 

финансов США Тимоти Гайтнер. «Пока мы не 

увидим их (европейских – «Газета.Ru») денег, 

я не думаю, что вы увидите какие-либо деньги 

от остального мира», – цитирует Bloomberg ми-

нистра финансов Великобритании Джорджа 

Осборна. Великобританию и США поддержива-

ют Япония, Бразилия и Россия. Но против уве-

личения ESM выступает Германия. По словам 

министра финансов ФРГ Вольфганга Шойбле, 

это может создать препятствия для продолже-

ния реформ в таких странах, как Италия и Ис-

пания. «Нет никакого экономического смысла 

в принятии мер, которые бы нейтрализовали 

риск изменения процентных ставок в еврозоне, 

в бесконечном вливании денег в стабилизаци-

онные фонды, в запуске ЕЦБ печатного станка», 

– цитирует Financial Times министра финансов 

ФРГ. Накануне встречи G20 Шойбле заявил, что 

договоренности по предоставлению Греции 

помощи в 130 млрд евро, достигнутые на про-

шлой неделе, показывают, что «Европа сделала 

свою домашнюю работу». Тем не менее позиция 

Германии может смягчиться: за увеличение 

ESM высказались Нидерланды и Финляндия, 

которые традиционно выступали на стороне 

Германии. На основании подготовленного ма-

териала министры финансов G20 смогут при-

нять решение об увеличении объема МВФ уже 

на следующей встрече в апреле в Вашингтоне. 

(gazeta.ru)

Виктория Роденкова

В 
настоящее время в Казахстане 
действует около 100 контрольно-
надзорных органов (КНО). И, по 

мнению предпринимателей, налоговая и 
административная системы сегодня нуж-
даются в значительном упрощении. Про-
блемы контроля и надзора в экономике 
рассмотрели участники заседания на тему 
«Критерии оценки эффективности работы 
КНО», прошедшего в клубе Института по-
литических решений. 

Несмотря на то, что в республике опре-
делен вектор развития предприниматель-
ства, бюрократический аппарат препят-
ствует этому, считают эксперты. Виктор 
Ямбаев, президент Алматинской ассо-
циации предпринимателей, заместитель 
председателя Делового совета при акима-
те Алматы, обращает внимание на то, что 
количество КНО увеличивается, полномо-
чия их расширяются, а ответственность 
уменьшается. Особенно острая ситуация, 
по мнению эксперта, складывается в от-
ношении силовых структур и фискальных 
органов.

 «На сегодняшний день мы выстроили 
такую фискальную политику, при которой 
предприниматели не могут платить в пол-
ном объеме свои налоги, налоговики не 
могут в полном объеме их собирать, а го-
сударство не в полном объеме готово тра-
тить даже те деньги, которые поступают», 
– высказал свою точку зрения г-н Ямбаев. 

Эксперт напомнил, что в стране дей-
ствует 2 основных налоговых режима 
– «упрощенка» и общий установленный 
режим. «Упрощенный налоговый режим 
– это для граждан, занимающихся прими-
тивным видом предпринимательской дея-
тельности, у которых небольшой оборот. А 
в общеустановленном режиме, где должны 
работать продвинутые предприниматели, 
работает лишь 2%», – поясняет Виктор Ям-
баев. Одной из причин этого эксперт назы-
вает принцип исчисления и размер НДС. 
«Самый разрушительный налог – НДС. Он 
разрушителен не по своей сути, он есть и 
в развитых странах. Он разрушителен по 
сути своего исчисления. Это никакой не 
налог на добавленную стоимость, это на-
лог с оборота. А с оборота он по определе-
нию не может достигать 12%», – считает 
президент Алматинской ассоциации пред-
принимателей. 

В подтверждение слов г-на Ямбаева Ру-
стам Акбердин, первый заместитель пред-
седателя Инновационного комитета НДП 
«Нур Отан», привел такие данные: «29 млн 
разрешений, около 500 тыс. проверок и 
6000 нормативных правовых актов в год. 
Надо задуматься. Принимается 6 тыс. 
нормативных правовых актов в год – вдо-
бавок к тем нескольким десяткам тысяч, 
которые уже приняты. Представьте себе, 
какой это сложный объект даже не для 
урегулирования, а для упорядочения, хотя 
бы осмотра». 

В то же время Виктор Ямбаев напомнил 
и о необходимости ежегодного подтверж-
дения квалификационных требований, 
несмотря на наличие лицензии. При том, 

что сертификаты соответствия выдают-
ся частными структурами и, по мнению 
эксперта, мало что гарантируют. «Потому 
что в сертификате сказано, что на момент 
поставки партии товаров – товар соответ-
ствовал или не соответствовал. А что было 
до и будет после, никого не интересует. Но 
сертификаты у нас обязательные, от само-
лета до баурсака», – отмечает г-н Ямбаев. 

Но, несмотря на такое количество про-
верок и процедур подтверждения соответ-
ствия, в случае пожара, отравления или 
недоимки ответственность несет предпри-
ниматель. При этом любой контрольный 
орган ориентирован на наказание, а не на 
профилактику и просветительскую работу. 

Проблема, по мнению эксперта, состо-
ит, в том числе, и в критериях оценки эф-
фективности работы КНО. «Сегодня чем 
больше выявлено нарушений в год, тем 

лучше признается работа КНО. То есть чем 
хуже ситуация в стране, тем лучше при-
знается работа КНО. Мое предложение 
было простое – если из года в год увели-
чивается количество нарушений, которые 
выявляет КНО, следует признать его ра-
боту неэффективной. Значит, не ведется 
профилактическая и просветительская 
работа», – сказал г-н Ямбаев. Он указал и 
на неразбериху во взаимодействии самих 
контрольно-надзорных органов. Потому 
что при проверке прокуратурой деятель-
ности самого КНО, в случае жесткого на-
казания предпринимателя прокуратура 
интересуется у чиновников, откуда такая 
заинтересованность в столь серьезных ме-
рах, а в случае минимального наказания у 
прокуратуры встает вопрос о возможности 
коррупционной составляющей со стороны 
сотрудников КНО. 

По словам представителей соответству-
ющих ведомств, контрольно-надзорная 

деятельность – одно из направлений ре-
формирования законодательства. Так, 17 
апреля 2011 года президент дал прави-
тельству поручение перейти от политики 
ограничений к экономике стимулов – в 
привязке к КНО это переход от выявления 
и наказания к профилактике и предупре-
ждению. 

«В части регулирования контрольно-
надзорной деятельности законом о го-
сконтроле и надзоре. Ее можно признать 
недостаточно эффективной, так как она 
оценивается количественно. Ранее ак-
цент был на числе выявленных наруше-
ний, наложенных штрафов – сегодня это 
меняется. На мой взгляд, увеличение или 
сокращение проверок можно рассматри-
вать только с точки зрения повышения 
эффективности этих проверок, под кото-
рой понимается достижение целей госре-

гулирования при наименьших затратах», 
– высказывает мнение Ерлан Бузурбаев, 
заместитель директора департамента по-
литики развития предпринимательства 
Министерства экономического развития и 
торговли РК (МЭРТ РК). Одной из важных 
проблем в ситуации с КНО эксперт МЭРТ 
РК называет отсутствие объективной ста-
тистики контрольно-надзорной деятель-
ности госорганов. «Как сегодня выглядит 
эта деятельность? Можно сравнить с си-
туацией, когда владелец машины каждые 
полгода разбирает двигатель полностью, 
а потом собирает обратно. Наверное, нет 
необходимости такого тотального разбора 
– до последнего винтика – видимо, доста-
точно использовать стандартный мировой 
опыт. Достаточно смотреть на показания 
датчиков», – считает г-н Бузурбаев. 

Замдиректора департамента политики 
развития предпринимательства МЭРТ РК 
отмечает, что в 2009 году система управ-

ления рисками в контрольно-надзорной 
деятельности впервые была введена в За-
кон о частном предпринимательстве, впо-
следствии – в Закон о госконтроле и над-
зоре. Суть этой системы – переместить 
фокус госконтроля со всех предпринима-
телей, в том числе законопослушных биз-
несменов, на нарушителей. В июле про-
шлого года был принят закон, по которому 
поднимались на уровень постановлений 
правительства нормативные правовые 
акты министерств и ведомств. Третий 
инструмент – ведомственная отчетность, 
призванная повысить прозрачность дея-
тельности госорганов, дать полную карти-
ну правительству. «Но надо признать, что 
сегодня эти инструменты не работают, а 
потому оценить эффективность КНО пока 
не представляется возможным. Почему не 
работает инструментарий, который есть? 
Потому что госорганам это невыгодно. У 
них нет заинтересованности в выполне-
нии требований законодательства, пото-
му что нет понимания, а раз его нет, то и 
добиться реализации духа закона невоз-
можно», – считает г-н Бузурбаев. 

По мнению эксперта, выходом может 
стать автоматизация системы управления 
рисками, внедрение этого во всех госор-
ганах для того, чтобы проверочные листы 
являлись своего рода справочниками, и 
госорган не мог выбрать вопросов боль-
ше, чем это предусмотрено проверочным 
листом. При этом выбор определенных 
вопросов тоже будет анализироваться на 
предмет периодичности и результативно-
сти проверок.

На взгляд Рустама Акбердина, для 
изменения ситуации стоит применять 
международный опыт: «Рекомендуется 
обязывать бизнес к исполнению тех норм, 
которые реально влияют на безопасность. 
По возможности менять лицензирование 
на уведомительный порядок, переходить к 
более эффективному государственному 
надзору за рынком; вводить градуирован-
ную ответственность за реальные наруше-
ния, а не нарушения процедурных правил 
(нет лицензии, справки и т.д.); исключить 
все виды дублирования полномочий меж-
ду госорганами; вывести регуляторную 
систему из «тени». 

«Мы по миру поездили, спрашивали 
– сколько у вас КНО? Пальцы загибали, 
говорили: всего три – медицинский, нало-
говый, полицейский. В ответ спрашивали 
про число КНО у нас и, услышав цифру в 
сотню, говорили, что невозможно делать 
бизнес в Казахстане. Но мы делаем, выжи-
ваем», – говорит Василий Резван, прези-
дент ОО «Союз защиты предпринимате-
лей и собственников». Г-н Резван привел 
пример, что когда к нему пришла 85-я 
проверка за год, он взял журнал прове-
ряющих и написал докладную президен-
ту Назарбаеву: «Президент наложил визу 
– проверить. В комиссии было три мини-
стерства. В конкурсе на лучшую защиту 
предпринимателя я занял второе место. 
Меня обогнала ЮКО, где у предпринима-
теля было 96 проверок. Тогда, кстати, взя-
ли объяснительные, зачем меня проверя-
ли, – «просто так».

Владимир Плошай

Постановлением 
Правительства Республики 
Казахстан от 13 января 

2012 года № 45 утверждены 
Правила установления квоты 
на привлечение иностранной 
рабочей силы в Республику 
Казахстан, Правила и 
условия выдачи разрешений 
иностранному работнику 
на трудоустройство и 
работодателям на привлечение 
иностранной рабочей силы 
и внесены изменения в 
постановление Правительства 
Республики Казахстан от 19 июня 
2001 года № 836 «О мерах по 
реализации Закона Республики 
Казахстан от 23 января 2001 года 
«О занятости населения»

Постановление принято в целях реализа-
ции Закона Республики Казахстан от 22 
июля 2011 года «О миграции населения». 

Оно устанавливает порядок определения 
и распределения квоты на привлечение 
иностранной рабочей силы (ИРС), а также 
порядок и условия выдачи работодателям 
разрешений на привлечение иностранной 
рабочей силы, иностранным работникам 
– разрешений на трудоустройство в Респу-
блике Казахстан.

Следует отметить, что постановление 
направлено на защиту внутреннего рынка 
труда и привлечение высококвалифициро-
ванной иностранной рабочей силы. 

В Правилах выдачи разрешений упро-
щен порядок получения разрешений на 
привлечение иностранной рабочей силы, 
чтобы повысить инвестиционную привле-
кательность.

В частности, предусмотрен упрощен-
ный порядок получения разрешений при 
привлечении отдельных категорий ино-
странных работников.

Кроме этого, для всех работодателей 
существенно упрощена процедура поиска 
подходящих кандидатур на внутреннем 
рынке труда при подаче заявления для по-
лучения разрешения – путем исключения 
требований о предоставлении оригиналов 
республиканских и местных периодиче-
ских изданий с объявлениями об имею-
щихся вакансиях.

Правилами предусмотрено только на-
правление сведений о наличии свободных 
рабочих мест (вакантных должностей) в 
уполномоченный орган занятости по ме-
сту осуществления трудовой деятельности 
иностранной рабочей силы.

А также необходимо подчеркнуть, 
что в соответствии с Правилами осво-
бождены от получения разрешитель-
ных документов: бизнес-иммигранты 
(иммигранты, прибывшие с целью осу-
ществления предпринимательской дея-
тельности); иностранные работники 
(граждане России и Беларуси) в рам-
ках Соглашения «О правовом статусе 
трудящихся-мигрантов и членов их се-
мей»; иностранные работники, работа-
ющие первыми руководителями филиа-
лов или представительств иностранных 
юридических лиц.

Квоты на привлечение ИРС
Правила определяют порядок установле-
ния квоты на привлечение иностранной 
рабочей силы в Республику Казахстан.

Квота на привлечение иностранной 
рабочей силы на предстоящий год уста-
навливается в процентном отношении к 
численности экономически активного 
населения и (или) устанавливается в аб-

солютном выражении по приоритетным 
проектам и (или) по странам исхода в 
соответствии с прогнозом состояния 
спроса на рынке труда на предстоящий 
год. 

Формирование квоты на привлечение 
иностранной рабочей силы осуществля-
ется на основании заявок работодате-
лей, направляемых ежегодно в срок до 
первого сентября в уполномоченный ор-
ган соответствующей административно-
территориальной единицы, на террито-
рии которой планируется осуществление 
трудовой деятельности иностранной ра-
бочей силы, на предстоящий год в разрезе 
категорий, профессий, специальностей, 
реализуемых проектов согласно приложе-
нию 1 к Правилам.

Уполномоченный орган ежегодно в срок 
до первого октября на основании анализа 
внутреннего рынка труда и заявок работо-
дателей представляет в уполномоченный 
орган по труду обоснование привлечения 
работодателями иностранной рабочей 
силы на предстоящий год

Данное постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней после первого официального опу-
бликования – опубликовано 28 февраля 
2012 года.

Зачем сертифицировать баурсаки?
Не наказан только тот, кто не проверен

Внутренний рынок под защитой
Изменены правила привлечения иностранной рабочей силы 

Ежегодно в Казахстане выдается 29 млн разрешений, 
проводится около 500 тыс. проверок и принимается 6000 
нормативных правовых актов
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ЗАПРЕТ 
НА ПУБЛИКАЦИЮ 
РЕЙТИНГОВ

В Европейском парламенте обсуждается 

законопроект, в случае принятия которого ру-

ководство Европейского союза (ЕС), среди про-

чего, получит право вводить запрет на публи-

кацию информации о суверенных рейтингах, 

если того потребует страна-эмитент. Проект 

документа, в котором содержится призыв к об-

суждению вопроса о создании независимого 

Европейского агентства кредитных рейтингов 

(European Credit Rating Agency, ECRA), впослед-

ствии еще, как ожидается, будет обсуждаться 

с Европейской комиссией (ЕК) и Европейским 

советом, высшим политическим органом Ев-

ропейского союза, состоящим из глав прави-

тельств и глав государств-членов ЕС. Сходные 

предложения обсуждались минувшей осенью 

в рамках ЕК, тогда исполнительный орган 

Евросоюза не решился поддержать наиболее 

радикальные предложения в области регули-

рования деятельности международных рей-

тинговых агентств, однако ЕК заявила, что 

предложенные ей компромиссные меры все 

же позволят снизить волатильность на финан-

совых рынках. («Интерфакс-Афи»)

ТОРГОВЛЯ В ТС 
ВЫРОСЛА НА 40% 

Объем взаимной торговли в рамках Тамо-

женного союза в 2011 году увеличился пример-

но на 40%, заявила член коллегии (министр) 

Евразийской экономической комиссии (ЕЭК) 

по основным направлениям интеграции и ма-

кроэкономике Татьяна Валовая. «С момента 

создания Таможенного союза темпы взаимной 

торговли растут, растут очень уверенно», – со-

общила она на конгрессе «Открытая Россия: от 

Единого экономического пространства к Ев-

разийскому союзу» в Москве. Несмотря на то, 

что здесь, по словам г-жи Валовой, играет свою 

роль и ценовой фактор, тенденция «очень обна-

деживает». Тем не менее, пока объем взаимной 

торговли стран-членов Таможенного союза в 

общем объеме торговли остается сравнительно 

небольшим – около 25%. У Европейского союза 

аналогичный показатель составляет «практи-

чески две трети», уточнила г-жа Валовая. ЕЭК 

является наднациональным органом Единого 

экономического пространства России, Белару-

си и Казахстана. («Интерфакс»)

ЕЦБ ДАЛ БАНКАМ 
529,5 МЛРД ЕВРО

Европейский центральный банк выдал на 
вчерашнем аукционе трехлетние кредиты на 
529,5 млрд евро. Хотя были ожидания, что сум-
ма может достичь и 1 трлн евро, итоговый ре-
зультат оказался немногим выше, чем на пер-
вом, декабрьском, аукционе (489 млрд евро). 
Зато участников было гораздо больше: деше-
вые деньги (под 1 % годовых) взяли 800 банков 
против 523 два месяца назад. Реальный объем 
предоставленной ликвидности меньше номи-
нальной суммы в 529,5 млрд евро, посколь-
ку банки рефинансировали краткосрочные 
долги. Дивиан Шах, глобальный стратег IFR 
Markets, оценивает нетто-приток ликвидно-
сти в 313,7 млрд евро. «Это соответствует вы-
соким прогнозам участников рынка и может 
оказать положительный эффект на рисковые 
активы по всему миру, особенно если учесть, 
что на декабрьском аукционе объем получен-
ной нетто-ликвидности составил 193,4 млрд 
евро», – говорит он. ЕЦБ, впервые решивший 
выдать трехлетние кредиты, объявил в конце 
прошлого года, что проведет два аукциона. 
Вряд ли он захочет продолжать эту практи-
ку, считают аналитики Deutsche Bank и UBS, 
так как это вызовет споры в руководстве цен-

тробанка и снимет давление с правительств и 

банков, которые должны сами предпринимать 

серьезные усилия для чистки балансов. Кроме 

того, постоянное предложение дешевых денег 

может сделать банки слишком зависимыми от 

них. (vedomosti.ru)

Каника Тандон, Татьяна Максимова

Немногие из нас решаются 
получить степень доктора 
наук. Зачем учиться 

на PhD, если можно иметь 
шестизначную зарплату, 
получив МВА или другую 
профессиональную 
квалификацию в более короткие 
сроки? Кто готов жертвовать 
сном и душевным спокойствием, 
изучая груды научно-
исследовательских работ? 
Действительно, такую 
заинтересованность можно 
сравнить только с желанием 
покорить Эверест. Надо признать, 
что дорога к степени PhD 
может оказаться весьма 
противоречивой, физически 
утомляющей и эмоционально 
истощающей. 
Возникает резонный вопрос: 
зачем вообще кому-либо нужна 
степень PhD? Стоит ли игра свеч?

Несмотря на все описанное выше, ответ 
– да! Прежде всего степень PhD является 
необходимым инструментом при изуче-

нии экономики. Весь смысл этой степени 
сводится к тому, что вы получаете новые 
знания, делаете открытия и приобретаете 
необходимые навыки. Степень PhD будет 
интересна тем, кому важно получить глу-
бокие знания в определенной области. «По-
лучение докторской степени – это страсть 
к новым знаниям во имя получения новых 
знаний. Если вам повезет, ваше открытие 
или изобретение, возможно, сможет изме-
нить мир», – говорит профессор Пол К Там, 
проректор и вице-президент по исследо-
вательской деятельности в университете 
Гонконга.

Многие полагают, что степень доктора 
наук это прямой путь в академики, однако 
не стоит забывать, что PhD также прокла-
дывает дорогу к карьере в промышленных 
областях, где инновации – это необходи-
мая составляющая. «В развивающихся 
странах, где есть пробелы в высшем об-
разовании, но государство и общество по-
нимают и стремятся строить экономику, 
основанную на знаниях, спрос на облада-
телей докторской степени достаточно вы-
сок как в науке, так и в индустрии», – гово-
рит г-н Там. 

«Спрос на обладателей степеней PhD, 
кроме того, очень высок в тех областях, 
где требуются глубокоспециализиро-
ванные знания и навыки исследований. 
В современной экономике такими обла-
стями являются биотехнологии, инфор-
мационные системы, а также медицина 

и экология. Наличие степени PhD в гу-
манитарных науках станет пропуском к 
трудоустройству в таких областях, как 
СМИ, консультирование в политических 
вопросах или проведение независимых 
исследований», – говорит доктор Эмма-
лин Бэксли из аспирантуры универси-
тета Мельбурна. В любом секторе, будь 
то производство, научные исследования 
и разработки, медицина или социаль-
ные науки, наличие докторской степени 
только приветствуется.

Помимо этого, докторская степень по-
могает развивать ценные передаваемые 
навыки, которыми дорожат работодатели. 
Сама природа степени учит кандидатов 
быть командными игроками, умеющими 
разрешать проблемы и имеющими пре-
красные навыки коммуникации, вдобавок 
к  аналитическому складу ума и настойчи-
вости. «Работодатели оценивают переда-
ваемые навыки, которые обладатели док-
торской степени приносят в компанию. 
Процесс получения степени доктора наук 
часто признается как обучение креативно-
сти, критическому мышлению, навыкам 
ведения переговоров, профессионализму 
и уверенности в себе», –комментирует 
доктор Натали Матер-Льхюиллер, менед-
жер приемной комиссии университета 
Эдинбурга.

Доктор Гарри Келли, операционный ме-
неджер в Глаксо Смит Клайн, считает, что 
многие рассматривают PhD как превосхо-

дное средство приобрести теоретические 
и практические навыки. «В совокупности 
с новаторством, креативностью и умени-
ем решать проблемы докторская степень 
выявляет такие передаваемые навыки, 
как коммуникативность и способность 
работать в команде, что является очень 
важным в нашем процессе изобретения 
лекарств», – говорит он.

Тем не менее, получать докторскую сте-
пень стоит только тем, кто по-настоящему 
настроен создавать новую базу знаний 
и готов делать открытия. «Получить сте-
пень доктора наук довольно сложно, од-
нако результат порой просто поражает.  
Самоутверждение и самореализация, ко-
торые вы получаете, стоят того, чтобы про-
делать всю эту тяжелую работу, – говорит 
профессор Эндрю Джордж, руководитель 
аспирантуры Imperial College London, – 
PhD стоит делать только тем, кто действи-
тельно заинтересован, а не потому, что вы 
не смогли придумать что-то получше». 

Что ж, давайте примем это к сведе-
нию, и пока вы решаете для себя, стоит 
ли получать докторскую степень, со-
ветуем встретиться с представителя-
ми программ докторантуры универ-
ситетов Великобритании, Испании, 
Греции, США и других стран, которые 
приезжают в Алматы 19 марта в рамках 
QS World Grad School Tour. Не забудьте за-
ранее зарегистрироваться на сайте www.
topgradschool.com.

Ч
исло пользователей мобильной свя-
зи в мире достигло 6 млрд. Но по-
скольку многие из этого числа явля-

ются абонентами нескольких операторов, 
фактическое число абонентов в мире со-
ставляет около 4,1 млрд. Таким образом, 
60% населения Земли являются абонен-
тами сотовой связи. Об этом говорится в 
обновленном отчете компании Ericsson о 
развитии всемирного рынка связи и росте 
трафика.

В другом глобальном исследовании, 
посвященном изучению привычек и при-
оритетов пользователей мобильной свя-
зи, заказанном Nokia Siemens Networks, 
говорится о том, что главными критерия-
ми при выборе оператора люди называют 
качество голосовой связи, покрытие сети 
и качество мобильного широкополосного 
доступа. Причем влияние качества мо-
бильного широкополосного доступа на 
удержание абонентов в 2011 году значи-
тельно возросло. Более того, респонденты 
называли скоростной широкополосный 
доступ в качестве самого важного сервиса 
на следующие несколько лет.

Большую неудовлетворенность у або-
нентов вызывают неблагоприятные усло-
вия контракта, тарифные схемы, модель-
ный ряд устройств операторов и плохое 
качество мобильного широкополосного 
доступа, высокая стоимость устройств и 
услуг голосовой связи.

Исследование также показало, что або-
ненты со смартфонами в будущем станут 
самой многочисленной группой пользо-
вателей. Число пользователей в этом сег-
менте в 2011 году увеличилось в развитых 
странах на 34%, при этом более половины 
из них имеют возраст меньше 35 лет. Со-
гласно исследованию, приблизительно 
60% этих пользователей ожидают превос-
ходного качества сети, даже если это будет 
стоить немного больше, а приблизительно 
45% готовы заплатить дополнительные 
деньги за специальные мобильные серви-
сы, такие как средства безопасности или 
услуги на основе GPS.

«Наше исследование свидетельству-
ет о необходимости сосредоточиться на 
высокодоходных клиентах и улучшать 
качество мобильного широкополосного 
доступа для приобретения, удовлетво-
рения и удержания пользователей мо-
бильной связи», – говорит Амирам Мел, 
руководитель направления по управле-

нию качеством обслуживания клиентов 
в Nokia Siemens Networks. По его мнению, 
операторы должны предоставлять пер-
сонализированное обслуживание, ис-
пользуя имеющуюся у них информацию о 

том, как клиенты используют свои услуги 
мобильной связи, для повышения уровня 
удовлетворенности и лояльности клиен-
тов. Анализ предпочтений клиентов дает 
возможность операторам приоритизиро-

вать индивидуально отобранные услуги 
и распределять свои драгоценные сете-
вые ресурсы, чтобы соответствовать ожи-
даниям в отношении услуг различных 
клиентских сегментов.

Подумываете о PhD? Оно того стоит!

Как операторам удержать 6 млрд?



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 1 МАРТА, 201210 // ВАКАНСИИ

ТОО СП КАТКО (КАЗАТОМПРОМ и АРЕВА) 
совместному казахстанско-французскому 

предприятию в области добычи и производства 
урана требуются энергичные, трудолюбивые 
и мотивированные сотрудники на следующие 

вакантные позиции:

СПЕЦИАЛИСТ ПО КОНТРАКТАМ 

Требования:
Высшее юридическое образование;  • 
3-5 лет опыта работы в области юриспруденции;• 
Навыки проведения коммерческих переговоров;• 
Знание порядка заключения и оформления договоров на • 
закупку товаров, работ и услуг;
Знание Закона РК «О недрах и недропользовании»;• 
Базовые знания программы SAP;• 
Продвинутый пользователь Microsoft applications;• 
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции: 
Разработка и оформление договоров о закупках товаров, • 
работ и услуг, договоров с особыми условиями, допол-
нительных соглашений к договорам, протоколов в соот-
ветствии с законодательством РК;
Осуществление правовой экспертизы заключаемых до-• 
говоров;
Обеспечение контроля качества и сроков исполнения за-• 
ключаемых договоров;
Ведение переговоров с поставщиками по вопросам усло-• 
вий заключаемых договоров;
Сотрудничество с юридической и финансовой дирекцией • 
для обеспечения соответствия договоров законодатель-
ству РК.

Условия:
Работа в офисе Алматы; • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 до • 
18:00, включая 1 час перерыва на обед. 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ПО ВОПРОСАМ 
ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ, 
РАДИАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ И 
СОЦИАЛЬНЫМ ВОПРОСАМ 

Требования:
Высшее образование в сфере гражданского строитель-• 
ства, горного дела, или по охране окружающей среды;
Степень магистра либо равнозначная ей по социальным • 
наукам, антропологии, либо смежной дисциплине или 
степень бакалавра при наличии соответствующего опы-
та будет преимуществом; 
Стаж работы не менее 5-10 лет в области руководства • 
экологическими вопросами в горнорудной/ нефтяной 
индустрии, из них 3 года на руководящей позиции;
Наличие международного опыта;• 
Знание казахстанских/ международных стандартов/ • 
норм/ практик по экологической и социальной деятель-
ности, мониторинга и отчетности, а также по вопросам 
устойчивого развития;
Знание законов по охране окружающей среды и соответ-• 
ствующих требований в Казахстане; 
Опыт работы в планировании и выполнении ISO 14001 EMS • 
и систем социального управления (влияние и устранение);
Знание в области управления проектами;• 
Продвинутый пользователь Microsoft applications;• 
Знание казахского, русского и английского языков, зна-• 
ние французского языка приветствуется. 

Обязанности и функции: 
Эффективное управление всеми вопросами соответствия • 
ООС и РБ  в производстве компании, включая разреше-
ния, своевременную подачу юридических документов, 
предотвращение загрязнения и другой деятельности в 
соответствии с политикой компании и требованиями ка-
захстанского законодательства;
Разработка эффективной системы слежения для обеспе-• 
чения своевременного выполнения рекомендуемых дей-
ствий экологическими и социальными аудитами обзоров 
и других оценок риска;
Техническая поддержка и руководство для обеспечения • 
осведомленности сотрудников компании, подрядчиков 
и других заинтересованных лиц об экологических, со-
циальных рисках и рисках, связанных со здоровьем и 
деятельностью. Обеспечить обучение сотрудников для 
решения данных рисков;
Обеспечить управление авариями, имеющими экологи-• 
ческие и социальные последствия, посредством своевре-
менной подготовки соответствующих отчетов, проведе-
ния расследований и ликвидации последствий;
Обеспечить постоянный контроль состояния окружающей • 
среды рудников компании и доведение до сведения всех 
заинтересованных сторон о последующих результатах;
Эффективное управление сотрудниками по вопросам • 
ООС и РБ, включая мониторинг, анализ рисков и соот-
ветствие принципам АЛАРА.

Условия: 
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед. 

ИНЖЕНЕР-ТЕХНОЛОГ 

Требования:
Высшее техническое образование (предпочтительно по • 
специальности «инженер-металлург»);
Стаж работы по специальности на производстве или в • 
проектировании не менее 3-х лет;
Специфические знания в металлургии, необходимые для • 
выполнения должностных обязанностей.

Обязанности и функции:
Согласование и утверждение проектной и рабочей тех-• 
нической документации, разработанной сторонними 
проектными и производственными организациями;
Курирование работ по изготовлению нестандартного • 
технологического оборудования, а также контроль со-
блюдения графиков изготовления и поставки;
Производство и проверка расчетов характеристик тех-• 
нологического оборудования в соответствии с необходи-
мыми параметрами технологических процессов;
Разработка•  и внедрение технологических схем и режи-
мов на выпуск продукции, а также на все виды работ, 
касающиеся модернизации производства;
Разработка технологических нормативов, инструкций, • 
схем, маршрутных карт и другой технологической до-
кументации, в связи с корректировкой технологических 
процессов и режимов производства;
Анализ причин брака и выпуска готовой продукции низ-• 
кого качества и участие в разработке мероприятий по их 
предупреждению и устранению.

Условия: 
Работа в офисе Алматы; • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 до • 
18:00, включая 1 час перерыва на обед. 

ИНЖЕНЕР-МЕХАНИК 

Требования:
Высшее техническое образование; • 
Опыт работы не менее 4 лет на аналогичной должности; • 
Знание методов проектирования и конструирования; • 
Умение читать и чертить гидравлические схемы, а также • 
чертежи по трубопроводам; 
Знание технического обслуживания техники и составле-• 
ний плановых графиков.

Обязанности и функции:
Разработка проектной документации, технических спец-• 
ификаций;
Проверка проектной документации подрядных органи-• 
заций;
Подготовка и планирование монтажных работ, коорди-• 
нация и контроль качественного выполнения монтажных 
работ в соответствии с проектной документацией;
Обеспечение сдачи в эксплуатацию технических средств • 
и материалов строящегося или реконструируемого объ-
екта.

Осуществлять необходимое взаимодействие с подразде-• 
лениями компании. 

Требования:
Высшее и/или среднее техническое образование;• 
Знание устройств, инструкций по обслуживанию и ре-• 
монту ДВС, ГПУ, ДГУ;
Знание правил и норм противопожарной безопасности и • 
экологической безопасности;
Английский язык (Intermediate);• 
Компьютер – MS Offi ce.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ТРУДОВЫХ 
ОТНОШЕНИЙ, Алматы

Основные обязанности:
Разработка внутренних нормативных документов служ-• 
бы управления персоналом;
Обеспечение соблюдения единых процедурных и норма-• 
тивных стандартов по кадровым вопросам;
Формирование организационной структуры, контроль • 
ведения штатного расписания;
Консультирование сотрудников банка по вопросам тру-• 
довых отношений;
Контроль за соответствием кадрового делопроизводства • 
внутренним нормативным документам банка;
Организация ведения кадрового учета;• 
Автоматизация кадрового документооборота (внедрение • 
электронной БД по согласованию кадровых решений, 
подготовка техзаданий, сопровождение).

Требования:
Экспертное знание трудового законодательства;• 
Навыки внедрения автоматизированных систем;• 
Знание английского языка на уровне продвинутого поль-• 
зователя;
Навыки разработки нормативных документов по управ-• 
лению персоналом;
Навыки ведения КДП в компании численностью от 150 • 
человек;
Высшее образование (юридическое образование или • 
управление персоналом);
Более 5 лет опыта работы в области управления персона-• 
лом, желательно в банке.

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

INFRASTRUCTURE ENGINEER, 
Ust-Kamenogorsk  
Possibly be required to relocate to Karaganda prior to 
construction start and subsequently to work on a rotational 
basis on site during the construction phase

Responsibilities:
Reviewing of design institute, contractor and supplier designs • 
and project documentation, e.g. drawings and specifi cations;
Coordinating project designs with other engineering disci-• 
plines and key stakeholders; 
Minimizing design changes and adhering to change manage-• 
ment procedures; 
Participating in project reviews and workshops, e.g. risk • 
analysis, safety in design, operability, and constructability; 
Compiling scope of work and schedules for tenders and con-• 
tracts;
Inspection, monitoring and ensuring that all infrastructure • 
related construction (fi eld) activities are in compliance with 
construction related Republic of Kazakhstan regulations and 
to all engineering, construction and QA/QC requirements.

Requirements:
Technical mechanical or civil engineering degree or diplo-• 
ma;
8+ years’ experience in infrastructure related and/or civil • 
or mechanical related construction on a small to medium 
(>USD 15 million) EPCM execution project within the For-
mer Soviet Union (FSU);
Experience in constructing site accommodation camps, in-• 
cluding all associated infrastructure;
Experience in executing infrastructure related construction • 
works in an environment where temperatures range from 
-40 degrees Celsius to +40 degrees Celsius and in elevated 
(>3m) locations or positions;
Infrastructure related cost estimation skills;• 
Computer skills (Microsoft Offi ce suite, Microsoft Project • 
and basic AutoCAD);
Valid driver’s license;• 
English Kazakh written and oral language skills;• 
Construction experience in Kazakhstan.• 

Please email your CVs to: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

PROCESS ENGINEER, Ust-Kamenogorsk 
And subsequently to work on a rotational basis on site 
(Project Mine) during the construction phase

Responsibilities:
Reviewing of design institute, contractor and supplier designs • 
and project documentation, e.g. drawings and specifi cations; 
Coordinating project designs with other engineering disci-• 
plines and key stakeholders; 
Participating in project reviews and workshops, e.g. risk • 
analysis, safety in design, operability, and constructability; 
Assist with the compiling of scope of work and schedules for • 
tenders and contracts.Assist with the managing of contractor 
and supplier progress in line with the project schedule and 
cost budgets; 
Inspection, monitoring and ensuring that all processes func-• 
tion in accordance to design parameters and assist in recti-
fying and alleviating process related problems during com-
missioning and during the concentrator start-up and ramp-up 
period; 
Implementing and maintaining a Zero Harm environment.• 

Requirements:
The employee shall be willing and be able to reside and to • 
work in Ust-Kamenogorsk, Karaganda and on the other mine 
sites, and be physically fi t and healthy and able to work in 
an environment where temperatures range from -40 degrees 
Celsius to +40 degrees Celsius and in elevated (>3m) loca-
tions or positions;
Technical process engineering degree or diploma;• 
6+ years’ experience in process plant operations and com-• 
missioning on a small to medium (>USD 15 million) EPCM 
execution project within the Former Soviet Union (FSU);
Experience with copper processing plants and technologies.• 

Please email your CVs to:
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
АВТОПЕРЕВОЗОК, Алматы

Основные обязанности:
Управление процессом осуществления автоперевозок по • 
Казахстану и СНГ;
Управление деятельностью департамента, контроль вы-• 
полнения задач;
Подготовка бизнес-планов для департамента, подписа-• 
ние контрактов;
Представление интересов компании на официальных • 
мероприятиях и на международном уровне.

Требования:
Высокий профессионализм и знание транспортного биз-• 
неса;
Опыт работы в организации местных и международных • 
автоперевозок, опыт работы в международных компани-
ях; 
Отличное владение английским языком (ведение пере-• 
говоров, деловой переписки, отчетности);
Опыт управленческой работы;• 
Возможность выезжать в командировки;• 
Наличие сертификатов FIATA, IRU.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com
 

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz.kz

FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

ИНЖЕНЕР ПО СЕРВИСУ СЕРВИСНОГО ОТДЕЛА, 
Астана/ Караганда 

Основные обязанности:
Проводить диагностику, техническое обслуживание, ре-• 
монт ДВС, ГПУ, ДГУ, следуя принятым инструкциям и 
процедурам компании; 
Проводить установку дополнительного оборудования • 
для укомплектования продукции компании для соответ-
ствия требованиям заказчика; 
Оказывать необходимое сопровождение заказчику в ходе • 
монтажа двигателей, ДГУ, ГПУ и другого оборудования 
компании; 
Участвовать в проведении ходовых испытаний двигате-• 
лей, ДГУ, ГПУ согласно требованиям компании и серти-
фикационных обществ; 

Условия: 
Позиция открыта на время замещения временно отсут-• 
ствующего работника; 
Работа в офисе Алматы; • 
График работы 5*2, 8 часовой рабочий день, с 9:00 до • 
18:00, включая 1 час перерыва на обед. 

ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА СЛУЖБЫ 
МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
(МТО) 

Требования:
Высшее инженерное или экономическое образование, • 
предпочтительно степень магистра точных наук;
Опыт работы в сфере логистики и в планировании вы-• 
пуска продукции;
Опыт работы в планировании запасов;• 
Управленческие навыки; • 
Продвинутый пользователь Microsoft applications;• 
Знание SAP;• 
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции:
Организация и управление снабжением, хранением и • 
процессами внутренних поставок;
Планирование, организация и построение команды;• 
Создание и реализация плана мероприятий по улучше-• 
нию деятельности службы складского хозяйства.

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед. 

РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО УПРАВЛЕНИЮ 
СКЛАДАМИ

Требования:
Высшее инженерное или экономическое образование;• 
Опыт работы в области складского хозяйства не менее • 
3-х лет, предпочтительно в области недропользования 
или производства;
Понимание принципов физической и периодической ин-• 
вентаризации;
Опыт управления процессом инвентаризации будет зна-• 
чительным плюсом;
Управленческие навыки;• 
Продвинутый пользователь Microsoft applications;• 
Знание/опыт работы в SAP;• 
Знание казахского, русского и английского языков.• 

Обязанности и функции:
Контроль над выполнением процесса управления запа-• 
сами;
Составление и контроль бюджета отдела по управлению • 
запасами;
Усовершенствование процессов и ликвидация излишних • 
потерь в процессе;
Управление персоналом отдела;• 
Планирование, организация и формирование собствен-• 
ной команды;
Определение и организация обучающих программ;• 
Составление и внедрение планов мероприятий.• 

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед. 

СПЕЦИАЛИСТ ПО СНАБЖЕНИЮ

Требования:
Высшее инженерное или экономическое образование;• 
Опыт работы в сфере снабжения и управления запасами, • 
предпочтительно в области недропользования или про-
изводства;
Знание инструментов управления запасами и умение • 
применять их на практике (АВС-анализ, планирование 
пополнения запасов, расчет оптимального объема запа-
сов и точки перезаказа);
Аналитические способности;• 
Ориентированность на точность и детальность;• 
Умение работать независимо и в команде;• 
Стрессоустойчивость; • 
Знание ERP-систем, опыт работы в SAP будет значитель-• 
ным плюсом.

Обязанности и функции:
Сбор и анализ заявок клиентов, обновление прогнозов • 
расходов на ближайшие 12 месяцев;
Выявление, поддержание и постоянное обеспечение • 
оптимального уровня материалов на складе;
Выполнение процесса снабжения и отслеживание;• 
Обеспечение равномерной поставки товаров на склад.• 

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед. 

ИНЖЕНЕР-ГЕОЛОГ

Требования:
Высшее инженерное или эквивалентное образование, • 
предпочтительно степень магистра;
Не менее 2-3 лет опыта работы инженером-геологом;• 
Хорошее знание геологии осадочных бассейнов и основ • 
металлогении урана;
Умение работать в команде;• 
Приветствуется знание английского языка.• 

Обязанности и функции: 
Приобретение и интерпретация геологических данных;• 
Наблюдение и контроль качества;• 
База данных и отчетность.• 

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед. 

ИНЖЕНЕР-ГИДРОГЕОЛОГ

Требования:
Высшее инженерное или эквивалентное образование;• 
3-5 лет опыта работы в гидрогеологии или в нефтегазо-• 
вом бурении;
Опыт в контроле подземных водных ресурсов в добы-• 
вающей отрасли, предпочтительно в разработке урана;
Опыт проведения и интерпретации каротажа;• 
Знание программ ArcGIS, Mapinfo, Wellcad;• 
Знание казахского, русского, английского языков, при-• 
ветствуется знание французского языка.

Обязанности и функции: 
Подготовка отчетов относительно гидрогеологических • 
ресурсов;
Ответственность за создание и удобство использования • 
гидрогеологического оборудования (насос, пьезометр, 
труба);
Моделирование и интерпретация данных, собранных с • 
различных таблиц по воде;
Содействие ГИС;• 
Ответственность за выполнение гидрогеологического • 
плана буровых работ и контроль подземных водных ре-
сурсов в соответствии с процедурами РК.

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед. 

ИНЖЕНЕР-МЕХАНИК

Требования:
Среднее техническое или высшее профессиональное • 
(техническое) образование;
Не менее 2-х лет стажа работы по специальности на • 
механико-технических и руководящих должностях;
Знание норм, правил и законодательства по ТБ PK;• 
Знание Закона РК «Об автомобильном транспорте»;• 
Наличие прав на управление автотранспортным сред-• 
ством категории «В» и «С» с опытом вождения автотран-
спорта категории «С» не менее 6 месяцев;
Продвинутый пользователь Microsoft offi ce, AutoCAD;• 
Знание казахского, русского языков, предпочтительно • 
знание английского языка.

Обязанности и функции: 
Контроль технического состояния автотранспортных • 
средств;
Планирование ППР, организация проведения ТО соглас-• 
но срокам;

Организация внеплановых ремонтов;• 
Ведение требуемой всеми существующими правилами • 
документации и отчетности;
Отчетность по ТБ, планы, контроль над соблюдением • 
ТБ.

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед.

РУКОВОДИТЕЛЬ ФИНАНСОВОЙ ГРУППЫ 
НА РУДНИКЕ

Требования: 
Высшее экономическое образование; • 
Минимум 5 лет опыта работы на аналогичной должно-• 
сти; 
Продвинутый пользователь Microsoft applications, ERP • 
SAP R/3; 
Знание казахского, русского, английского языков.• 

Обязанности и функции: 
Обеспечивает внедрение и соблюдение финансовых про-• 
цедур на участке;
Внедряет меры по улучшению надежности информации • 
внутри SAP;
Координирует ежедневное взаимодействие с финансо-• 
вым департаментом в Алматы;
В тесном взаимодействии с департаментами контроля и • 
бухгалтерского учета в Алматы организует ежемесячное 
закрытие и отслеживает сроки;
Контроль операционных затрат (персонал, потребление, • 
техническое обслуживание);
Выполняет анализ производственных показателей в • 
сравнении с бюджетом;
Осуществляет контроль перевозок по снабжению и вы-• 
полняет анализ исключительных перевозок; 
Контроль ТМЦ (объемы и стоимость за единицу изде-• 
лия);
Контроль физического подсчета (циклический подсчет • 
или годовой подсчет);
Контроль материальных ценностей (дата сдачи в эксплу-• 
атацию, физический подсчет, использование, списание);
Составляет ежемесячные отчеты по производству;• 
Специальный анализ.• 

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ДИРЕКЦИИ 
ПО КАЧЕСТВУ, ЗДОРОВЬЮ И ОХРАНЕ ТРУДА 

Требования: 
Высшее образование, знание английского, казахского, • 
русского языков; 
Опыт работы не менее 3 лет в аналогичной сфере; • 
Усовершенствованные знания законов РК по охране тру-• 
да и технике безопасности; 
Знание международных стандартов MS ISO 9001, 14001, • 
OHSAS 18001;
Хорошее владение компьютерными навыками Microsoft • 
applications.

Обязанности и функции: 
Осуществление контроля за соблюдением в компании • 
законодательных и иных нормативных правовых актов 
по охране труда, требований компаний-соучредителей и 
внутренних процедур;
Принятие участия в инспекциях, проводимых предста-• 
вителями государственных органов, и контроль условий 
по радиационной безопасности, охраны окружающей 
среды и промышленной санитарии на объектах;
Проведение предупредительных работ по устранению • 
выявленных несоответствий во время внутренних про-
верок, относящихся к безопасности окружающей среды 
и радиационной безопасности на объектах;  
Подготовка необходимых отчетов высшему руководству. • 

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед.

ИНЖЕНЕР ПО ОХРАНЕ ТРУДА И ТЕХНИКЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ

Требования: 
Высшее профессиональное техническое образование; • 
Опыт работы не менее 3 лет на аналогичной позиции;• 
Знание трудового законодательства.• 

Обязанности и функции: 
Проведение мониторинга (проверок) по соблюдению • 
требований правил безопасности;
Осуществление проверки за соблюдением в подразделе-• 
ниях компании законодательных и иных нормативных 
правовых актов, процедур и распоряжений в области 
безопасности и охраны труда, промышленной и пожар-
ной безопасности;
Изучение условий труда на рабочих местах и внедрение • 
более совершенных методов работы и средств, обеспе-
чивающих безопасность персонала и оборудования;
Проведение проверок технического состояния зданий, • 
сооружений, оборудования, машин и механизмов, эф-
фективности работы вентиляционных систем, состояния 
санитарно-технических устройств, санитарно-бытовых 
помещений, средств коллективной и индивидуальной 
защиты работников, определяет их соответствие требо-
ваниям безопасности;
Проведение проверок выполнения предписаний государ-• 
ственных контролирующих органов в области безопас-
ности и охраны труда и промышленной безопасности;
Контролирование исправного состояния используемого • 
оборудования.

Условия:
Вахтовый метод работы, месторождение Торткудук, • 
ЮКО, 11 часовой рабочий день, с 8:00 до 20:00, включая 
1 час перерыва на обед. 

Успешным кандидатам предлагается 
конкурентоспособная заработная плата, 
соцпакет (питание, бонусная система)

Высылайте, пожалуйста, резюме на русском 
и английском языках с указанием названия должности 

на электронный адрес: 
katco_cv@areva.com
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Календарь статистических данных

Время Страна
Индикатор Период Прогноз Прежнее  

значение
1 марта
9:00 США – продажи автомобилей ведущими концернами, млн февраль 14 14,18

10:30 Франция – уровень безработицы 4 квартал н/д 9,70%

12:43 Италия – индекс деловой активности в секторе промышленности февраль 47,1 46,8

12:48 Франция – индекс деловой активности в секторе промышленности февраль 50,2 50,2

12:53 Германия – идекс деловой активности в секторе промышленности февраль 50,1 50,1

12:58 Еврозона – индекс деловой активности в секторе промышленности февраль 49 49

13:28
Великобритания – индекс деловой активности в секторе 

промышленности
февраль 51,8 52,1

14:00 Еврозона – индекс потребительских цен февраль 2,70% 2,70%

14:00 Еврозона – уровень безработицы январь 10,40% 10,40%

15:00 ЕС – встреча членов Совета Европы (1-2 марта)    

17:30
США – количество первичных обращений за пособием по 

безработице, тыс.
на 25 февраля 355 351

17:30 США – индекс личных потребительских расходов, м/м январь н/д 0,10%

17:30 США – базовый индекс личных потребительских расходов, м/м январь 0,20% 0,20%

17:30 США – личные расходы населения январь 0,40% 0%

17:30 США – личные доходы населения январь 0,40% 0,50%

19:00 США – расходы на строительство, м/м январь 1% 1,50%

19:00 США – производственный индекс ISM февраль 54,6 54,1

19:00 США – ценовой индекс ISM февраль 58 55,5

// ИНДИКАТОРЫ

KASE
Казахстанский рынок 28 февраля торговался в «красной» зоне. При глобальном росте рынка акций инвесторы остались неуверенными 
и стали продавать акции «Казахмыса» и РД КМГ, опустив котировки на 5 и 1% соответственно. Более чем на 2% акции банковского сек-
тора упали в цене, за исключением акций Халык банка, понесших более умеренные потери. Котировки «Казахтелекома» остались на 
прежнем уровне, инвесторы продолжают считать акции компании привлекательными на текущих ценовых уровнях.

Российский рынок: в ожидании итогов второго раунда щедрости от ЕЦБ

По итогам торгов во вторник российский рынок показал отрицательную динамику. И это несмотря на то, что большинство европей-
ских площадок закрывались в небольшом плюсе. Торги за океаном также проходили на положительной территории, индекс S&P500 
вновь обновил свои максимальные значения.

Некоторое давление на российские акции оказала ситуация на рынке нефти. Здесь мы наблюдали второй день коррекции, цена на 
Brent опустилась к уровню $122.

Вчера выходил очередной блок макроэкономической статистики. Объем заказов на товары длительного пользования в США в январе 
сократился на 4% по сравнению с уровнем прошлого месяца. Эксперты в среднем прогнозировали снижения объема заказов на 1%. В 
свою очередь более позитивным оказался индекс доверия потребителей к экономике США, в феврале он увеличился до максимальных за 
последние 12 месяцев 70,8 пункта. Аналитики, опрошенные агентством Bloomberg, в среднем ожидали роста показателя до 63 пунктов.

В среду наиболее значимым событием станет второе предложение со стороны ЕЦБ трехлетних кредитов под низкую ставку коммер-
ческим банкам (LTRO). Финансовые рынки учитывают сейчас в ценах, что регулятор предоставит банкам приблизительно 500 млрд  
евро в качестве долгосрочных кредитов. Сумма выше этой, например 600 млрд  евро, хоть и будет положительно интерпретирована 
участниками рынка, но в моменте может негативно сказаться на курсе евро. Ну а объем ниже 400 млрд наверняка разочарует инвесто-
ров, которые поспешат фиксировать длинные позиции.

Помимо этого, необходимо также выделить публикацию уточненных данных по приросту ВВП США. 
Что касается российского рынка, то после положительного открытия рассчитывать на серьезные колебания не стоит. Инвесторы 

предпочтут дождаться итогов европейского LTRO 2.
Тем не менее, по итогам вторника стало очевидно, что на рынке уже не хватает драйверов для того, чтобы продолжать рост. При 

достижении отметки в 1600 пунктов по ММВБ у очень большого количества игроков появляется желание только лишь продавать. Как 
мы уже говорили, наращивать длинные позиции в текущей ситуации очень рискованно. Потенциал восходящего движения (без суще-
ственной коррекции) 3-6%, и в то же время вероятность мощного импульса вниз остается очень высокой. Тут нельзя не вспомнить и тот 
факт, что после президентских выборов рынок традиционно показывает существенное снижение. Помимо этого, настораживает и тот 
факт, что был отменен саммит лидеров еврозоны, назначенный на 2 марта. Вместо этого лидеры еврозоны проведут короткую встречу 
1 марта. Подобное решение вызвано разногласиями с властями Германии по вопросам увеличения EFSF и ESM.

Поэтому для принятия решения об открытии лонгов на среднесрочную перспективу рекомендуем дождаться следующей недели и 
посмотреть на реакцию нашего рынка. Открытие долгосрочных позиций в сложившейся в последние полгода парадигме пока вообще 
не рассматривается, так как ситуация на рынках изменяется очень быстро. Как показала практика, эффективнее сейчас торговать на 
более коротких интервалах времени. 

Почему российский фондовый рынок может стать кладом для смелых инвесторов

В результате мирового кризиса 2008 года, когда цены на нефть рухнули, Россия потеряла большую часть зарубежных инвесторов. 
Спустя 3 года иностранный капитал, по-видимому, начинает возвращаться. Однако приближающиеся выборы сильно повышают по-
литические риски, накаляя нервы инвесторов до предела.

За последний год в фонды российских акций, по некоторым оценкам, было привлечено порядка $475 млн иностранного капитала. 
Тем самым Россия вышла на второе место по инвестиционной популярности среди стран БРИК (после Китая), несмотря на сравнитель-
но медленный темп роста экономики и на его сильную зависимость от ныне проблемной Европы.

По данным Росстата, рост ВВП России за 2011 год составил порядка 4,3% (выше прогнозов). Рост, хоть и более сдержанный, прогно-
зируется и на 2012 год.

Помимо «нефтяного» фактора, причинами роста уверенности мировых инвесторов в перспективах российского рынка называют 
снижающийся темп инфляции, сильный экспорт, увеличение розничных продаж. Также заметно растет внутренний спрос со стороны 
«среднего» класса жителей страны.

Ряд мировых экспертов (например, банк Merrill Lynch) выдвигают смелое предположение, что Россия может стать «второй Бразилией». 
Подразумевается, что для этого необходимо всерьез озаботиться вопросом улучшения промышленной и сбытовой инфраструктуры.

Рынок США 

Неожиданно слабые заказы на самолеты могут испортить настрой «быков» на открытии торгов.
Во вторник, 28 февраля, фьючерсы на американские индексы балансируют около нуля: DJIA Index растет на 0,02%, S&P 500 просел 

на 0,02%. До начала торгов американские трейдеры настроены нейтрально, так как оптимизм трейдеров несколько поубавился после 
неожиданно слабой статистики. Поддержку фьючерсам оказывают цены на нефть, которые отошли от своих недавних максимальных 
значений, а также предстоящий раунд предоставления кредитов от ЕЦБ.

На премаркете были опубликованы важные данные по заказам на товары длительного пользования – в январе показатель сократил-
ся на 4%, хотя экономисты прогнозировали его снижение на 1%. Одним из важных факторов стало снижение заказов на коммерческие 
самолеты на 19% в прошлом месяце. Фьючерс на индекс S&P 500 двигался с небольшой амплитудой в течение дня, оставаясь в коридоре 
1370-1373 пункта, после выхода статистики котировки резко просели – до 1367 пунктов.

Европейские биржи немедленно отреагировали на данные США снижением котировок, индексы ушли в «красную» зону.

Корпоративный сектор 

Все крупные компании уже отчитались за прошлый квартал, однако некоторые отчеты все же продолжают выходить, поэтому трейде-
ры будут обращать на них внимание.

Ритейлер Offi ce Depot, специализирующийся на канцелярских товарах, получил 4 цента прибыли в IV квартале, при этом аналитики 
ожидали убытка в размере 1 цент. На этом фоне акции компании растут на 2.3% на премаркете.

Сеть магазинов по продаже автомобильных запчастей AutneoZo увеличил прибыль на 13% – до $4,15 на акцию и продажи на 5,9% – 
до $1,8 млрд. Рыночные прогнозы были скромнее, поэтому до начала торгов бумаги компании подрастают на 3,23%.

Кроме того, представила свои результаты сеть ресторанов Domino’s Pizza – прибыль компании составила 52 цента на акцию против 
ожидаемых 49 центов, поэтому котировки акций взлетели на предварительных торгах на 4,4%.

Рынок нефти: Иран уже готов принимать любую валюту за свою нефть

Цены на нефть по итогам прошедших торгов продолжили свое коррекционное движение вниз. Достигнув ключевых уровней сопротив-
ления, как Brent, так и WTI уже два дня подряд снижаются. Спрэд между марками в данный момент находится на уровне $15,0.

Иран объявил о готовности получать оплату за поставляемую на экспорт нефть в национальных валютах стран-импортеров, а также 
золотом. Об этом сообщил глава Центрального банка Ирана Махмуд Бахмани. Данная мера сделана для замещения доллара США в 
качестве расчетной валюты. Очевидно, что иранская сторона пошла на такой шаг из-за принятых санкций, которые предусматривают 
существенные ограничения по экспорту «черного золота».

Вчера выходил очередной блок макроэкономической статистики. Объем заказов на товары длительного пользования в США в янва-
ре сократился на 4% по сравнению с уровнем прошлого месяца. Эксперты, в среднем прогнозировали снижения объема заказов на 1%. 
Индекс доверия потребителей к экономике США в феврале увеличился до максимальных за последние 12 месяцев 70,8 пункта. Анали-
тики, опрошенные агентством Bloomberg, в среднем ожидали повышения индекса в этом месяце до 63 пунктов.

По итогам прошедших двух дней техническая картина по сорту Brent немного поменялась. Достигнув пика около $125 за баррель, 
котировки начали снижаться. На данный момент цена уже даже вышла за рамки локального восходящего канала. Ближайший серьез-
ный уровень поддержки расположен в диапазоне 119-120.

Сегодня нас ждет публикация еженедельных данных о запасах нефти от Министерства энергетики США. Ну а согласно вчерашним 
данным от американского Института нефти (API), запасы выросли на 0,52 млн баррелей.

В текущий момент нефть марки Brent торгуется с повышением, фьючерс прибавляет около 0,15% к закрытию предыдущего торго-
вого дня.

Информация предоставлена директором представительства компании БКС в Казахстане Мариной Пягай

Комментарий по рынку

2 марта
3:30 Япония – индекс потребительских цен, м/м январь –0,2% –0,1%

3:30 Япония – общие расходы домохозяйств, г/г январь –0,8% 0,50%

3:30 Япония – уровень безработицы январь 4,50% 4,60%

11:00 Германия – розничные продажи м/м январь 0,50% –1,4%

14:00 Еврозона – индекс цен производителей, м/м январь 0,50% –0,2%

14:00 Еврозона – индекс цен производителей, г/г январь 3,50% 4,30%

18:45 США – производственный индекс ISM ФРБ Нью-Йорка февраль н/д 536,5

ENRC 1652 0%

БТА Банк 0.6 0%

Казахтелеком 25200 ▼ -0.09%

Народный банк 206 ▼ -0.96%

РД Казмунайгаз 15310 ▼ -1.23%

Банк ЦентрКредит 255 ▼ -2.3%

Казкоммерцбанк 233 ▼ -2.92%

Kazakhmys PLC 2580 ▼ -5.11%

EUR/USD 1.3460 ▲ 1.94% USD/JPY 80.45 ▲ 0.87% GBP/USD 1.5925 ▲ 0.40% USD/CHF 0.8953 ▼ 2.32% EUR/GBP 0.8451 ▲ 1.53%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Лидеры роста/падения KASE

Индекс SP 500

Brent, $ / барр.

Индекс ММВБ 30

Dow WTI Shanghai eRTS

▼ ▼ ▼ ▲
-0.01% -0.85% -0.39% 0.40%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

150.51 159.62 ▲

232.15 235.28 ▲

0.02 0.02

26.08 147.74 ▲

40.37 198.78 ▲

148.26 23.48 ▲

193.78 3.18 ▲

145.24 5.09 ▼

23.45 118.54 ▲

533.31 84.46 ▲

3.19 18.44 ▼

278.42 164.98 ▼

56.14 13.24 ▲

12.67 1.83

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Официальные 
курсы валют
Данные на 1 марта 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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ЧЕТВЕРГ, 1 МАРТА, 201212

Алишер Абдулин

На грядущей Олимпиаде 
в Лондоне казахстанские 
любители спорта 

возлагают большие надежды 
на мастеров тяжелой атлетики. 
Отечественные тяжелоатлеты 
уже несколько лет прочно 
обосновались на мировом 
спортивном олимпе. 
Одним из них является 
Владимир Седов, выступающий 
в весовой категории до 94 кг

Стоит отметить, что в этом году 
Владимир получил признание меж-
дународной компании Visa, которая 
пригласила его стать единственным 
представителем своей страны в про-
екте «Команда Visa». В рамках про-
екта, который объединяет самых 
талантливых и многообещающих 
спортсменов из более 20 стран, Вла-
димиру оказывается финансовая и 
маркетинговая  поддержка. 

О буднях перед Олимпиадой, 
проделанной работе, планах на 
будущее, а также своих мечтах и 
о многом другом корреспонденту 
«Капитал.kz» удалось поговорить 
с Владимиром Седовым во время 
одной из его тренировок.

– Владимир, какие надеж-
ды Вы связываете с нынешним 
олимпийским годом?

– Я связываю большие надежды 
с грядущей Олимпиадой в Лондоне. 
Но мне бы не хотелось сейчас гово-
рить о конкретных планах, пусть 
это останется тайной.

– Удается ли Вам реализовать 
в полной мере план подготовки к 
Олимпийским играм?

– Готовиться мы начали со-
всем недавно. На данный момент 
подготовительный процесс идет 
в хорошем режиме. Впереди у нас 
месяц интенсивных тренировок, 
примерно до 10 марта, а затем в те-
чение двадцати дней планируется 
снижение нагрузок. Только после 
этого начнется решающий этап 
подготовки к Олимпиаде.

Что касается намеченного пла-
на, то, естественно, не все удается 
реализовать в полной мере. Это 
нормальный тренировочный про-
цесс, что-то удается, что-то требует 
доработки. Но я спокоен, так как 
времени на исправление ошибок и 
совершенствование еще предоста-
точно.  

– Как планируется трениро-
вочный процесс? Довольны ли 
Вы предоставленными условия-
ми для подготовки?

–  Моим тренировочным процес-
сом руководят два тренера, один из 

которых, кстати, приходится мне 
братом. И тот факт, что рядом со 
мной всегда не только прекрасный 
наставник и учитель, но и родной 
человек, конечно, только помога-
ет. Мы занимаемся в отдельном 
зале, который  специально отре-
монтировали и выделили для тех 
спортсменов, которые готовятся к 
Олимпиаде. Хорошие условия под-
готовки особенно важны, когда ра-
ботаешь в таком жестком режиме, 
как мы. Тренировки у нас два раза 
в день и только воскресенье вы-
ходной. Но только так, благодаря 
ежедневной работе, дисциплине и 
выдержке можно достигнуть же-
лаемого результата. Причем это 
правило действует не только для 
спортсменов.

– Как бы Вы оценили свою 
спортивную форму на данный 
момент?

– На данном этапе я не ставлю 
перед собой цель достигнуть той 
физической формы, которая необ-
ходима для выступлений на Олим-
пиаде. Следующие соревнования 
в мае, и выходить на пик формы 
еще рано. Работать на пределе сво-
их возможностей и выкладывать-
ся «на все сто» в течение долгого 
времени просто невозможно. Мои 
слова вам подтвердит любой спор-
тсмен. Именно поэтому моя подго-
товка на сегодняшний день носит 
базовый характер. Я имею в виду 
укрепление связок и мышц. Вы-
ражаясь математическим языком,  
сейчас я бы оценил свою готов-
ность на 75-80%. 

– Чем Вы планируете заняться 
после Олимпиады?

– Буду продолжать готовиться 
к другим стартам. Могу точно ска-
зать, я планирую оставаться в боль-
шом спорте как минимум до 28-ми 
лет. Так что впереди еще пять лет. 
За это время я надеюсь выступить 
еще на одной летней Олимпиаде в 
2016 году – уж очень хочется побы-
вать в Рио-де-Жанейро (смеется). К 
тому же в 2014 году в Астане прой-
дет чемпионат мира по тяжелой 
атлетике. Но моя самая заветная 
мечта – выступить на Азиатских 
играх. Так уж сложилось, что из-за 
травм я был вынужден пропустить 
две Азиады. Думаю, в третий раз 
должно получиться.

– Как Вы предпочитаете про-
водить свободное время?

– Всегда по-разному. В основном 
читаю книги, смотрю фильмы или 
сижу в интернете. Но, если честно, 
свободного времени немного. Оно 
появляется только после ужина 
перед отбоем. Когда выпадает сво-
бодный день, как правило, на вы-

ходных я предпочитаю съездить 
в Талдыкорган, где есть кинотеа-
тры и магазины. Пока еще мы не 
перешли на интенсивный этап 
подготовки к Олимпиаде, время 
на это все есть. Но уже скоро и об 
этих небольших радостях спортив-
ной жизни можно будет забыть. 

– Каким образом Вам удается 
восстанавливаться после тяже-
лых и ответственных стартов?

– После ответственных стартов 
недели две не тренируюсь, при-
вожу нервы в порядок, восстанав-
ливаю силы. Раньше я этого не 
понимал и практически сразу при-
ступал к тренировкам. Конечно, 
это сразу же сказывалось на моих 
показателях и психологическом 
состоянии.

– Вы побывали во многих стра-
нах, есть ли места, куда хочется 
возвращаться всегда?

– Да, я хотел бы вернуться в Па-
риж. В прошлый раз я посмотрел на 
город мельком, поэтому впечатле-
ний немного. Но они были настоль-
ко яркие, что я решил – обязательно 
приеду еще раз. Как вы понимаете, 
чаще всего я выезжаю за границу 
не в отпуск, а на соревнования. 
В такие дни у нас очень плотный 
график: прилетел, выступил, уле-
тел. Тогда в Париже проходил чем-
пионата мира, где тоже было не до 
экскурсий и прогулок. К примеру, 
Эйфелеву башню я увидел только 
один раз. Причем было так поздно, 
что она уже не работала, и огни на 
ней были погашены. 

– Прошедший чемпионат мира 
в Париже состоялся в Диснейлен-
де. Как Вы оцениваете столь ори-
гинальное решение со стороны 
организаторов? 

– Что касается организации са-
мих соревнований, то здесь нет ни-
каких нареканий и упреков. Сам 
зал, где мы выступали, был краси-
вый, удобный и вместительный. 
Проведение мирового первенства 
на территории Диснейленда дей-
ствительно сделало его незабывае-
мым и необычным. Правда, были 
некоторые логистические момен-
ты, где организаторы тоже сори-
гинальничали, но, к сожалению, 
со знаком минус. К примеру, жили 
мы в одном месте, а питались в не-
скольких других. Поэтому помимо 
ежедневных тренировок, органи-
зованных на территории проведе-
ния соревнований, приходилось 
много ходить и ездить. Все это, 
естественно, мешало полноцен-
ной подготовке и концентрации. 
В целом, только этими моментами 
остались недовольны многие деле-
гации. 

– Можете рассказать об осо-
бенностях Вашего питания и о 
рационе?

– Для меня главное, чтобы еда 
была калорийная, с большим со-
держанием белка. Дополнительно 
четыре раза в день я употребляю 
протеины, которые быстро усваи-
ваются.

– В каких видах спорта Вам 
удалось себя попробовать еще?

– Так уж вышло, что заниматься 
тяжелой атлетикой я начал с ранне-
го детства. Кстати, за это я должен 
благодарить своего старшего бра-
та, который привел меня в секцию, 
когда мне было восемь лет. С тех 
пор для меня о других видах спор-
та и речи быть не могло, просто 
не было времени даже подумать. 
Поэтому главным делом жизни для 
меня стала тяжелая атлетика. Так 
что можно сказать, что я «одно-
люб» (смеется). 

– А если бы у Вас была возмож-
ность вернуться на некоторое 
время назад, то где бы еще Вам 
хотелось себя попробовать?

– Возможно, я стал бы дзюдои-
стом. Из всех видов борьбы именно 
дзюдо мне нравится больше всего. 
Кроме того, не отказался бы попро-
бовать себя в футболе или легкой 
атлетике. По зрелищности и на-
калу борьбы это наиболее близкие 
мне виды спорта. 

– Расскажите, как в Вашем 
родном Уштобе обстоят дела со 
спортивными секциями?  

– В Уштобе возможно зани-
маться практически любым видом 
спорта. Но  так сложилось истори-
чески, что секции по боксу, дзюдо и 
особенно тяжелой атлетике всегда 
бьют аншлаги. Наверное, поэтому 
Уштобе считается «кузницей чем-
пионов» по этому виду спорта.

– В этой связи можно ли 
утверждать, что в Уштобе идет 
настоящий тяжелоатлетический 
бум? 

– Конечно, можно. В первую 
очередь, как я уже сказал, это обу-
славливается традициями, также 
высокими результатами, которые 
показывают местные воспитанни-
ки как на национальной, так и на 
международной арене.      

– У Вас есть мечта?
– Их у меня много. И я понимаю, 

что не всем мечтам суждено сбыть-
ся. Поэтому предпочитаю не меч-
тать – а действовать. Я верю, что 
наше счастье в наших руках. 

Владимир Седов: 
«Можно сказать, 
что я «однолюб» 

// СПОРТ

О  «Команде Visa»

Все Олимпийские 
игры всегда 
начинаются 
со спортсменов 
и спортсменами 
заканчиваются – 
это неоспоримый 
факт, который Visa  
подчеркивает уже 
на протяжении 25 лет 
своего партнерства 
с Олимпийскими 
играми. 

В 2002 году 
компания Visa 
создала уникальную 
программу 
«Команда Visa», 
в рамках которой 
Visa оказывает 
финансовую 
и маркетинговую 
поддержку 
талантливым 
спортсменам со всего 
мира, помогая им в 
борьбе за наивысшую 
спортивную награду 
– олимпийскую 
медаль. Каждые два 
года в преддверии 
Олимпийских и 
Паралимпийских 
игр Visa приглашает 
в «Команду Visa» 
самых одаренных 
спортсменов и вместе 
с ними начинает 
подготовку к 
Олимпийским 
и Паралимпийским 
играм. В то время как 
спортсмены готовятся 
к отборочным 
соревнованиям, 
Visa разрабатывает 
рекламные 
и маркетинговые 
кампании, чтобы 
рассказать миру не 
только о спортивных 
достижениях 
атлетов, но и 
поведать настоящую 
историю жизни, 
которая скрыта от 
обычных глаз людей, 
показывая истинное 
человеческое лицо 
будущих и настоящих 
чемпионов. 

За 10 лет «Команда 
Visa» охватила 
6 континентов, 
объединив несколько 
сотен спортсменов 
из 50 стран в 
одну команду, 
где всех отличает 
одно – талант и 
неудержимая воля 
к победе. 
В «Команду Visa», 
которая выступит на 
Олимпийских играх 
2012 года в Лондоне,  
входят более 50 
спортсменов из 20 
стран мира: России, 
Казахстана, Украины, 
США, Канады, Китая, 
Великобритании, 
Бразилии, Мексики, 
Южной Африки, 
Кореи, Новой 
Зеландии, Австралии, 
Сербии и других. 
«Команду Visa» 
от Казахстана 
представляет 
чемпион мира 
по тяжелой атлетике 
Владимир Седов.

РАСЧЕТЫ 
И ЗАДАЧИ

Сборная Казахстана по легкой атле-

тике рассчитывает завоевать две меда-

ли на Олимпийских играх в Лондоне. 

Об этом корреспонденту Tengrinews.

kz рассказал главный тренер нацио-

нальной команды Вячеслав Сокирко. 

«Медальные задачи уже стоят по Ольге 

Рыпаковой в тройном прыжке и Дми-

трию Карпову в десятиборье. Исходя 

из нашей реальности – пока только эти 

люди способны побороться за медаль. 

На днях мы приехали с чемпионата 

Азии, где Дмитрий завоевал золотую 

медаль с лучшим результатом для 

азиатских соревнований. Выглядел он 

очень неплохо», – сообщил Сокирко. 

Главный тренер также отметил, что 

проблем со здоровьем, которые меша-

ли Карпову показывать высокие ре-

зультаты в последнее время, спортсмен 

больше не испытывает. До начала Игр 

в Лондоне осталось около пяти меся-

цев. Национальная сборная уже завое-

вала 12 олимпийских лицензий. «Еще 

у нас есть более 20 человек, которые 

способны выполнить олимпийский 

норматив. Но даже если половина из 

них решит эту задачу – будет отлично. 

До Олимпиады мы планируем участие 

в порядка десяти соревнованиях, где 

будет возможность «добрать» путевки 

на Игры», – добавил главный тренер 

сборной. Напомним о том, что Карпов 

является бронзовым призером Олим-

пийских игр в Афинах в 2004 году. Ры-

пакова, в свою очередь, в 2010 году вы-

игрывала чемпионат мира в закрытых 

помещениях в Дохе. Стоит отметить, 

что в 2008 году на Играх в Пекине ка-

захстанские легкоатлеты не завоевали 

ни одной награды. (tengrinews.kz)

К ВСТРЕЧЕ 
«ПЕТУХОВ» 
ГОТОВЫ

Казахстанская команда Astana 

Arlans на первую четвертьфиналь-

ную встречу Всемирной серии бокса 

(WSB) против мексиканской Mexico city 

Guerreros («Бойцовые петухи») выста-

вит сильнейший состав. Об этом кор-

респонденту Tengrinews.kz рассказал 

генеральный директор команды Болат 

Манкенов. «В весовой категории до 54 

килограммов на ринг выйдет Хабибул-

ла Исмаил-Ахунов, в весе до 61 кило-

грамма Astana Arlans представит Ме-

рей Акшалов. Рустам Сваев поборется в 

весовой категории до 73 килограммов. 

Следующим боксером, который выйдет 

на ринг, будет Рамжон Ахмедов, а за-

вершать программу первого четверть-

финала в супертяжелом весе будет 

Руслан Мырсатаев», – сообщил Манке-

нов. Напомним, что главный тренер ка-

захстанской команды Бейбут Есжанов 

после завершения регулярного сезона 

WSB отметил, что с первым соперни-

ком в плей-офф его подопечным не 

очень повезло. «Нам необходимо будет 

показать максимальный результат на 

своем ринге. Дело в том, что в Мексике 

есть правило – они всегда выставляют 

своих судей. Нам придется учитывать 

этот неприятный фактор», – отметил 

тогда тренер. Первый четвертьфинал 

состоится в Астане 2 марта, а ответная 

встреча пройдет в Мексике 9 марта. От-

метим, что на групповой стадии боксе-

ры Astana Arlans заняли третье место, 

пропустив вперед D&G Milano Thunder 

и Dinamo Moscow. (tengrinews.kz)

ВЫСОКИЕ ОЦЕНКИ 
ОТ ГОСТЕЙ

Проведенному месяц назад в Ал-

маты 32 чемпионату мира по хоккею 

с мячом дана высокая оценка. На имя 

председателя оргкомитета, акима Ал-

маты Ахметжана Есимова поступили 

благодарственные письма от президен-

та Международной федерации бенди 

Бориса Скрынника и ее генерально-

го секретаря Бо Ньюмена, сообщает 

пресс-служба горакимата. «Уважаемый 

Ахметжан Смагулович! От имени ис-

полкома Международной федерации 

хоккея с мячом, руководителей нацио-

нальных федераций, присутствующих 

в Алматы, позвольте выразить свою бла-

годарность лично Вам и всем службам 

города за проведение чемпионата мира 

на высоком организационном уров-

не», – говорится в письме Бо Ньюмена. 

Он отметил, что ему очень понравился 

Алматы и его фантастический высоко-

горный каток «Медеу». «Спортивные 

делегации, гости, представители СМИ 

долго будут вспоминать гостеприим-

ство горожан, доброту и внимание во-

лонтеров, работников спортивных соо-

ружений. Мы убеждены, что праздник 

бенди в Алматы стал заметным явлени-

ем в политической и спортивной жизни 

Казахстана, а также станет хорошим 

стимулом для дальнейшего развития 

хоккея с мячом в странах Азиатского 

региона», – написал Борис Скрынник. 

(inform.kz)

ПЕРВАК В ЧИСЛЕ 
ЛУЧШИХ

Казахстанская теннисистка Ксения 

Первак за истекшую неделю вернулась 

в число первых 40 ракеток мира по вер-

сии Женской теннисной ассоциации 

(WTA), сообщает официальный сайт 

ассоциации. Первак по состоянию на 

27 февраля отыграла одну позицию и 

замкнула список 40 лучших тенниси-

сток планеты в еженедельном рейтинге 

WTA. В первую сотню рейтинга входит 

также казахстанка Галина Воскобоева, 

занимающая 52-е место против 50-го 

неделей ранее. Во второй сотне рей-

тинга продолжают поступательное 

движение наверх казахстанки Сесиль 

Каратанчева и Ярослава Шведова, вто-

рую неделю подряд улучшающие свои 

позиции. Каратанчева за семь послед-

них дней поднялась со 132-го места на 

130-е, Шведова совершила еще боль-

ший рывок, поднявшись со 170-й пози-

ции на 160-ю. В третьей сотне рейтинга 

давно не выходившая на корт Зарина 

Дияс занимает 269-е место против 267-

го неделей ранее. Возглавляет список 

лучших теннисисток по-прежнему 

белоруска Виктория Азаренка, второй 

идет россиянка Мария Шарапова, тре-

тьей – чешка Петра Квитова. В парном 

разряде Шведова с американкой Ва-

ньей Кинг по-прежнему замыкают пя-

терку лучших дуэтов мира, Воскобоева 

также сохранила за собой 31-ю строчку, 

Первак поднялась на 136-е место про-

тив 160-го неделей ранее. Возглавляют 

парный рейтинг у женщин американки 

Лизель Хубер и Лиза Раймонд, третьей 

идет чешка Квета Пешке. (newskaz.ru)

«ЖЕТЫСУ» ЕДЕТ 
В БРАЗИЛИЮ

Заместитель акима Алматинской 

области Махаббат Бигельдиев встре-

тился с футболистами, которые будут 

проходить стажировку в футбольной 

академий «Оле Бразил клуб». Как со-

общили в пресс-службе акима об-

ласти, юных спортсменов обучают 

в рамках программы казахстанско-

бразильского сотрудничества по под-

готовке профессиональных футболи-

стов. В декабре 2011 года завершилось 

обучение пилотной группы. Вернув-

шись на родину, они составили костяк 

клуба первой лиги «Астана-1964».

Теперь реализуется второй этап со-

трудничества – в Бразилию уезжает 

вторая группа из 26 казахстанцев 1997 

года рождения. В числе счастливчиков 

– воспитанники ОСДЮСШ по футболу 

и группы подготовки профессиональ-

ного футбольного клуба «Жетысу».

В состоявшейся доверительной беседе 

Махаббата Бигельдиева с футболиста-

ми и их тренерами прозвучали отече-

ские наставления юношам, уезжающим 

в далекий край, и пожелания отличной 

учебы под руководством пятикратных 

чемпионов мира. Особо была подчер-

кнута мысль о том, что каждому из 

футболистов надо проявить себя в ака-

демии так же, как обучавшийся на пер-

вом этапе талдыкорганец Рауан Сариев, 

которого сами бразильцы пригласили 

играть в клуб «Атлетико Минейро». А 

чтобы в незнакомой Южной Америке 

ностальгия несильно травмировала 

юные души, Махаббат Бигельдиев вру-

чил ребятам памятные подарки, напо-

минающие о доме. Как и в прошлый 

раз, первый год стажировки в футболь-

ной академии «Оле Бразил клуб» прой-

дет с марта по декабрь. Казахстанцы 

будут жить, учиться и тренироваться 

в закрытом спортивном городке акаде-

мии, расположенном в окрестностях го-

рода Риберан-Прето штата Сан-Паулу. 

(inform.kz)
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Данияр Балахметов

П
о традиции последних лет, 
предвосхищать футбольный 
сезон в Казахстане будет 

матч за Суперкубок, где встретят-
ся чемпион страны и обладатель 
кубка, карагандинский «Шахтер» 
и шымкентский «Ордабасы» соот-
ветственно. Ранее эти команды не 
оспаривали данный трофей. 

Как и в предыдущие три года, 
встреча пройдет на столичном ста-
дионе «Астана-Арена». Необходимо 
отметить, что начало матча, наме-
ченное на 19:00, а также свобод-
ный вход вполне могут гарантиро-

вать если не аншлаг, то, по крайней 
мере, приличную наполняемость 
трибун. Не исключено, что боль-
шая часть трибун будет занята бо-
лельщиками «Шахтера» – сказыва-
ется близость Караганды. С другой 
стороны, в столице немало людей и 
из Южно-Казахстанской области, 
что тоже  может сыграть немало-
важную роль в поддержке «Орда-
басы».

Сейчас обе команды планомер-
но готовятся к этому поединку. 
Причем карагандинцы уже раз-
местились в Астане, а «Ордабасы» 
прибудет туда позже. Оба клуба в 
это межсезонье зря времени не те-

ряли, «Шахтер» вообще после ко-
роткого отпуска уже в начале дека-
бря провел первый сбор в Турции. 
К слову, карагандинцы из всех клу-
бов премьер-лиги в это межсезонье 
сыграли наибольшее количество 
контрольных встреч, многие из 
которых им удалось выиграть. По-
мимо большого количества товари-
щеских матчей, «Шахтер» неплохо 
усилился. Ряды команды пополнил 
колумбиец Рохе Каньяс Энао, пере-
шедший из польской «Ягеллонии». 
Также новичками команды стали: 
босниец Даниэль Майкич и серб 
Филипп Арсениевич. Майкич ра-
нее выступал за российскую «Бал-

тику», а Арсениевич играл на роди-
не, в футбольном клубе «Ягодина». 
Между тем, «Шахтер» в это межсе-
зонье покинул игрок сборной Ка-
захстана Улан Конысбаев, который 
после аренды вернулся в «Астану». 
Также в столицу переехал серб Ду-
шан Петрониевич. 

Что ж, уже совсем скоро будет 
видно, не растерял ли «Шахтер», 
которому летом предстоит дебю-
тировать в Лиге чемпионов, своего 
победного настроя.

Шымкентский «Ордабасы», так 
же как и «Шахтер», впервые сыгра-
ет в матче за Суперкубок. Южно-
казахстанцы плодотворно провели 
нынешнее межсезонье, сыграв на 
турецких сборах несколько поедин-
ков. Особенно стоит отметить уча-
стие «Ордабасы» в международном 
Кубке Ахмад-Хаджи Кадырова. На 
этом турнире, который состоялся 
в Анталье в конце января и начале 
февраля, шымкентцы в подгруппе 
проиграли все три матча. Причем 
грозненскому «Тереку» и рижской 
«Даугаве» подопечные Виктора 
Пасулько уступили минимально, а 
матч бухарестскому «Рапиду» вовсе 
был проигран в серии пенальти. 

Состав «Ордабасы» в межсезонье 
претерпел значительные измене-
ния. Так, команду покинул Мухтар 
Мухтаров – автор победного гола 
в финале кубка страны, который 
перешел в «Астану». Также ряды 
шымкентцев поредели после ухода 
Виталия Евстигнеева («Актобе») и 
Азата Нургалиева («Жетысу»). Зато 
в обратном направлении из «Аста-
ны» прибыли Андрей Карпович и 
Максим Жалмагамбетов. А также 
Роман Пахолюк, который ранее вы-
ступал в «Таразе». Вполне возмож-
но, что ближайшая игра покажет, 
смогут ли эти футболисты заме-
нить ушедших.   

Вячеслав Селезнев

М
атчи, состоявшиеся в фут-
больных первенствах евро-
пейских стран в прошед-

шие выходные, выдались весьма 
интересными и захватывающими. 
Так, например, в Англии «Арсенал» 
и «Тоттенхэм» на двоих устроили 
неслабую голевую перестрелку. 
Причем интрига в матче была не-
имоверной. Продолжают чемпи-
онскую гонку и «Ман Сити» с «Ман 
Юнайтед». «Горожане» в этом туре 
уверенно разобрались с соперни-
ком в лице «Блэкберна», а вот «крас-
ные дьяволы» обеспечили своим 
гостям валидольную концовку в 
игре с «Норвичем». 

В Испании все прошло куда бо-
лее спокойно. «Реал» и «Барселона» 
добились минимальных побед, и 
десятиочковый люфт между ними 
сохранился. А вот идущая третьей 
«Валенсия» во второй игре подряд 
оступилась и еще больше увели-
чила отрыв «сливочных» и «сине-
гранатовых» от всех остальных.

Богатыми на события неделя вы-
далась и в Серии A, где в централь-
ном матче встречались «Милан» и 
«Ювентус». Не менее значимыми 
можно считать поединки между 
«Наполи» и «Интером», а также 
«Лацио» и «Фиорентиной». 

Во Франции «Лион» и «ПСЖ» 
разыгрались не на шутку и забили 
на двоих восемь мячей. Ввиду этого 
турнирные расклады поменялись 
для парижан не в лучшую сторону. 

В Голландии в эти выходные со-
стоялась принципиальная дуэль 
между «ПСВ» и «Фейеноордом», где 
победу праздновал клуб из Эйнд-
ховена со счетом 3:2. Наконец в 
Португалии «Порту» воспользовал-
ся осечкой «Бенфики» и сравнялся 
с ней по очкам (по 49 очков), что, 
естественно, добавляет интриги в 
противостояние, ведь в воскресе-
нье между этими клубами намече-
на очная дуэль.

Воля «Арсенала» и «МЮ»
Лондонское дерби между «Арсе-
налом» и «Тоттенхэмом» по свое-
му накалу и интриге оправдало 
ожидания любителей футбола. 
Причем начало поединка на «Эми-
рейтс» более удачным вышло для 
«Тоттенхэма» и его поклонников. 
Уже на 4-й минуте поединка Луи 
Саа распечатал ворота Войцеха 
Щесны. А на 34-й минуте Эмману-
эль Адебайор с пенальти удвоил 
преимущество «шпор», чем вызвал 
гнев болельщиков «Арсенала», у 
которых к тоголезцу имеются свои 
претензии и счеты. Правда, к концу 
первого тайма Бакари Санья (40-я 
минута) и Робин ван Перси (43-я 
минута) нивелировали преиму-
щество «шпор» – 2:2. А во втором 
тайме Томаш Росицки (51-я мину-
та) и дважды Тео Уолкотт (на 65-й 
и 68-й минутах) оформили раз-
гром «Тоттенхэма» – 5:2. Победил 
в этом туре и «Челси». Подопечные 
Андре Виллаша-Боаша, над кото-
рым все больше сгущаются тучи, в 
минувшие выходные дома распра-
вились над «Болтоном» – 3:0. Все 
голы футболисты «Челси» забили 
во втором тайме: Андре Луис (48-я 
минута), Дидье Дрогба (61-я мину-
та) и Фрэнк Лэмпард (79-я минута). 
С аналогичным счетом «Манчестер 
Сити» в эти выходные в домашнем 
поединке обыграл «Блэкберн». В 
составе «горожан» результативно-
стью отметилась ударная тройка: 

Марио Балотелли (30-я минута), 
Серхио Агуэро (52-я минута) и 
Эдин Джеко, который на 81-й ми-
нуте поставил точку в матче. 

Не совсем простым получился 
для «Манчестер Юнайтед» госте-
вой поединок против «Норвича». 
На 7-й минуте встречи Пол Скоулз 
вывел «красных дьяволов» вперед. 
Такой счет продержался практиче-
ски до конца матча, но на 83-й ми-
нуте Грант Холт ударом в верхний 
угол сравнял счет, и казалось, что 
«МЮ» потеряет драгоценные очки. 
Однако уже на второй добавленной 
минуте Райан Гиггз преобразовал 
подачу Эшли Янга в гол. Таким об-
разом, валлиец принес своему клу-
бу важнейшую победу и попутно 
отметился взятием ворот в своем 
900-ом матче в составе «манкуни-
анцев». 

По итогам 26-го тура «Манче-
стер Сити», имея 63 очка, распола-
гается на первом месте. На второй 
строчке пребывает «МЮ» с 61 оч-
ком. Тройку лидеров замыкает 
«Тоттенхэм», у которого 53 балла. 
«Арсенал» и «Челси» имеют по 46 
очков и занимают соответственно 
четвертое и пятое места. 

Уже в ближайшую субботу, в 
рамках 27-го тура, намечен поеди-
нок между «Ливерпулем» и «Арсе-
налом», а в воскресенье состоится 
встреча «Тоттенхэма» и «МЮ». 

Минимума хватило
В чемпионате Испании на минув-
ших выходных оба лидера отпразд-
новали победы. Так мадридский 
«Реал» победил на выезде «Райо 
Вальекано». Причем «сливочным» 
для победы над земляками хватило 
одного забитого гола. Единствен-
ное взятие ворот на свой счет за-
писал Криштиану Роналду (54-я 
минута). «Барселона» в этом туре 
играла против мадридского «Ат-
летико», причем тоже на выезде. 
На 36-й минуте Дани Алвеш вы-

вел «сине-гранатовых» вперед. А 
спустя 13 минут, в дебюте второй 
половины матча Радамель Фалькао 
восстановил равновесие в счете. Но 
незадолго до окончания встречи, а 
именно на 81-й минуте Лео Месси 
принес «Барселоне» три очка. 

«Валенсия», занимающая тре-
тью строчку в турнирной таблице, 
в эти выходные уступила в родных 
стенах «Севилье». Причем «летучие 
мыши» на 25-й минуте первыми 
вышли вперед, благодаря взятию 
ворот в исполнении Тино Косты. 
Однако Гари Медель на 36-й мину-
те счет сравнял, а Хесус Навас во 
второй половине поединка, за 20 
минут до финального свистка при-
нес «Севилье» победу – 2:1. 

Таким образом, после двадцати 
четырех туров мадридский «Реал», 
имея в активе 64 очка, продолжает 
лидировать в Примере. Каталонцы 
отстают ровно на десять баллов. 
«Валенсия» с сорока очками замы-
кает лидирующую тройку. 

Лидеры разошлись миром
В итальянской Серии A на минув-
ших выходных состоялась дуэль ли-
деров «Милана» и «Ювентуса». Пер-
выми вперед на «Сан-Сиро» вышли 
хозяева поля, в составе которых на 
15-й минуте отличился Антонио 
Ночерино. Этот счет продержался 
практически до самого окончания 
встречи. Однако на 83-й минуте 
Алессандро Матри, вышедший на 
замену, восстановил равновесие и, 
как оказалось потом, поставил точ-
ку в матче – 1:1.

Неудачным во всех смыслах это-
го слова выдалась для «Ромы» по-
ездка в Бергамо. В матче с «Аталан-
той» римляне потерпели весьма 
болезненное поражение со счетом 
1:4. Трижды в составе хозяев отме-
тился аргентинец Герман Денис и 
один гол на счету Гуидо Марилун-
ги. У «Ромы» удалось отличиться 
лишь Фабио Борини.

Зато этот тур удачно сложился 
для другого римского клуба. Фут-
болисты «Лацио», принимавшие 
дома «Фиорентину», одолели ее с 
минимальным счетом – 1:0, а един-
ственный гол на свой счет на 36-й 
минуте записал Мирослав Клозе. 
В другом поединке этого тура «На-
поли» в домашней встрече против 
«Интера» взял три очка. Причем 
здесь также все обошлось одним 
голом, который на 59-й минуте 
провел Эсекьель Лавесси. 

По итогам сыгранного тура ли-
дирует в первенстве «Милан», заво-
евавший к настоящему моменту 51 
очко. На втором месте расположил-
ся «Ювентус» (50 очков). «Удинезе» 
и «Лацио», имея по 45 очков, делят 
третье и четвертое место. «Наполи» 
обосновался на пятой строчке тур-
нирной таблицы, имея 40 очков. 
Тогда как у идущей следом «Ромы» 
сейчас в активе 38 баллов, а у «Ин-
тера» – 36.

В следующем туре центральным 
матчем итальянского первенства 
станет дуэль между «Ромой» и «Ла-
цио». 

Под знаком небольших 
перемен
Мюнхенская «Бавария» не оставля-
ет попыток нагнать дортмундскую 
«Боруссию» в гонке за чемпионство. 
В этом туре команда Юппа Хайн-
кеса на домашней арене добилась 
победы над «Шальке» со счетом 
2:0. Оба мяча в ворота гельзенкир-
хенцев (на 36-й и на 55-й минутах) 
отправил Франк Рибери. В это же 
самое время дортмундцы дома 
обыграли «Ганновер». На 27-й и на 
54-й минутах в составе «Боруссии» 
отличился Роберт Левандовски. На 
60-й минуте Дидье Конан сократил 
разницу в счете. Но на последней 
минуте встречи Иван Перишич 
установил окончательный счет в 
матче – 3:1. 

Менхенгладбахская «Боруссия» 
в этом туре дома сыграла вничью 
с «Гамбургом» – 1:1 и, кстати, про-
пустила вперед «Баварию». «Байер» 
благодаря своей победе над «Кель-
ном» в гостях, а также поражению 
«Вердера» от «Нюрнберга» сместил 
бременцев с пятой строчки.    

На данный момент дортмунд-
ская «Боруссия» имеет в активе 
52 очка, а «Бавария» – 48. Другая 
«Боруссия», из Менхенгладбаха, 
располагается на третьей строчке 
с 47-ю очками, следом обосновал-
ся «Шальке», у которого 44 балла. 
«Байер» и «Вердер» имеют соответ-
ственно 37 и 36 очков.

Результативная ничья 
в пользу «Монпелье»
Очередной тур во французском пер-
венстве выдался крайне интерес-
ным и кое-где непредсказуемым. 
Сначала «ПСЖ», лидировавший 
в первенстве, в гостях разошелся 
миром с «Лионом» – 4:4. Этим вос-
пользовался «Монпелье», который 
ранее обыграл дома «Бордо» – 1:0, 
и после осечки парижан возглавил 
турнирную таблицу. Марсельский 
«Олимпик» вовсе потерпел пора-
жение на выезде от «Бреста» – 0:1. 
А вот идущий на третьей строчке 
«Лилль» в этом туре разошелся ми-
ром с «Ренном» – 1:1. 

После сыгранного тура «Мон-
пелье» имеет 53 очка, «ПСЖ» – 52 
а «Лилль» – 46. Следом идет «Сент-
Этьен», у которого 46 очков. Сразу 
три клуба, «Лион», «Ренн» и «Тулу-
за» набрали по 40 баллов.  

На кону новый трофей
6 марта матчем за Суперкубок стартует футбольный сезон

Не дадут заскучать

// СПОРТ

ПЛАНЫ ПИРОГА

Российский чемпион мира по боксу 

в весе до 72,6 килограмма по версии 

WBO (Всемирная боксерская организа-

ция) Дмитрий Пирог проведет свой сле-

дующий бой 1 мая в Москве. Об этом со-

общает интернет-издание Allboxing.Ru. 

Соперник Пирога пока не определен. 

Точное место проведения следующе-

го поединка не указывается. В пресс-

релизе, поступившем в редакцию «Лен-

ты.ру», говорится, что соперник Пирога 

может быть назначен WBO. Ранее со-

общалось, что 31-летний Пирог может 

встретиться на ринге с 28-летним фран-

цузом Хассаном Ндамом Нжикамом. 

Этот поединок планировалось прове-

сти 6 апреля, однако бой сорвался из-за 

травмы плеча у Пирога. Как сообщает 

сайт BoxRec.com, всего Пирог провел на 

профессиональном ринге 19 боев и во 

всех одержал победы (15 – нокаутом). 

Свой прошлый поединок Пирог провел 

25 сентября 2011 года в Краснодаре, где 

победил своего соотечественника Ген-

надия Мартиросяна. (lenta.ru)

БОЛЕЛЬЩИКИ 
ВЫБРАЛИ ПАРКЕРА

Полузащитник лондонского клу-

ба «Тоттенхэм» Скотт Паркер признан 

лучшим футболистом сборной Англии 

2011 года по итогам голосования бо-

лельщиков на официальном сайте Ас-

социации футбола Англии (FA). Второе 

место в голосовании занял вратарь Джо 

Харт, третье – полузащитник Эшли Янг. 

Об этом сообщает официальный сайт 

FA. Паркер в 2011 году принял участие в 

семи матчах английской команды, в том 

числе в ноябрьской игре с чемпионами 

мира и Европы испанцами, которых 

сборная Англии обыграла со счетом 1:0. 

31-летний Паркер выступает за «Тоттен-

хэм» с августа 2011 года. В чемпионате 

Англии сезона-2011/12 полузащитник 

провел 22 матча. В прошлом лучшими 

игроками сборной Англии признава-

лись Эшли Коул, Уэйн Руни, Фрэнк Лэм-

пард, Стивен Джеррард, Оуэн Харгривс 

и Дэвид Бекхэм. (lenta.ru)

ПОВЕТКИН ПРОТИВ 
РАХМАНА

Следующим соперником россий-

ского боксера-тяжеловеса Алексан-

дра Поветкина станет экс-чемпион 

мира американец Хасим Рахман. Об 

этом в интервью интернет-изданию 

BoxingScene.com заявил Крис Майер 

– председатель совета директоров про-

моутерской компании Sauerland Event, 

представляющей интересы Поветкина. 

Бой состоится в течение четырех меся-

цев. Майер сделал свое заявление после 

победы Поветкина над Марко Хуком из 

Германии. Этот поединок состоялся в 

ночь на 26 февраля в Штутгарте и завер-

шился победой россиянина по очкам. 

Поветкин защитил титул чемпиона 

мира по версии WBA (Всемирная бок-

серская ассоциация). 39-летний Рахман 

является официальным претендентом 

на титул WBA. На профессиональном 

ринге он провел 60 боев, одержал 50 

побед (41 – нокаутом), потерпел семь 

поражений и два поединка свел вни-

чью. Еще один бой Рахмана был при-

знан несостоявшимся. Как отмечает 

интернет-издание Fightnews.com, ранее 

Рахман согласился уступить право на 

бой с Поветкиным Хуку. Победитель 

этого поединка должен встретиться с 

американцем в течение 120 дней после 

боя. Сразу после поражения от Повет-

кина Хук потребовал повторного боя. 

Поветкин в интервью изданию «Совет-

ский спорт» заявил, что готов к матчу-

реваншу. «Пусть сделают матч-реванш 

– мы подойдем к нему в другой готов-

ности и ответим совсем по-другому», 

– сказал россиянин. Для Хука бой с 

Поветкиным стал первым в тяжелом 

весе. Ранее он выступал в категории до 

90,7 килограмма, где ему принадлежит 

титул чемпиона мира по версии WBO 

(Всемирная боксерская организация). 

По словам Майера, Хук в течение не-

скольких дней решит, в каком весе он 

продолжит карьеру. (lenta.ru)

ОТКАЗ ХЭЯ

Бывший чемпион мира по боксу в тя-

желом весе британец Дэвид Хэй отказал-

ся от боя со своим соотечественником 

Дереком Чисорой, сообщает интернет-

издание BoxingScene.com. В ночь на 19 

февраля на пресс-конференции после 

боя Чисоры с Виталием Кличко между 

двумя британцами произошла драка, 

после чего Чисора потребовал поедин-

ка с Хэем. После драки Чисора заявил 

тренеру и менеджеру Хэя Адаму Буту, 

что если его бой с Хэем не состоится, 

то он найдет обидчика за пределами 

ринга. Несколькими секундами ранее 

Чисора угрожал расправиться с Хэем. 

Хэй в эфире телеканала ITV заявил, что 

не хочет драться с Чисорой ни на ринге, 

ни за его пределами. Бывший чемпион 

мира в очередной раз сказал, что Чисо-

ра проиграл три своих последних боя. 

В действительности он проиграл два 

последних поединка, а также три из по-

следних четырех. Кроме того, Хэй рас-

сказал некоторые подробности своей 

драки с Чисорой. Он признал, что уда-

рил соперника первым, но подчеркнул, 

что был вынужден сделать это, чтобы 

защитить себя, так как Чисора поднял 

кулак к его лицу. Хэй добавил, что он 

ударил соперника не бутылкой, а кула-

ком, в котором была зажата бутылка с 

лимонадом. По словам Хэя, у него в руке 

вполне мог бы оказаться мобильный 

телефон или хот-дог. Чисора по итогам 

драки с Хэем, а также оскорблений, ко-

торые он нанес братьям Кличко перед 

боем, был оштрафован Федерацией 

бокса Германии (BDB) на 100 тысяч дол-

ларов. Кроме того, BDB рекомендовала 

Всемирному боксерскому совету (WBC) 

и Боксерскому контрольному совету 

Великобритании (BBBC) дисквали-

фицировать Чисору пожизненно. Хэй, 

который в октябре 2011 года объявил 

об окончании карьеры, наказания от 

спортивных организаций не получил. 

Расследованием инцидента с участием 

британских боксеров занимается так-

же немецкая полиция. (lenta.ru)

СЧАСТЬЕ 
ПЛЮЩЕНКО

Олимпийский чемпион по фигурно-

му катанию Евгений Плющенко избе-

жал операции на спине, которая стала 

бы для него второй за короткое время. 

23 февраля в Мюнхене Плющенко про-

оперировали колено, а травму спины 

врачи решили лечить консервативны-

ми методами – закачиванием мышц, 

физиопроцедурами и акупунктурой, 

сообщает РИА «Новости». О том, что 

Плющенко не потребуется операция 

на спине, вечером 27 февраля в сво-

ем твиттере написал сам спортсмен. 

Как рассказал врач сборной России по 

фигурному катанию Ярослав Бугаев, 

чтобы купировать болевой синдром, 

потребуется две недели. Что касается 

восстановления после операции на ко-

лене, то оно, по словам Бугаева, может 

занять около месяца. Более точно о сро-

ках можно будет говорить, когда Плю-

щенко вернется в Москву. Это произой-

дет 1 марта. Плющенко вернулся на лед 

в декабре 2011 года, выиграв чемпио-

нат России. В январе 2012 года он побе-

дил на чемпионате Европы. После этого 

Плющенко объявил, что из-за операции 

на колене сезон для него закончен. На 

чемпионате мира в Ницце (26 марта – 1 

апреля) он не выступит. (lenta.ru)

НАМЕРЕНИЯ 
МОРМЕКА

Французский боксер Жан-Марк 

Мормек, который 3 марта в Дюссель-

дорфе проведет бой с украинцем Влади-

миром Кличко на пресс-конференции 

заявил, что он намерен психологически 

сломать своего соперника. Мормек под-

черкнул, что он обладает железной во-

лей и никого не боится. Француз выра-

зил уверенность, что он сможет одолеть 

Кличко. Об этом сообщает интернет-

издание Fightnews. Кличко, в свою оче-

редь, заметил, что у Мормека есть цель 

стать первым чемпионом мира по боксу 

в тяжелом весе из Франции. Украинец 

подчеркнул, что ему будет трудно до-

стать невысокого Мормека ударами. В 

поединке Кличко с Мормеком на кону 

будут стоять чемпионские титулы IBF 

(Международная федерация бокса) и 

WBO (Всемирная боксерская органи-

зация), а также титул «суперчемпио-

на» WBA (Всемирная боксерская ассо-

циация). Все эти титулы принадлежат 

украинскому боксеру. За свою карьеру 

Владимир Кличко провел на профес-

сиональном ринге 59 боев. В них он 

одержал 56 побед (49 – нокаутом) и по-

терпел три поражения, сообщает сайт 

BoxRec.com. Мормек из 40 поединков 

выиграл 36 (22 – нокаутом) и четыре 

раза проиграл. (lenta.ru)
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Фанаты «Ливерпуля», по всей 
видимости, очень долго 
ждали того момента, ког-

да их клуб выиграет что-то суще-
ственное. Последними достиже-
ниями «красных» были Кубок и 
Суперкубок Англии в 2006 году. А 
за год до этого был завоеван Кубок 
Лиги чемпионов. Однако те време-
на канули в Лету, и сейчас только 
остается мечтать об участии «Ли-
верпуля» в финале Лиги чемпионов 
или Лиги Европы. Зато на внутрен-
ней арене, помимо выигранного 
Кубка английской лиги, «красные» 
также сохраняют шанс на завое-
вание Кубка Англии. Сейчас как 
раз подопечные Кенни Далглиша 
находятся на стадии 1/4 финала, 

где в середине марта сразятся со 
«Сток Сити». Кстати, «Ливерпуль» 
в третьем раунде этого турнира 
разгромил «Олдхэм» со счетом 
5:1. А в четвертом раунде со сче-
том 2:1 «красными» был обыгран 
не кто-то, а сам «МЮ». Наконец в 
1/8 финала «Ливерпуль» выиграл у 
«Брайтона» – 6:1. 

Возвращаюсь к Кубку англий-
ской лиги, необходимо отметить 
путь, проделанный «Ливерпулем» 
и «Кардифф Сити» к финалу. Так, во 
втором раунде «красные» на выезде 
обыграли «Эксетер» – 3:1, а валлий-
цы дома были сильнее «Хадерсфил-
да» – 5:3. В третьем раунде турнира 
«Кардифф Сити» дома в основное 
время сыграл вничью с «Лестером» 
– 2:2, зато по пенальти валлийцы 
выиграли со счетом 7:6. А «Ливер-

пуль» на этой же стадии был силь-
нее «Брайтона» – 2:1. В 1/8 финала 
«Ливерпуль» минимально со сче-
том 2:1 одолел «Сток Сити», а фут-
болисты из столицы Уэльса были 
сильнее «Бернли» – 1:0. В четверть-
финале соперники у команд были 
уже посильнее. Однако «Ливер-
пуль» в гостях уверенно справился 
с «Челси» – 2:0, а «Кардифф Сити» 
с аналогичным счетом обыграл 
«Блэкберн». Наконец в полуфина-
ле «Ливерпуль» в двухматчевом 
противостоянии переиграл «Ман-
честер Сити». Причем «красные» 
добились минимальной победы в 
гостях (1:0), а домашний матч све-
ли вничью (2:2). А вот «Кардифф 
Сити» и «Кристалл Пэлас» в полу-
финале обменялись домашними 
победами с одинаковым счетом – 

1:0. В ответной игре в Уэльсе при-
шлось прибегнуть к серии пеналь-
ти, где сильнее оказался «Кардифф 
Сити» – 3:1. В итоге в минувшее 
воскресенье на «Уэмбли» оба клу-
ба выясняли, кто же более достоин 
владеть Кубком английской лиги. 
Стоит отметить, что матч выдался 
по-настоящему кубковым, с пола-
гающейся интригой и непредска-
зуемыми сюжетными поворота-
ми. Причем, вне всяких сомнений, 
«Ливерпуль» являлся фаворитом 
встречи, однако на деле «красным» 
пришлось очень тяжело. На 19-й 
минуте встречи Джо Мэйсон вывел 
валлийцев вперед.  Но, правда, на 
60-й минуте Мартин Шкртел счет 
сравнял. Больше в основное время 
забитых голов зафиксировано не 
было. В добавленные 30 минут оба 
клуба обменялись голами. Причем 
на 108-й минуте Дирк Кюйт вывел 
«красных» вперед. Однако валлий-
цы проявили упорство и мужество, 
и на 118-й минуте Бен Тернер смог 
сравнять счет. Победителя при-
шлось выявлять в серии пенальти. 
Первым пробивать одиннадца-
тиметровый отправился Стивен 
Джеррард. Однако переиграть 
Томаса Хитона Джеррарду не уда-
лось. Следом к мячу подошел шот-
ландец Кенни Миллер. И тут бью-
щий допустил конфуз. Шотландец 
развел мяч и вратаря по углам, но 
угодил в штангу. Этому несказан-
но обрадовался другой шотландец 
и тоже по имени Кенни – Далглиш. 
Затем снова наступил черед «Ли-
верпуля» бить пенальти. Однако 
Чарли Адам, кстати тоже шотлан-
дец, отправил мяч на трибуны. А 
следом игрок «Кардифф Сити» Дон 
Кауи наконец-то смог реализовать 
одиннадцатиметровый. Ответ по-
следовал незамедлительно: Дирк 
Кюйт – 1:1. Тут же в штангу выстре-
лил Руди Гестед, а вот «Ливерпуль» 
после удара Стюарта Даунинга 
вышел вперед – 2:1. Однако Питер 
Уиттингем, исполняя четвертый 
удар «Кардиффа», был точен – 2:2. 
Командам оставалось реализовать 
по одной попытке. Гленн Джонсон 
свой удар исполнил безупречно – 
3:2, а вот Антон Джеррард из «Кар-
дифф Сити» пробил мимо. Кубок 
английской лиги отправляется в 
Ливерпуль.

Контракт Виталия Петрова с 
«Кэтерхэмом» открыл новые 
возможности для прихода 

российского бизнеса в «Формулу-1». 
Попытаемся проанализировать 
присутствие российских компаний 
в чемпионате мира.

Еще пару недель назад было не-
ясно, появится ли кто-либо из рос-
сиян в «Формуле-1» в 2012 году, а в 
свете приближающегося Гран-при 
России этот вопрос стал еще более 
актуальным. В середине февраля 
команда «Кэтерхэм» объявила о 
заключении контракта с Витали-
ем Петровым, который заменит в 
кокпите итальянца Ярно Трулли. 
Однако соглашение Петрова с но-
выми работодателями не гаранти-
рует ему выступления даже в сле-
дующем году, не то что в 2014-м, 
на который запланирована гонка 
в Сочи.

В современных реалиях стабиль-
ное присутствие гонщиков той или 
иной страны в «Формуле-1» зависит 
от участия всей страны в этих со-
ревнованиях. После чемпионских 
титулов Алонсо в 2005-2006 годах 
среди испанских болельщиков на-
чалась автоспортивная истерия – в 
чемпионате теперь выступают два-
три гонщика из Испании, местный 
банк «Сантандер» стал одним из 
стратегических партнеров «Фер-
рари» и титульным спонсором не-
скольких Гран-при, а в самой Испа-
нии сейчас проходят сразу два этапа 
– Гран-при Испании в Барселоне и 
Гран-при Европы в Валенсии. Что 
интересно, до побед Алонсо, одер-
жанных при поддержке испанского 
оператора мобильной связи «Теле-
фоника», «Формула-1» была мало 
кому интересна даже на родине 
Фернандо – среди зрителей гораздо 
популярнее были мотогонки, где 
успехи испанцев были заметнее.
Российские компании не так дав-
но уже предпринимали попытки 
попасть в «Формулу-1», но эти по-
ползновения носили спорадиче-
ский характер – из отношений МТС 
с «Заубером» так ничего и не вы-
шло, а сотрудничество «Газпрома» 
с «Минарди» и вовсе завершилось 
заявлениями последних о том, что 
обещанных денег они не видели.

Дело в том, что спонсорство 
в «Формуле-1» это не только и не 
столько реклама. Гораздо более 
важным аспектом на данный мо-
мент является процесс взаимодей-
ствия и налаживания связей не 
только с командой, но и с другими 
партнерами гоночного коллекти-
ва.

Например, в 2010 году на бортах 
машин «Заубер» появились логоти-
пы Sauber Club One – целого союза 
компаний, которые изъявили жела-
ние прийти в бизнес «Формулы-1», 
но не хотели публичности и обо-
шлись без своих наклеек на авто-
мобилях. Сложно сказать, насколь-
ко распространены такие «тайные» 
отношения в чемпионате мира, 
однако этот случай можно назвать 

показательным.
Удачные знакомства, заведен-

ные в «Формуле-1», позволяют ком-
паниям выпускать на рынок новые 
товары или услуги, а также нала-
дить взаимоотношения со смежны-
ми фирмами из других стран. Наи-
более удачным примером такого 
рода может послужить сотрудниче-
ство «Лаборатории Касперского» и 
команды «Феррари» – не так давно 
на рынок было выпущено антиви-
русное программное обеспечение, 
сдобренное лейблом знаменитой 
итальянской автомобильной ком-
пании.

Использовались ли наработки 
«Феррари» в программном обе-
спечении, знают только в «Лабора-
тории», однако этот продукт уже 
позволил набрать несколько очков 
среди болельщиков «Скудерии» 
благодаря оригинальному дизайну 
антивируса и подчеркнутой свя-
зи с прославленной «конюшней». 
Кроме того, приезд «Феррари» в 
Москву летом прошлого года – за-
слуга, в том числе, и «Лаборатории 
Касперского». Таким образом, пар-
тнерство уже помогло не только по-
высить узнаваемость бренда, но и 
положительно повлиять на имидж 
всей компании. Заканчивая разго-
вор о цифровых партнерах красной 
команды, необходимо также отме-
тить союз Маранелло с компанией 
«Acer», благодаря которому в про-
дажу поступил целый модельный 
ряд мобильной цифровой техники 
с маркировкой Ferrari Edition и ло-
готипом «Феррари» на корпусе.

Сейчас российские компании 
только в начале пути интеграции 
в международный автоспорт, по-
скольку на данный момент отече-
ственный бизнес не может оценить 
для себя плюсы и минусы этой мар-
кетинговой площадки. Дело в том, 
что «Формула-1» это глобальная 
индустрия с многомиллионными 
бюджетами. Вкладывая огромные 
деньги, любая компания хочет 
быть уверена в положительном эф-
фекте от своих инвестиций, а в слу-
чае с российскими фирмами с этим 
возникают проблемы.

На Гран-при Австралии 2011 
года Виталий Петров финиширо-
вал на третьем месте – российский 
гонщик впервые стоял на подиуме 
этапа самой престижной гоночной 
серии мира. На его комбинезоне 
красовался логотип «Флагман», 
однако несколько месяцев спустя 
компания объявила о прекраще-
нии поддержки гонщика, моти-
вировав это недостаточным мар-
кетинговым эффектом. Сейчас не 
до конца понятно, каким образом 
«Флагман» хотел добиться нужного 
эффекта – название марки было вы-
шито на комбинезоне Петрова ки-
риллицей. Поднять узнаваемость 
бренда на Западе таким логотипом 
крайне сложно, учитывая десятки 
европейских, североамериканских 
и южноамериканских раскручен-
ных алкогольных брендов, а вкла-
дывать огромные деньги, чтобы 
раз в две недели мелькать по теле-
визору в России – неразумно.

С подобным парадоксом, раз-
думывая о возможности своего 
участия в качестве спонсора в 
«Формуле-1», могли бы столкнуть-
ся многие российские компании. 
Европа объединена зоной евро, 
многие компании работают сразу 
в нескольких странах. Таким обра-
зом, британский оператор сотовой 
связи с удовольствием прорекла-
мирует себя в Испании и Франции, 
а до кучи – в Абу-Даби и Канаде, 
тогда как российский оператор ни-
каких выгод из этого не получит, 
поскольку не работает на террито-
рии тех стран, куда приезжает чем-
пионат мира.

Однако сложившаяся ситуация 
начинает меняться к лучшему, 
притом весьма быстрыми темпа-
ми. Нынешний контракт Петрова 
может быть интересен российско-
му бизнесу не с точки зрения со-
глашения с «Кэтерхэмом», коман-
дой «Формулы-1», а с точки зрения 
партнерских отношений с Тони 
Фернандесом, владельцем этой ко-
манды, и нескольких компаний с 
глобальным охватом.

В одном из интервью Фернан-
дес уже отметил, что самолеты его 

авиакомпании AirAsia летают поч-
ти по всему миру, за исключением 
России. Тони выразил надежду, что 
выход на Россию, обеспеченный 
контрактом с Петровым, поможет 
AirAsia расширить зону деятельно-
сти вплоть до России.

Спустя несколько дней после 
объявления контракта с Петровым 
к «Кэтерхэму» в качестве спонсора 
присоединился российский нефте-
химический холдинг СИБУР. Од-
ним из направлений деятельности 
компании является поставка сырья 
для производства автомобильных 
шин. Таким образом, помимо укре-
пления своего имиджа на между-
народном рынке, представители 
СИБУРа имеют возможность полу-
чить выход на такие компании, как 
«Пирелли», поставщик резины для 
команд «Формулы-1», «Рено», а так-
же другим техническим партнерам 
«Кэтерхэма».

Стоит также упомянуть россий-
ского производителя спорткаров 
«Маруся», чей приход в «Формулу-1» 
во многом обусловлен возможно-
стью сотрудничества с фирмой 
«Косуорт». «Косуорт» занимается 
производством двигателей, агрега-
тами именно этой компании осна-
щаются дорожные спорткары «Ма-
руси», так же как и машины фирмы 
Фоменко в чемпионате мира.

В некотором смысле СИБУР яв-
ляется первопроходцем, поскольку 
спонсоры Петрова, работавшие с 
его предыдущей командой, вряд ли 
смогли бы укрепить свои позиции 
на международном рынке в силу 
специфики партнеров самой ко-
манды. А с «Кэтерхэмом» помимо 
крупной авиакомпании Фернанде-
са работают также другие извест-
ные бренды с глобальным охва-
том – CNN, «Дженерал Электрик», 
«Делл», «Интел» и прочие. Если 
связи российского бизнеса с пар-
тнерами «Кэтерхэма» продолжат 
укрепляться, это не только обеспе-
чит Петрову надежный базис вну-
три команды и укрепит положение 
Гран-при России в календаре чем-
пионата мира, но и расширит воз-
можности самих компаний.

Россия только в начале своего 
пути в «Формулу-1», однако бли-
зость Гран-при России уже сейчас 
подгоняет отечественный бизнес 
в сторону чемпионата мира. Если 
гонка в Сочи станет единичным 
случаем, это будет свидетель-
ствовать о полном провале всей 
кампании, поскольку тогда вло-
жения в трассу и инфраструктуру, 
связанную с Гран-при, не смогут 
работать дальше и приносить при-
быль, оставшись чистыми убытка-
ми. В связи с этим бизнес и авто-
спорт в России должны идти нога 
в ногу, чтобы открыть друг для 
друга абсолютно новые возмож-
ности, а там и среди российских 
гонщиков появятся двукратные 
чемпионы мира.

championat.com

Заждались
В воскресенье «Ливерпуль» впервые 
с 2006 года завоевал трофей

Россия устремилась 
в «Формулу-1»
Контракт Петрова открывает новые возможности 
для российского бизнеса

УСИЛЕНИЕ 
ДЛЯ «ФУЛХЭМА»

Английский футбольный клуб «Фул-
хэм», за который играет российский 
форвард Павел Погребняк, заключил 
контракт с полузащитником Мамаду 
Диарра, в прошлом выступавшим за 
мадридский «Реал». 30-летний малиец 
подписал соглашение до конца сезона-
2011/12 с возможностью продления еще 
на год. Об этом сообщает официальный 
сайт «Фулхэма». Диарра начал профес-
сиональную карьеру в греческом клубе 
ОФИ, с 1999 по 2002 годы выступал за 
голландский «Витесс», а затем провел 
четыре года во французском «Лионе» и 
четыре раза выиграл с этой командой 
чемпионат страны. За «Реал» Диарра 
выступал с 2006 по 2011 годы и провел 
за мадридский клуб в общей сложности 
122 матча. Полузащитник дважды выи-
грал в составе «Реала» чемпионат Испа-
нии, один раз – Кубок страны и один раз 
– Суперкубок. В январе 2011 года Диар-
ра за четыре миллиона евро перешел из 
«Реала» во французский «Монако». По 
итогам сезона-2010/11 «Монако» выле-
тел из французского высшего дивизио-
на, и Диарра покинул команду. За свою 
карьеру в сборной Мали Диарра провел 
74 матча и забил 11 мячей. (lenta.ru)

БРАЙАНТ 
ПОЛУЧИЛ 
ПЕРЕЛОМ

Защитник баскетбольного клуба 
«Лос-Анджелес Лейкерс» Коби Брайант 
сломал нос во время Матча звезд НБА, 
состоявшегося в ночь на 27 февраля. 
Перелом носа был выявлен по резуль-
татам компьютерной томографии. 
Позднее Брайант пройдет дополни-
тельное медицинское обследование. 
Об этом сообщает официальный сайт 
«Лейкерс». Придется ли баскетболисту 
из-за травмы пропустить матчи, не 
уточняется. Во время Матча звезд, про-
шедшего в Орландо, Брайант выступал 
за команду Западной конференции. 
Она победила сборную Востока со сче-
том 152:149. Брайан в Матче звезд 2012 
года набрал 27 очков и вышел на первое 
место в списке лучших снайперов та-
ких игр за всю историю их проведения. 
Брайант, сыгравший за свою карьеру в 
14 Матчах звезд, набрал в них 271 очко 
– на девять очков больше, чем Майкл 
Джордан, который ранее был лидером 
в списке лучших снайперов таких мат-
чей. (lenta.ru)

ПОБЕДА 
ВЕТЕРАНОВ

Ветеранская сборная России по 
хоккею обыграла сборную звезд мира 
в матче, посвященном 40-летию зна-
менитой суперсерии 1972 года между 
сборными Канады и СССР. Встреча, 
прямую трансляцию которой вел теле-
канал «Россия-2», завершилась победой 
россиян со счетом 7:5. В ходе матча хет-
триком отметился Павел Буре, завер-
шивший профессиональную карьеру в 
2005 году. Также шайбы забрасывали 
Андрей Коваленко, Александр Харла-
мов, Валерий Каменский и Вячеслав 
Фетисов. Помимо них в состав сборной 
России вошли участник суперсерии-
1972 Владислав Третьяк (он играл на 
позиции защитника), Александр Яку-
шев (участник суперсерии), Вячеслав 
Быков и ряд других знаменитых хок-
кеистов. В составе сборной мира забро-
шенными шайбами в юбилейном мат-
че отметились Дэйв Макллвейн, Глен 
Андерсон, Рон Дюгей, Клифф Роннинг 
и Грег Адамс. Суперсерия 1972 года 
проходила в формате 8 встреч между 
сборной СССР и профессиональными 
канадскими хоккеистами. 4 матча вы-
играла Канада, в трех одержали верх 
советские хоккеисты, один завершился 
ничьей. Суперсерия вошла в историю 
хоккея как одно из самых принципи-
альных противостояний. (lenta.ru)

ОБЪЯСНЕНИЕ 
АРШАВИНА

Капитан сборной России Андрей 
Аршавин объяснил свое решение вер-
нуться из лондонского «Арсенала» в пи-
терский «Зенит». По словам Аршавина, 
перешедшего в «Зенит» на правах арен-
ды, в последний месяц в «Арсенале» у 
него почти не было игровой практики, 
а в «Зените» он рассчитывает ее полу-
чить, пишет издание «Спорт-Экспресс». 
«Я понимал, что в плане моего игрового 
времени в «Арсенале» ничто перемен не 
предвещает, поэтому долго над предло-
жением «Зенита» не думал», – сказал 
футболист, отметив, что предложение 
питерского клуба оказалось «к месту 
и ко времени». Переход Аршавина был 
оформлен поздно вечером 24 февраля 
– в последний день российского транс-
ферного окна. Аренда капитана сбор-
ной России рассчитана до конца сезона-
2011/12, «Арсенал» получит от «Зенита» 
один миллион фунтов стерлингов (1,18 
млн евро). Аршавин рассказал, что хочет 
провести первый матч за «Зенит» уже 3 
марта. В этот день в матче 33-го тура 
чемпионата России питерцы сыграют 
с ЦСКА. 29 февраля Аршавин может 
сыграть за сборную России в выездном 
товарищеском матче с Данией. Глав-
ный тренер «Зенита» Лучано Спаллетти 
в интервью официальному сайту клуба 
заявил, что Аршавин должен быть го-
тов работать на команду. Спаллетти от-
метил, что решение вернуть в команду 
Аршавина связано, в частности, с тяже-
лой травмой португальца Данни. 

В «Арсенал» Аршавин перешел в 
феврале 2009 года из «Зенита». За три 
года в английском клубе он забил 30 
голов. (lenta.ru)

СОПЕРНИК 
ДЛЯ РОССИЯН

Российский футбольный союз (РФС) 
договорился с Федерацией футбола Кот-
д'Ивуара о проведении товарищеского 
матча между национальными сборны-
ми этих стран. Матч состоится 15 ав-
густа 2012 года в России. Точное место 
проведения встречи пока неизвестно. 
Об этом сообщает сайт издания «Спорт-
Экспресс». На официальном сайте РФС 
сообщений о матче с Кот-д'Ивуаром нет. 
Ранее предполагалось, что 15 августа 
российская сборная сыграет с Франци-
ей, однако французы запланировали 
на этот день матч со сборной Уругвая. 
25 мая россияне сыграют с Уругваем в 
Москве, а непосредственно перед чем-
пионатом Европы в Польше и Украине 
проведут сбор в Швейцарии. На швей-
царском сборе россияне планируют 
встретиться с командами Латвии и Ита-
лии. Первый матч на Евро-2012 сборная 
России проведет 8 июня – против Че-
хии. (lenta.ru)

ЗАНЯТНЫЙ 
РЕЙТИНГ

Испанская газета Marca составила 
рейтинг легендарных голов пяткой за 
всю историю футбола. Всего в список 
вошли десять голов. Появление рейтин-
га приурочено к голу пяткой, который 
португальский игрок мадридского «Ре-
ала» Криштиану Роналду 26 февраля за-
бил в ворота «Райо Вальекано». Первое 
место в рейтинге занял гол алжирца 
Рабаха Маджера, забитый им за порту-
гальский «Порту» в финале Кубка евро-
пейских чемпионов (сейчас – Лига чем-
пионов) сезона-1986/87 с мюнхенской 
«Баварией». Маджер отличился на 77-й 
минуте, сделав счет 1:1. В итоге «Порту» 
выиграл со счетом 2:1 и завоевал Ку-
бок чемпионов. По мнению создателей 
рейтинга, гол Маджера не является са-
мым красивым, но занял первое место, 
поскольку был забит в важном матче и 
сыграл ключевую роль. Второе место 
занял гол голландца Йохана Кройф-
фа, который он забил пяткой в прыж-
ке. Этот мяч Кройфф забил в сезоне-
1973/74, когда играл за «Барселону», 
в матче с мадридским «Атлетико». На 
третьем месте оказался Альфредо ди 
Стефано. В 1954 году, играя за «Реал», он 
забил гол пяткой в ворота «Вальядоли-
да» в матче чемпионата Испании. Позд-
нее ди Стефано признавался, что об 
этом голе ему пришлось говорить боль-
ше, чем о других мячах, забитых им за 
карьеру. Кроме того, в рейтинг попали 
голы аргентинца Леопольдо Луке, шот-
ландца Дениса Лоу, итальянца Роберто 
Манчини, француза Тьерри Анри, нор-
вежца Джона Карью, бразильца Графи-
те и испанца Гути. (lenta.ru)
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Татьяна Киселёва

В 
пятидесятом штате Америки, 
на юго-восточном побережье 
острова Оаху, Гавайского ар-

хипелага расположился город Го-
нолулу, название которого в пере-
воде с гавайского языка означает 
«уединенная бухта». Именно в этом 
городе нам предстоял отдых в бар-
хатном сезоне минувшего лета. 

Но, как говорится, «любишь ка-
таться, люби и саночки возить». 
Прежде чем отправиться отды-
хать на Гавайские острова, нужно 
было проделать немалую работу 
по заказу авиабилетов, выбору и 
бронированию отеля, что для нас, 
студентов, приехавших в Амери-
ку по программе «Work & travel», 
было весьма непросто. В составе 
трех человек мы активно читали 
отзывы в интернете, просматри-
вали цены, которые, по мере при-
ближения нужного времени, ощу-
тимо росли, и нужно было что-то 
решать. В итоге, за полтора месяца 
до необходимого срока, путев-
ка была куплена, на сайте www.
expedia.com, по цене $3000 на тро-
их, включая перелет в оба конца 
и проживание в отеле, на срок 8 
дней, 9 ночей. Чикаго был выбран 
городом, откуда мы должны были 
вылетать, так как вылеты оттуда 
намного дешевле, по сравнению с 
другими городами, вблизи кото-
рых мы находились. 

Время перелета заняло 10 часов. 
По прилету на Гавайи, мы, первым 
делом, нашли специальный авто-
бус, который занимается развоз-
кой туристов по гостиницам. Его 
цена в один конец составляет око-
ло $10. Водитель автобуса оставил 
нам свою визитку, чтобы в конце 
отдыха, при выезде, мы воспользо-
вались услугами их компании. 

Надо заметить, что когда мы 
приземлились и спускались по тра-
пу самолета, уже почувствовали 
высокую влажность воздуха, бли-
зость океана ощутима. Было около 
9 вечера, автобус увозил нас вглубь 
города, освещенного огнями. Из 
окна были видны отели, которых в 
Гонолулу уйма. 

После нескольких остановок 
мы, наконец, добрались до нашего 
– «Hilton Hawaiian Village». Отель 
располагался на огромной терри-
тории и подразделялся на несколь-
ко башен: «Ali’i tower» – башня с 
наиболее роскошными номерами; 
«Rainbow tower» («Радужная баш-
ня»), открывающая шикарный вид 
на Тихий океан; «Tapa tower», рас-
положенная рядом с бассейном, 
магазинами и ресторанами; «Kalia 
tower», разработанная для требо-
вательных гостей; и «Diamond head 
tower» – башня с видом на океан и 
пышные тропические растения. 
Наш номер был забронирован в 
«Tapa tower», на 26-ом этаже. Пока 
проходила процедура регистра-
ции, я с жадным любопытством 
рассматривала холл. На стенах от-
еля висело множество фотографий 
известных людей, побывавших в 
этом отеле, среди которых Элвис 
Пресли, один и с детьми, а также 

Барак Обама. Холл был открыт со 
всех сторон, по углам были вы-
строены различные экзотические 
растения. Улыбающиеся горнич-
ные приветствовали нас возгласом 
«Алоха», что на гавайском языке 
означает как «здравствуйте», так и 
«до свидания».

Когда мы поднялись в свой но-
мер и вышли на балкон, перед 
нами открылся потрясающий вид: 
с левой стороны шумел Тихий оке-
ан, с правой был виден вулкан, а 
прямо от нас стояли высочайшие, 
умопомрачительные небоскребы. 
Это было волшебное ощущение, 
которое сложно передать.

Сам номер состоял из двух дву-
спальных кроватей, был в меру 
просторным и достаточно ком-
фортным. Уставшие, наспех рас-
паковав чемоданы и приняв душ, 
мы отправились в царство Морфея, 
чтобы наутро насладиться всеми 
прелестями отдыха.

На следующий день мы решили 
пройтись и осмотреть достоприме-
чательности. На открытом автобу-
се, предназначенном в основном 
для туристов, можно прокатиться 
по городу и вернуться назад в то 
же место, где вы сели на него. Цена 
проезда составляет всего $2. До-
рога проходила вдоль побережья, 
открывая вид на роскошные песча-
ные пляжи, протянувшиеся вдоль 
берега, базарчики и всевозможные 
магазины и бутики. 

Возле одного из пляжей рас-
положен памятник Дюку Кахана-
моку, прародителю современных 
серфингистов. Надо отметить, что 
серфинг здесь – одно из основных 
развлечений. На улице можно уви-
деть множество молодых людей, 

идущих с доской для серфинга на 
океан покорять стихию.

Погода во время нашей прогулки 
менялась каждые пять минут, сна-
чала нас обдало обильным теплым 
тропическим дождем, попадать под 
который оказалось довольно при-
ятно, затем снова вышло солнце, 
осушив появившиеся лужи…

Пройдя по многочисленным 
бутикам фирменной одежды, мы 
перекусили в открытой «забега-
ловке», которых в городе пруд пру-
ди. Кухню можно выбрать разную: 
тайскую, японскую, итальянскую, 
китайскую. Цена обеда – примерно 
на $10-12. Что касается одежды, то 
цены на нее достаточно высокие, 
хотя, если попасть на распродажу, 

то можно совершить очень выгод-
ную покупку. Стоимость продук-
тов также сравнительно высокая. 
При этом следует учитывать, что 
на центральных улицах супермар-
кеты имеют менее широкий выбор, 
а цены здесь завышены. Более де-
шевые супермаркеты, с широким 
ассортиментом товаров, располо-
жены на отдаленных улочках. Све-
жие экзотические фрукты и овощи 
можно приобрести во фруктовых 
лавках, находящихся в районе ба-
зара. Там продавец может сделать, 
по желанию, фруктовый коктейль. 

На одном из таких базарчиков 
продают гавайские орехи и зна-
менитый ароматный гавайский 
кофе. Можно бесплатно продегу-

стировать все орешки, имеющие 
разнообразный вкус: с чесноком, с 
корицей, сладкие, терпкие, острые, 
соленые и другие.

Итак, прогулявшись от души и 
насмотревшись на экзотику, мы от-
правились в ресторан, носивший 
название «Top of Waikiki», столик 
в котором мы заказали заранее 
по интернету. В этом месте мы 
праздновали мой день рождения, 
пришедшийся на первый день пре-
бывания на Гавайях. На самой вер-
хушке здания находилась крутя-
щаяся круглая арена, которая в час 
совершает один оборот. Именно на 
ней и был забронирован наш сто-
лик. Атмосфера этого места была 
очень уютная, люди мирно бесе-
довали за столами, играла прият-
ная музыка. Было сложно оторвать 
взгляд от живописной панорамы, 
простирающейся из окон и посте-
пенно меняющейся. Сначала был 
виден океан, затем он сменялся 

небоскребами, вулканом, и вновь 
арена возвращалась в прежнее по-
ложение. Повинуясь экзотическо-
му настроению, мы заказали блюда 
с довольно необычными вкусами, 
и, все больше расслабляясь, мирно 
наслаждались трапезой. 

К нам подошел фотограф и пред-
ложил сфотографироваться, надев 
традиционные гавайские бусы из 
цветов. Как оказалось, он тоже из 
СНГ, из Санкт-Петербурга, и, по 
этому случаю, он сделал нам не-
большую скидку на получившиеся 
снимки. Перед тем как мы собра-
лись уходить, официант преподнес 
мне в честь дня рождения подарок 
в виде небольшого пирожного со 
свечечкой, мелочь, а приятно! В 
общем ужин удался. Он обошелся 
нам по приемлемой цене – $100 на 
троих человек. 

Когда мы вышли, уже стемнело, 
и повсюду на улицах зажглись фа-
келы. Но людей не убавилось, бу-
тики по-прежнему работали, тури-
сты и местные жители массовыми 
потоками разгуливали по улицам. 
Вдоль дороги нам повстречались 
выкрашенные серебристой и золо-
тистой краской несколько человек, 
в интересных костюмах, замаски-
рованные под статуи. Стоило дать 
им монеты, и они тут же начинали 
шевелиться, корчить разные гри-
масы и разрешали с ними фотогра-
фироваться. 

На следующее утро мы порань-
ше пошли на пляж. Океан бушевал, 
солнце слепило глаза, а на голубом 
прозрачном небе плыли огромные 
облака. Наплескавшись и поза-
горав вдоволь, мы начали изучать 
водные достопримечательности 
отеля. На его территории кроме 
бассейнов, джакузи под горящими 
факелами и тропическим небом 
есть еще и выход на свою лазурную 
океанскую лагуну, в которой мы 
тоже немного побарахтались. Не-
далеко от бассейна мы увидели спе-
циально обустроенный домик для 
чилийских карликовых пингвинов, 
которые с непринужденным видом 
разгуливали по территории. Поми-
мо них нам повстречалось два по-
пугая, которых мы тут же изъявили 
желание покормить, и они охотно 
приняли пищу прямо из рук...

В остальные дни мы посетили 
ряд экскурсий, которые заказали 
в отеле. Первой из них была экс-
курсия на коралловые рифы, недо-
рогая, по цене она обошлась около 
$15. Надев ласты и очки с трубкой, 
мы созерцали флору и фауну ко-
ралловых рифов. Красота неопи-
суемая, напомнила передачи Жака 
Ива Кусто! 

Следующей экскурсией был 
объезд достопримечательностей 
острова за один день, стоимостью 
$60. Нас отвезли в тропические 
джунгли, показали дома знамени-
тостей, которые с виду похожи на 
хижины. Среди них были доми-
ки семьи Пресли и Хилтон. Также 
мы увидели буддийский храм, в 
окрестностях которого обитают 
фазаны, а в водоемчиках плещутся 
рыбки. А еще там есть колокол, уда-
ряя в него, можно загадать любые 
желания, и они, по поверью, испол-
нятся. 

Но самой захватывающей экс-
курсией (и самой дорогой – $120 за 
1,5 часа в три захода) стал для нас 
дайвинг. Погружаясь на глубину, 
мы видели подводные красоты. 

Мимо проплывали огромные че-
репахи, дельфины, и создавалось 
ощущение невесомости, словно мы 
попали в космос или сказку…

Кроме этого, запоминающим-
ся событием стал для нас поход в 
местный зоопарк. Мы выбрали су-
меречную экскурсию, о чем сильно 
пожалели, так как она предполага-
ет лишь частичный осмотр, из-за 
того, что многие животные в это 
время суток уходят на покой. Экс-
курсовод Аманда оказалась очень 
нудной, так как подолгу и скучно 
рассказывала про каждое живот-
ное, а чтобы никто не отходил, 
ее напарница тщательно за нами 
следила. В конце нас завели в спе-
циальную хижину и накормили 
печеньем с лимонадом. Все-таки 
сумеречная экскурсия оказалась 
нам немного не по возрасту, хотя, 
иногда, наверное, нужно почув-
ствовать себя детьми.

Короче говоря, эти 8 дней пре-
бывания на Гавайях пролетели как 
один миг. К хорошему быстро при-
выкаешь. И эта поездка оказалась 
для нас одним из ярких событий 
минувшего года. В день отъезда мы 
встали пораньше и еще раз искупа-
лись в неугомонном Тихом океане. 
Покидая любое место, мы оставля-
ем там частичку нашего сердца. И 
мы оставили, а также взяли с собой 
кусочек солнца и теплые воспоми-
нания о пролетевшем отдыхе, с на-
деждой снова сюда вернуться.

«В уединении» мечты сбываются
Путешествуя по райскому острову
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PINIFARINA 
РАССЕКРЕТИЛА 
СВОЙ КОНЦЕПТ

Накануне мировой премьеры в Женеве ку-

зовное ателье Pinifarina раскрыло «внешность» 

своего концепта Cambiano и поделилось техни-

ческой информацией. Примерно месяц назад 

мы уже писали о том, что итальянское кузов-

ное ателье заявило о готовности представить 

в Женеве свой новый проект – концепт под на-

званием Pinifarina Cambiano. На тот момент в 

нашем распоряжении имелись лишь несколь-

ко тизеров, глядя на которые, мы пришли к 

мнению, что Cambiano является полноразмер-

ным купе. Как оказалось, Cambiano получил 

ассиметричный кузов с тремя дверьми (такой 

же, как у Hyunda Veloster) – одну со стороны 

водителя, и две – с пассажирской. При этом 

последние открываются в противоположном 

друг от друга направлении, а при закрывании 

крепятся к порогам: таким образом разработ-

чикам удалось избавиться от боковой стойки 

и сделать дверной проем максимально ши-

роким. Эстетике салона, по законам тренда, 

выполнена в стиле дорогого «Хай-Тэка», гра-

ничащего с минимализмом: тон задают кожа 

и дерево, а передняя панель сплошь усеяна 

всевозможными дисплеями. 

EURO 5 ТЕПЕРЬ 
И В АСТАНЕ 

1 марта текущего года «Гелиос» начинает 

реализацию бензина «Premium 95» на АЗС № 14 

в Астане. Бензин производится на нефтеперера-

батывающем заводе Беларуси – Мозырском НПЗ 

и отвечает стандарту Euro 5. В пресс-релизе ком-

пании отмечается, что необходимость поставки 

данного бензина обусловлена постоянными 

перебоями топлива на рынке ГСМ в Казахстане 

в течение 2009-2011 годов, а также недостаточ-

ными объемами нефтепродуктов, выделяемы-

ми для компании министерством нефти и газа. 

ОАО «Мозырский НПЗ» – это развивающееся 

предприятие, крупнейший экспортер Респу-

блики Беларусь. На заводе проведены 4 этапа 

реконструкции, в результате которых увеличи-

лись глубина переработки нефти и выход свет-

лых нефтепродуктов, вырос выпуск высокоо-

ктановых бензинов А-92 и А-95. По показателям 

качества бензин неэтилированный АИ-95-Евро 

соответствует требованиям европейского стан-

дарта EN 228:2008 (Евро-5). Топливо с завода 

экспортируется более чем в 60 стран. Решение 

по приобретению топлива марки «Premium 95 

Euro 5» обусловлено несколькими факторами: 

в Казахстане с каждым годом растет количе-

ство новых автомобилей, соответствующих 

стандартам Euro 5, особенно в городах Алматы 

и Астана, а топливо, необходимое для таких 

автомобилей, на рынке отсутствует. Основным 

преимуществом бензина стандарта Euro 5 по 

сравнению с бензином Euro 2,3 является по-

ниженное содержание серы, ароматических и 

олефиновых углеводородов. Это в значительной 

степени снижает выбросы вредных веществ 

в атмосферу. Однако, даже если двигатель ав-

томобиля соответствует стандарту Euro 5, но 

автомобиль заправляют бензином стандарта 

Euro 2, то уменьшения токсичности выхлоп-

ных газов не происходит. Данный вид топлива 

не регулируется новым законом об обороте не-

фтепродуктов, так как в противном случае цена 

топлива, с учетом стоимости приобретения, 

которая выше даже розничной цены обычного 

бензина марки Аи-95, не позволила бы осуще-

ствить пилотный проект с самым современным 

высококачественным топливом, отмечают в 

компании. Стоимость бензина марки «Premium 

95 Euro 5» планируется на уровне 295 тенге за 1 

литр и соответствует цене на данный вид топли-

ва в Европе – 1,5 евро. Данная цена обусловлена 

закупочной стоимостью, затратами на транс-

портировку (топливо привезено из Беларуси), 

хранение, высокотехнологичное оборудование 

и систему жесткого контроля качества.

EVOQUE С ОТКРЫТЫМ 
ВЕРХОМ

Компания Land Rover поделилась офици-

альными снимками концептуального «ка-

бриокроссовера» Evoque Convertible, премьера 

которого состоится на Женевском автосалоне. 

Мировые автопроизводители все чаще прибе-

гают к разного рода экспериментам, доказывая 

нам, что: к примеру, спорткар не обязательно 

должен быть двухдверным, или что кроссовер 

премиум-класса вполне может обойтись без 

жесткой крыши. Последнее как раз и решили 

доказать инженеры Land Rover, которые постро-

или на базе трехдверного Range Rover Evoque 

версию со складывающейся мягкой крышей. 

Официально Evoque Convertible будет представ-

лен уже в следующем месяце на Женевском 

автосалоне. Пока детище британцев носит ста-

тус «концепта», однако в компании Land Rover 

всерьез подумывают о серийном производстве 

«открытого» кроссовера – во многом это будет 

зависеть и от реакции публики на новоявлен-

ный вид транспорта. Так или иначе, даже при 

благоприятном раскладе, серийная версия 

Evoque Convertible появится не раньше 2015 

года. По слухам, серийный «кабриокроссовер» 

будет стоить дороже стандартного Evoque, хотя 

технически представленный прототип мало 

чем отличается от своих «братьев» – исключе-

нием можно назвать лишь увеличенную на 70 

кг общую массу, приобретенную в результате 

дополнительного усиления кузова. 

Читайте эти и другие новости, 
продавайте и покупайте на Lafa.kz

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Свидетельство 

о постановке 

на учет 

N 12031-Г,  

выдано Комитетом информации и архивов, 

Министерства связи и информации Республики 

Казахстан от 03.10.2011 г.  Собственник и издатель 

газеты:  ТОО “Издательский дом  Капитал”

Газета  является  членом  организации 

“Project Syndicate”.

Виктория Говоркова,  и.о. главного редактора, 

руководитель on-line проекта

govorkova@kazmg.kz 

Ольга Веселова, и.о. заместителя главного 

редактора, veselova@kazmg.kz 

Елена Иванова, 

коммерческий  директор, leniv@kazmg.kz

Евгения Рассохина, 
проект-менеджер, zhenya@kazmg.kz

Отдел дистрибуции – 333-45-45

Виктория Роденкова, 
редактор (банки и финансы),

Алишер Абдулин, редактор (спорт),

Журналисты: 

Венера Гайфутдинова, Олег Ни, Аскар 
Кульжанов, Ирина Лукичева, Айдос Орманов
Ярослава Науменко (собкор в Астане)

Корректор: Владимир Плошай
Верстка: Рустем Еспаев
Web-мастер: Андрей Назаренко

Мнение авторов публикаций не обязательно 

отражает мнение редакции. 

Коммерческий  департамент – 266-39-39, 333-45-45

Адрес редакции: Казахстан, 050057, 

г. Алматы, ул. Мынбаева, 53/116 

(уг. Клочкова), офис 401.  

Тел.: +7 (727) 266-73-34, 266-25-12

Подписной индекс 65009  в каталогах 

АО «Казпочта»,  ТОО «Евразия пресс», 

ТОО «Эврика-пресс»,  ТОО «Казпресс»

Ответственность за содержание рекламы 

и объявлений несут рекламодатели. 

Рукописи не возвращаются и не рецензируются. 

При перепечатке ссылка на «Капитал.kz» 

обязательна.

Официальный сайт: www.kapital.kz
Подписано в печать 29.02.2012 г.  Заказ N 2257. 

Общий тираж 40000 экз.  Газета отпечатана 

в типографии:  ТОО «РПИК «ДOуiр»,  г. Алматы, 

ул. Калдаякова, 17, тел.: 273-12-04, 273-12-54

Дмитрий Фадеев 
Юрий Еремин (фото)

В
месте со стартом продаж уже давно 
ожидаемого в Казахстане «КИА Рио» 
группа компаний «БИПЭК АВТО – 

АЗИЯ АВТО» заявила о своих планах на но-
вый год, символом которого, как известно, 
является дракон. Обо всем по порядку.

Итак, на минувшей неделе прошла пре-
зентация нового автомобиля «КИА Рио». 
Еще до нее у многих уже сложилось кое-
какое представление об автомобиле, но 
хотелось, конечно, все увидеть своими 
глазами. Началось все с выступления ка-
скадеров Василия и Владимира Тарабань-
ко, они испытали автомобиль в деле, вы-
полняя отточенные движения, показывая 
необыкновенную маневренность и непло-
хую динамичность Rio. Они использовали 
такие трюки, как управляемый занос, по-
становка автомобиля в гараж в ограни-
ченном пространстве (с разворотом на 180 
градусов передний/задний), скоростная 
змейка, синхронные повороты, встречные 
развороты, а самое интересное – поста-
новка автомобиля в «карман» с разворо-
том. Автомобиль полностью «подчинялся» 
каждому движению каскадеров. Но вот 
выступление подошло к концу, и настало 
время узнать все об этой машине, а также 
узнать планы компании на 2012 год.

«Рио» – все только начинается» – имен-
но с этими словами стартовала маркетин-
говая кампания продвижения нового ав-
томобиля на казахстанском рынке. 

Линии экстерьера нового авто энергич-
ные и острые. По словам главного дизайне-
ра «КИА Моторс» Петера Шрайера, «новый 
«Рио» действительно выглядит «крупнее» 
и кажется выше классом». В автомобиле 
появились такие декоративные элементы, 
как фальш-решетка воздухозаборников на 
крыльях. Весьма эффектно смотрятся кон-
туры дневной головной оптики, а задние 
фонари ультрасовременны. 

Между тем габариты автомобиля на са-
мом деле не очень уж и большие, в высоту 
авто 1470 мм, в ширину – 1700 мм, общая 
длина составляет 4370 мм, при этом клиренс 
увеличился на 160 мм. В багажном отделе-
нии есть полноразмерное запасное колесо и 
удобная боковая ниша, а сам он 500 л.

Что касается интерьера, то по правде 
говоря, в самой простой комплектации он 
не богат. Отделка дверей комфортабельна, 
а для дорогой версии Premium предусмо-
трена отделка сидений и дверей грязеот-
талкивающей ткани. 

Кроме этого, в салоне предусмотрена 
кнопка запуска двигателя «старт/стоп». 
На смену обычному кондиционеру при-
ходит климат-контроль, также имеется 
мультимедийный руль, в приборном щит-

ке появились датчик температуры воды и 
дисплей в центре спидометра. 

Автомобиль будет доступен в четырех 
комплектациях – это Comfort, Luxe, Prestige 
и Premium. В стандартной комплектации 
авто имеет две фронтальные подушки 
безопасности, ABS (антиблокировочную 
систему тормозов), ESS (систему пред-
упреждения экстренного торможения). 
Prestige и Premium оснащены не только 
фронтальными подушками, но и боковы-
ми, а также шторками безопасности. Все 
версии имеют дисковые тормоза.

Доступны две версии «Рио»: с объемом 1,4 
л (107 л.с., 135 Нм) и 1,6 л (123 л.с. и 155 Нм), 
которые работают в паре с 5-тиступенчатой 
механической либо 4-хступенчатой авто-
матической коробкой передач. 

Стоимость автомобиля в базовой ком-
плектации составляет от 2 600 000 тенге 
до 3 090 000 тенге в Premium-версии. 

Планы 2012 года
Планы «БИПЭК АВТО – АЗИЯ АВТО» на 
предстоящий год грандиозны. 

К примеру, компания приступает к 
проектированию и строительству завода 
полного цикла мощностью на 120 тыс. ав-
томобилей в год.

А после рабочего визита президента 
ОАО «АВТОВАЗ» Игоря Комарова был за-
ключен меморандум о стратегическом 

партнерстве между ОАО «АВТОВАЗ», АО 
«АЗИЯ АВТО» и АО «НК «СПК «EPTIC» по 
проекту автомобильного производства 
полного цикла.

Проект делится на три этапа, первый 
– расширение действующего автосбороч-
ного производства до мощности 60 тыс. 
автомобилей в год. Следующим этапом 
является строительство мощностей по 
штамповке, сварке и окраске кузова и уве-
личение общей мощности до 120 тыс. еди-
ниц продукции. И заключительный этап 
– развитие производства полного цикла по 
выпуску автокомпонентов для отечествен-
ных производств. Причем общий прирост 
ВВП за счет реализации проекта составит 
$1,5 млрд ежегодно.

Помимо этого, в стадии переговоров за-
пуск на казахстанском рынке нового поко-
ления Chevrolet Aveo/Sonic.

Aveo будет предлагаться в двух типах 
кузова: четырехдверный седан и спортив-
ный пятидверный хэтчбек. Оба варианта 
лидируют в своем классе по таким по-
казателям, как простор для задних пас-
сажиров и объем багажного отделения. 
Разнообразные и многочисленные муль-
тимедийные системы повышают удоволь-
ствие от поездок.

Готовится к производству новый 
бизнес-седан Chevrolet Malibu, который 
придет на смену Epica. В рейтинге безопас-
ности в 2011 году Chevrolet Malibu получил 
5 звезд.

Также в планах компании запустить 
минивэн Chevrolet Orlando. Новый семей-
ный автомобиль, который не вписывается 
в классический шаблон минивэна. Напро-
тив, в нем узнаются элементы кроссовера: 
длинный капот, высокое лобовое стекло, 
четкие линии кузова.

Приятной новостью является реше-
ние вопроса по организации производ-
ства сверхуспешной малолитражки KIA 
PICANTO. Стильный городской автомо-
биль будет предлагаться с бензиновым 
двигателем 1,2 л (85 л.с.), работающим в 
паре с 4-хступенчатым автоматом. Или 
с 69-сильным двигателем объемом 1 л и 
5-ступенчатой механикой.

А во второй половине марте стартуют 
официальные продажи Lada Granta.

Одним словом, за двадцатилетнюю 
историю уже пройден определенный 
путь, на сегодня в активах компании соб-
ственная торговая сеть, которая включает 
в себя 14 филиалов, в том числе 4 авто-
центра в Алматы, Атырау, Уральске, Усть-
Каменогорске, также в планах компании 
строительство аналогичных центров во 
всех регионах, в первую очередь – в Аста-
не. Кроме того, 1 марта в Талдыкоргане от-
кроется новый автосалон.

Андрей Макаров

О 
чем можно подумать, только произ-
неся слово Volvo? Конечно, в первую 
очередь, что это известная всем мар-

ка, и, безусловно, самый безопасный авто-
мобиль. А вот теперь к известности и безо-
пасности еще добавится и практичность. У 
Volvo есть надежные и вместительные ав-
томобили, такие как V70 или XC90, но им 
совершенно не хватало харизмы, которой 
щедро наделены более компактные авто-
мобили. А с появлением новой шведской 
модели фанатов может и прибавиться, а 
все благодаря новой модели.

Так, на международном автосалоне в 
Женеве Volvo Car покажут новую Volvo 
V40. Обычно буквой «V» шведы обознача-

ют универсалы, так что такое название не-
двусмысленно намекает на практичность 
автомобиля, который будет конкуриро-
вать с «копейкой» BMW и Audi A3. Из всей 
модельной линейки эта модель выглядит 
самой динамичной. 

Пятидверный хэтчбек, исполненный в 
«скандинавском дизайне», должен допол-
нить современный модельный ряд произ-
водителя, который пока обходится без это-
го типа кузова. Новый автомобиль может 
заменить седан S40 и универсал V50.

Спереди автомобиль похож на другие 
известные машины компании. Это неиз-
менные фары, радиаторная решетка, ли-
нии капота. Сзади в глаза сразу бросаются 
фирменные вертикальные фонари, наплы-
вающие на крылья, и сильно наклоненное 
стекло двери багажного отделения.

По заверениям автопроизводителя, но-
вый V40 готов получить максимальный 
рейтинг по программе испытаний 2012 
Euro NCAP. Большое внимание в автомоби-
ле уделено защите пешеходов. В капот авто 
встроена подушка безопасности, предохра-
няющая при столкновении голову постра-

давшего от удара о лобовое стекло. Также 
в хэтчбеке будет устанавливаться система 
обнаружения пешеходов с функцией пол-
ного автоматического торможения. 

Система предотвращения столкнове-
ния City Safety усовершенствована и те-
перь работает на скорости 50 км/ч, кроме 
того, авто будет оснащено автоматической 
системой поддержания движения в полосе 
движения (Lane Keeping Aid) и системой 
облегчения парковки (Park Assist Pilot).

Пока нет точных данных по силовым 
агрегатам, но, скорее всего, автомобиль 
позаимствует моторы и коробку передач 
у седана S40. Базовым наверняка станет 
2-хлитровый мотор мощностью 145 л.с. Бо-
лее мощная версия получит 2,5-литровый 
двигатель мощностью 230 л.с. Кроме 
того, по крайней мере на европейском 
рынке, для V40 будет доступно несколько 
дизельных силовых агрегатов, мощно-
стью от 140 до 180 л.с. В качестве коробок 
передач шведская компания предложит 
6-тиступенчатую «механику», либо «авто-
мат» Powershift. Все версии авто, независи-
мо от механической или автоматической 
трансмиссии, будут оснащаться функцией 
start-stop и системой регенерации при тор-
можении.

Не исключено, что в будущем на базе 
V40 Volvo создаст и компактный кроссо-
вер, который будет конкурировать с Audi 
Q3 и BMW X1.

Дракон на крутом вираже
Все только начинается

Автомобиль 
с харизмой 
В Женеве «блеснет» новый Volvo

Производство Volvo V40 начнется в мае 2012 года 
на заводе в городе Гент (Бельгия), где сейчас 
собираются купе С30, седан S40 и универсал V50. 
По планам компании, годовые продажи будут 
составлять 90 000 хэтчбеков V40, 85% которых 
предназначены для рынков Европы


